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Рубль совершенно 
сбился с курса. 
Национальная валюта 
продолжает падение на 
«дно колодца», глубину 
которого сегодня не 
берется предсказать 
никто.

О том, что август-сентябрь - 
традиционно неблагоприятные 
для рубля месяцы, эксперты 
заявляли уже неоднократно. 
Например, аналитик портала 
FORTRADER Владимир Конт 
еще в середине июня этого года 
говорил о возможном паде-
нии курса рубля в августе, вы-
званном тем, что в этом месяце 
российские компании будут вы-
нуждены произвести выплаты 
по внешним обязательствам. 
Согласно информации Банка 
России, на август 2015 года при-
дется около $8 млрд таких вы-
плат, всего же до конца года оте-
чественные компании должны 
будут погасить долги в размере 
$40 млрд. Также на летний пери-
од в этом году придется и период 
дивидендных выплат. Эти фак-
торы вынудят компании при-
обретать иностранную валюту, 
резкое повышение спроса на 
которую приведет к снижению 
курса рубля, что мы и наблюда-
ем сейчас.

Еще одной причиной деста-
билизации курса национальной 
валюты эксперты называют 
падение цен на нефть. Главный 
экономист ПФ «Капитал» Ев-
гений Надоршин заявляет, что 
снижение цены за баррель чер-
ного золота до $40 автоматиче-
ски приведет к снижению курса 
российской валюты до 70 руб. 
за доллар. Это мне-
ние разделяют и ана-
литики финансового 
портала FINAM.ru. В 
то же время экспер-
ты называют еще ряд 
причин обвала руб-
левого курса, одна из 
которых - политика 
Банка России, с 14 мая 
этого года скупавше-
го в резервы каждый 
день до 200 млн дол-
ларов, а с 28 июля при-
остановившего покуп-
ку валюты, объяснив 
это решение желани-
ем остановить осла-
бление рубля. Банк 
России полагал, что 
слишком резкое ос-
лабление валютного курса при-
ведет к всеобщей панике - рос-
сияне начнут спешно скупать 
наличную валюту, а экспорте-
ры - придерживать валютную 
выручку, что станет причиной 
стремительного истощения 
финансовых резервов страны. 
Решение о приостановке покуп-
ки валюты было правильным, 
считают аналитики FINAM, но 
принятым слишком поздно.

Еще один эксперт - началь-
ник управления инвестиций УК 
«Райффайзен Капитал» Вла-
димир Веденеев, так же как и 
Евгений Надоршин, склонен 
связывать резкое снижение ру-
блевого курса с «американски-
ми горками» колебаний неф-
тяных цен. Эксперт считает, 
что рубль почти в точности по-
вторяет динамику цен на наш 
основной экспортный товар, но 
делает прогноз о том, что в крат-

косрочной перспективе цены за 
баррель нефти марки Brent мо-
гут опуститься и до $40. Ведене-
ев допускает, что в этом случае 
рубль пробьет отметку и в 70 
руб. за доллар, но уверяет, что 
продержится национальная ва-
люта на таком уровне не слиш-
ком долго.

Мы всю жизнь на вулкане. 
Стоит отметить, что у такого 
«массового невроза» в масшта-
бах страны есть все основания 
- еще слишком многие отлично 
помнят «черный вторник» 11 
октября 1994 года, когда за один 
день доллар подорожал на 1093 
рубля, с 2833 до 3926 рублей, не 
говоря уже о том, что в начале 
стрессового 1994-го цена на аме-
риканскую валюту в России со-

ставляла и вовсе всего 781 рубль 
за $1 (78 копеек сегодня). По-
сле этого потрясения россияне 
пережили деноминацию рубля 
в 1998 году и до «обвального» 
декабря 2014 года, за небольши-
ми исключениями, жили доста-
точно спокойно. Однако новый 
августовский стресс разбередил 
старые раны, которые на фоне 
санкций, продэмбарго, общего 
снижения уровня жизни, непре-
кращающейся  войны на юго-
востоке Украины, прогнозов о 
дальнейшем снижении нефтя-
ных цен из-за снятия санкций 
с Ирана и деноминации юаня 
закровоточили с новой силой, 
- массовое недовольство бесси-
лием финансовых регуляторов 
растет, а доверие к власти стре-
мительно падает. 

Нравится россиянам это или 
нет, но пока стабильность рос-
сийской экономики напрямую 

зависит от состояния экономики 
в США, ведь с 1944 г. американ-
ский доллар является основной 
мировой расчетной и резервной 
валютой. И здесь мы подходим 
к выявлению еще одного фак-
тора, виновного в нынешнем ос-
лаблении курса национальной 
валюты, а именно - ожидание 
решения ФРС США о повыше-
нии или не повышении процент-
ной ставки. И несмотря на то 
что 29 июля Комитет по опера-
циям на открытом рынке ФРС 
США принял решение оста-
вить ставку на прежнем уровне, 
участники рынка восприняли 
это решение как сигнал к ско-
рому повышению ставки, что 
привело к укреплению доллара 
на мировых рынках, а в России 
- к дальнейшему ослаблению 
рубля и росту оттока капитала 
из страны. По мнению главно-
го экономиста ПФ «Капитал» 
Евгения Надоршина, поддер-
жать рубль сейчас было бы 
несложно - объемы торгов на 
бирже не так уж велики, и ре-
шение, например, экспортеров, 
у которых в первом полугодии 
были хорошие показатели по 
прибыли, продать часть валюты 
под инвестпрограммы могло бы 
укрепить национальную валю-
ту. Правда, такого желания со 
стороны экспортеров пока не 
высказывалось, отмечает экс-
перт.

Тема дестабилизации курса 
национальной валюты, несмо-
тря на ее массовое обсуждение 
в СМИ, остается практически 
незамеченной представителями 
институтов власти, которые не 
спешат обстоятельно и понят-
но объяснить гражданам, что, 
собственно говоря, с рублем 
происходит. У многих россиян 
в последнее время даже стала 
появляться уверенность в бли-
зости очередного «смертельно-
го номера» от рубля, а упорное 
отсутствие адекватных коммен-
тариев по данному поводу от 
правительства все чаще наводит 
на мысль о том, что молчание 
в данном случае нужно воспри-
нимать как знак согласия с тем, 
чего мы все ни за что не хотели 
бы пережить снова, а именно - 
утра октября 1994 года, когда в 
одночасье месячная зарплата, 
обещавшая более-менее сытые 
четыре недели жизни, преврати-
лась в кучу резаной бумаги.

Юлия Каблинова
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В этом году российских 
учителей разделят 
на несколько групп: 
наставников, экспертов 
и ассистентов педагога. 
Зарплата напрямую 
будет зависеть от того, 
на какую должность их 
назначат.

Незадолго до Дня знаний 
учителей начали пугать оче-
редными новациями. Минобр-
науки России сочло, что педа-
гоги недостаточно мучаются. 
В одних регионах России их 
лишают надбавок за класс-
ное руководство (например, в 
Приморье, Алтае и Адыгее), 
в других эти самые надбавки 
«отрезают» от общего стиму-
лирующего фонда, отбирая 
часть зарплаты у предметни-
ков, что сейчас происходит на 
Урале.

С сентября преподавате-
лей собираются перевести на 
систему эффективных кон-
трактов, предусматривающих 
максимальную нагрузку без 
увеличения окладов. Еще 
чиновники из министерства 
подумывают о заключении 
срочных контрактов с учите-
лями - нанимать их на осень 
- весну, а летом увольнять, с 
чем категорически не соглас-
ны профсоюзы.

Масла в огонь добавила 
первый заместитель министра 
образования и науки РФ На-
талья Третьяк, заявив, что ее 
ведомство планирует ввести 
в школах различные виды 
должностей: главный учитель, 
старший учитель, помощник 
или ассистент учителя, учи-
тель-наставник. Зарплата 
будет начисляться в соответ-
ствии со статусом. По мнению 
Третьяк, это отличная моти-

вация для профессионального 
роста. По мнению педагогов, 
это повод для скандалов. В 
коллективах начнутся склоки 
из-за выгодных должностей. 
Возникнут споры о том, чем 
старшие учителя отличают-
ся от наставников. Появятся 
лишние комиссии и новые 
чиновники, которые будут де-
лить людей на группы по сво-
ему усмотрению, сводить ста-
рые счеты и брать взятки.

Между делом заместитель 
министра заметила, что зар-
плата российских учителей в 
среднем равна 31,5 тыс. руб-
лей. У московских педагогов 
так и есть, но в глубинке мно-
гие преподаватели не полу-
чают и 20 тысяч. По оценкам 
межрегионального профсою-
за «Учитель», чтобы зарабо-
тать 31 тысячу, педагогу надо 
взять две ставки и проверять 
не 30 тетрадей в день, а 60.

Слушайте, а может, преоб-
разования с «головы» начать? 
Поделить Минобрнауки на 
эффективных и неэффектив-
ных менеджеров, протестиро-
вать, заключить срочный кон-
тракт на 9 месяцев, увеличить 
нагрузку и отнять стимулиру-
ющие надбавки? И глядишь, 
проблем в образовании не 
останется.

Анна 
Бессарабова

  Дореформировались

Учителям могут 
сократить зарплату

  Деньги

РУБЛЬ НА КОЛЕНЯХ: 
далеко ли еще до дна?

Бояре лгут?
Насколько достоверную информацию получает президент 

от чиновников? «Левада-центр» провел опрос россиян, и вот что 
они думают:

Насколько  чиновники говорят президенту правду?

  Цифры недели

Рост доллара и евро с 01.07.2015 г.
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Слова «уничтожить» и 
«сжечь» в последнее время не 
исчезают из новостных лент. 
Борцы с «санкционными» то-
варами закапывают хамон в 
регионах, заливают отбели-
вателем импортные сыры, да-
вят бульдозерами венгерских 
гусей. И, судя по всему, гуси 
стали первыми ласточками - 
на днях Ассоциация текстиль-
щиков России предложила 
уничтожать и одежду.

Организация обратилась к 
президенту страны Владими-
ру Путину с просьбой о новом 
указе. Авторы петиции счита-
ют, что государство должно 
отказаться от закупок им-
портной одежды и приступить 
к утилизации контрабандных 
вещей из Европы.

 «Так Россия поддержит оте-
чественного производителя, 
положительно повлияет на его 
конкурентоспособность, осво-
бодит рынок от контрафакта 
и ускорит программу импорто-
замещения», - написали активи-
сты и объяснили, что сегодня 
Родина тратит более 400 млн 
долларов на закупку загранич-
ных изделий текстильной и лег-
кой промышленности. Мало 
того, треть местного рынка 
(9 из 31 млрд долларов) запол-
нена нелегальной продукцией 
из дальнего зарубежья.

Как исправить положение? 
Руководство ассоциации реко-
мендует уничтожать контра-
бандную одежду из Европы.

 Эксперты возражают: «се-
рый» импорт поступает в Рос-
сию в основном из Юго-Вос-
точной Азии, но не из стран 
ЕС. «Контрафакт действи-
тельно занимает на рынке 
около 20%. Однако доля то-
варов из Западной Европы 
очень невелика. Главные по-
ставщики подделок, некаче-
ственных тканей и вещей Ки-
тай, Турция, Индия, - говорит 
исполнительный директор 
Союзлегпрома Игорь Улья-
нов. - Призыв уничтожать 

«санкционные» изделия - по-
пулизм. Это не решение про-
блем. Кстати, полгода назад 
при участии правительства 
РФ был создан межведом-
ственный комитет по борь-
бе с контрафактом, он раз-
рабатывает грамотные и 
разумные проекты. Письма 
властям неконструктивны и 
излишни».

Любопытно, как Ассоциа-
ция текстильщиков вообще до-
думалась до «отказа от закупок 
импортных тканей и вещей». 
Где она, конкурентоспособная 
отечественная продукция? 
Мех и пух покупаем за рубе-

жом. Хлопковое волокно для 
нужд текстильной промыш-
ленности везем оттуда же. Сво-
ей синтетики у нас до сих пор 
нет. Шерстяные ткани в стране 
выпускают всего три предпри-
ятия - в Павловском Посаде, 
Брянске и Екатеринбурге.

Швейники используют де-
шевые импортные материалы, 
дизайнеры - дорогие импорт-
ные. «Мы регулярно отсма-
триваем образцы российских 
тканей. Увы, их качество остав-
ляет желать лучшего», - не раз 
замечал в своих интервью ху-
дожник-модельер Игорь Чапу-
рин. «Чтобы заново выстроить 
производство, нужны миллиар-
ды рублей и не одно десятиле-
тие, - признавалась вице-прези-

дент Союза предпринимателей 
легкой промышленности Се-
веро-Запада Валентина Миро-
нова. - У нас все завозное».

То есть когда энергичные 
люди возьмут да и сожгут это 
завозное (последнее), рос-
сияне окажутся голыми. Ле-
том будут носить ивановские 
ситцы. Правда, их маловато. 
А зимой сядут незакрытыми 
пятыми точками на землю у 
огня, будут смотреть на полы-
хающие дубленки и сапоги.

Ассоциация текстильщиков 
выбрала удивительно удачное 
время для просьб о государ-
ственной борьбе с европей-
скими вещами. В 2015 году 
российский рынок одежды 
просел на 25-30%. Производ-
ство обуви сократилось на 5%. 
Снизилась рентабельность про-
дукции в текстильной и коже-
венной отраслях. Крупнейшие 
отечественные предприятия  
обращаются к правительству 
РФ с предложением понизить 
ввозные пошлины для загра-
ничных тканей, чтобы снизить 
стоимость собственной продук-
ции. Фабрики гадают, из чего им 
шить школьную форму.

«Импорт не по карману, а 
из российской шерсти ничего, 
кроме шинелей, кроить нель-
зя», - заявил один из собеседни-
ков «Мира новостей». И, между 
прочим, это не шутка. Помнит-
ся, весной известный дизайнер 
Вячеслав Зайцев решил выпу-
стить патриотическую коллек-
цию, используя исключительно 
отечественные материалы. В 
итоге по подиуму ходили мане-
кенщики во всех оттенках се-
рого, черного и болотного, из 
специфических тканей смогли 
сшить галифе и пальто воен-
ного кроя. На другое нашего 
импортозамещения пока не 
хватает.

Анна Бессарабова

Документ готовит Феде-
ральная таможенная служба. 
В данный момент против лю-
дей, провозящих запрещен-
ные товары через границу, 
применяются статьи КоАП. 
Их штрафуют, заставляя 
платить за административ-
ные правонарушения от 100 
до 300 тысяч рублей. Теперь 
ФТС хочет ужесточить на-
казания, в чем таможенни-
ков уже поддержал министр 
сельского хозяйства России 
Александр Ткачев.

По его словам, «уголовная 
ответственность за контра-
банду - мировая практика». 
«А как по-другому? Мы здесь 
отстаиваем интересы своих 
граждан», - разъяснил свою 
позицию чиновник.

В последнее время он делает 
немало интересных заявлений. 
К примеру, недавно сообщил 
журналистам, что «при сохра-
нении текущего темпа произ-
водства наша страна решит 
проблему импортозамещения 
продуктов за 10 лет, а при уве-
личении финансирования - еще 
быстрее». Ну на увеличение 
финансирования в условиях 
кризиса надеяться не прихо-
дится, значит, в течение 10 лет 
россияне будут жить без своих 
продуктов. И чужие не смогут 
привозить - «уголовка». Голо-

дая, они долго не протянут, по-
этому тюрьма - разумный вы-
ход. За решеткой государство 
худо-бедно «отстоит интересы 
граждан» - прокормит.

Анна Андреева

  Приказано выжить!

При минимальной оплате труда почти 6 тысяч 
рублей государство предлагает жить нам 
как минимум на 8 тысяч - таков прожиточный 
минимум. А вот россияне признались в опросе 
ВЦИОМа, что на жизнь нужно как минимум 
22 тысячи рублей - и этого хватит, только чтобы 
сводить концы с концами.

Бедность 
за 11 тысяч рублей

Несмотря на то что МРОТ 
(минимальный размер опла-
ты труда) у нас в стране уста-
новлен на этот год в 5965 
рублей, россияне признались 
в опросе Всероссийского цен-
тра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ), что толь-
ко минимальная сумма 22,7 
тыс. рублей на одного члена 
семьи в месяц гарантирует, 
что семья проживет. Причем 
этот размер дохода означает, 
что хватит денег только на 
продукты, а покупка одежды 
уже вызовет финансовые за-
труднения. А вот те семьи, где 
на одного человека приходит-
ся 18 тыс. рублей семейного 
бюджета, отмечают, что им 
и на еду не хватает - они «еле 
сводят концы с концами». 
Средний доход, который даст 
хоть как-то прожить в кризис, 
составляет для жителей Мо-
сквы и Санкт-Петербурга 25 
с небольшим тысяч рублей, 
а для селян - чуть больше 17 
тысяч.

И это еще не предел. 
Опросив россиян в 1300 го-
родах в 46 регионах, ВЦИ-
ОМ вывел формулу бедно-
сти. Граждане сообщили, что 
бедными можно признать 
семьи, где на человека при-
ходится 11 тысяч рублей 
дохода. Среди москвичей и 

петербуржцев к беднякам 
относят тех, кто растягивает 
свою жизнь на 12,5 тыс. ру-
блей в месяц, а в маленьких 
городах и селах бедными яв-
ляются граждане с подуше-
вым доходом 10 тыс. рублей.

Что же можно вообще ку-
пить на такие деньги? Социо-
логи уже отмечают, что граж-
дане и так начали переходить 
на более дешевые товары и 
продукты или отказывают-
ся от каких-то вещей в своей 
жизни, чтобы приспособить-
ся к кризису.

Минфин согласился повы-
сить в следующем, 2016 году 
МРОТ на 7% - он составит 
6400 рублей в месяц. Но ситу-
ацию это все равно не спасает. 
Общий прожиточный мини-
мум по России сейчас состав-
ляет 8200 рублей, а в крупных 
городах и того выше. Власти 
рассчитали, что на эти деньги 
россияне могут купить основ-
ные продукты: хлеб, крупы, 
картошку, овощи, фрукты, 
мясо, рыбу, молокопродукты, 
яйца, кондитерку, раститель-
ные жиры, чай, специи, соль, 
сюда же входит приобрете-
ние промышленных товаров 
и получение услуг.

На практике прожить на 
уровне бедности не очень 
получается.

МНЕНИЕ
Константин Андрианов, заведующий международным 

отделом Института социально-экономических проблем 
народонаселения РАН: «Установленный государством 
прожиточный минимум более чем на 50 процентов меньше 
биологического минимума, то есть стоимости того набора 
продуктов питания, которые нужны для воспроизводства 
жизненных сил. Еще в феврале нынешнего года биоло-
гический минимум оценивался в размере около 15 тысяч 
рублей. В последние месяцы продукты подорожали про-
центов на 25, так что и биологический минимум уже вырос. 
А ведь большую долю расходов съедает оплата ЖКХ, есть и 
другие расходы - потребление услуг, какие-то покупки». 

В России 
разрабатывается 
законопроект 
об уголовном 
преследовании за 
контрабанду продуктов. 

  Санкции

Что еще сожжем?Что еще сожжем?
Ассоциация 

текстильщиков России 
просит президента 
страны Владимира 

Путина подписать 
указ об утилизации 

контрабандной одежды из 
европейских стран.

Хочешь есть - садись в тюрьмуХочешь есть - садись в тюрьму

«Импорт не по 
карману, а из 
российской 
шерсти ничего, 
кроме шине-
лей, кроить 
нельзя».
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В Польше возобновились поиски 
легендарного нацистского 
«золотого» бронепоезда. Двое 
поляков на днях заявили, что 
нашли исчезнувший 70 лет тому 
назад бронированный состав. 

Легенда гласит, что он был набит 
золотом, драгоценностями и оружием, 
которые немцы вывезли из бывшего 
германского города Бреслау, нынеш-
него Вроцлава, чтобы спрятать от 
приближавшихся советских войск.

Юридическая фирма обратилась к 
местным властям города Валбржиха 
с информацией о том, что ее клиенты 
нашли спрятанный поезд. По поль-
скому закону те, кто его обнаружил, 
должны получить 10 процентов от 
суммы, в которую будет оценено со-
держимое вагонов. Представитель 
местного совета Марика Токарска 
рассказала, что сейчас этим занима-
ются адвокаты, армия и полиция. Од-
нако эта находка может вызвать тре-
ния с немцами, среди них есть немало 
таких, кто считает, что «сокровища 
Бреслау» по праву принадлежат Гер-
мании.

Один из аналогичных поездов из 
24 вагонов, двигавшийся в 1945 году 
из Будапешта, был перехвачен аме-
риканцами, которые, как показало 
проведенное впоследствии расследо-
вание, разграбили часть его содержи-
мого. Некоторые из украденных про-
изведений искусства не найдены и по 
сей день.

Польские эксперты не исключают 
того, что из Бреслау действительно 
выехал «золотой» поезд, однако они 
сомневаются, что немцы упрятали его 
где-то в горном туннеле. Поиски на-
цистского поезда в Польше идут уже 
много лет, но так и не дали результа-
тов. Все ждут реальных доказательств 
того, что он находится на территории 
страны. В передаче Радио Вроцлава 
утверждалось, что поезд в последний 
раз видели в Нижней Силезии, где он 
и затерялся.

В Польше ищут 
«золотой» поезд

  Эхо войны

В этом году в 
Германию могут 
прибыть еще более 
800 тысяч беженцев из 
Африки и с Ближнего 
Востока.

Даже богатая Германия 
с ее мощной экономикой 
начинает захлебываться 
от притока людей, бегу-
щих из таких бедствующих 
стран, как Эритрея, Судан, 
Сирия и Ливия. По данным 
европейской пограничной 
службы, приток иммигран-
тов увеличился минимум 
в три раза, и он будет уси-
ливаться по мере разви-
тия кризисной ситуации в 
ближневосточном регионе.

В Германии их расселя-
ют где только можно: в ме-
таллических контейнерах, 
палаточных городках, шко-
лах, студенческих общежи-
тиях, спортзалах, на забро-
шенных армейских базах. 

Однако с началом учебного 
года школы придется осво-
бодить, хотя приезжие там 
уже вполне обустроились. 
Возникла проблема и с по-
иском свободных террито-
рий для городков для им-
мигрантов. Не все немцы 
жаждут иметь у себя под бо-
ком палатки с беженцами. 
Кроме того, с приходом зим-
них холодов иммигрантам 
придется подыскивать отап-

ливаемые помещения и кто-
то за это должен заплатить.

Местные власти требу-
ют от федерального пра-
вительства финансовую 
помощь. На местах ста-
раются создавать обще-
ственные организации 
поддержки беженцев и 
всячески пропагандируют 
общественные инициати-
вы, когда сердобольные 
немцы помогают бедным 

людям чем могут. Но доб-
ровольной помощи уже 
не хватает. Палаточные 
городки обносят рядами 
колючей проволоки, что-
бы защитить людей от тех, 
кто требует отправить их 
обратно. Напряжение рас-
тет и в Швеции, которая в 
прошлом году заполучи-
ла почти 82 тысячи имми-
грантов, а в этом их ожида-
ется значительно больше.

  В поисках приюта

Поток беженцев захлестнул Германию

Президентом Международной 
ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) стал 
двукратный чемпион мира в 
беге на 1,5 км Себастьян Коэ 
(на фото) из Великобритании. 
Нового главу избрали на 
конгрессе в Пекине.

Великобритания рассматривала за-
воевание лордом Себастьяном Коэ 
кресла президента крупнейшей в мире 
международной легкоатлетической фе-
дерации как важнейшую государствен-
ную задачу в преддверии Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро. В Пекин для кон-
троля над избирательным процессом 
накануне чемпионата мира по легкой 
атлетике даже прибыл министр ино-
странных дел Великобритании. Стало 
известно, что в ряде стран, чьи пред-
ставители первоначально собирались 
проголосовать за конкурировавшего 
с Коэ прославленного прыгуна с ше-
стом Сергея Бубку, британский МИД 
предпринял беспрецедентный демарш. 
Через свои посольства он обратился 
к властям с просьбой, чтобы те распо-
рядились поддержать Себастьяна. По 
слухам, такое давление оказывалось и 
на президентов федераций из бывших 
советских среднеазиатских республик, 
где хотели поддержать Бубку.

Похоже, видный член правящей в 
Великобритании партии консервато-
ров лорд Коэ заключил сделку с пре-
мьер-министром Дэвидом Кэмероном. 
Он на время отстраняется от политики 
взамен на помощь правительства в из-
брании его президентом ИААФ.

Удивительно повели себя в такой 
ситуации российские легкоатлетиче-
ские деятели. В Пекине они перешли на 
сторону Себастьяна Коэ в соответствии 
с позицией спортивного министерства, 
почему-то посчитавшего, что сорат-
ник Дэвида Кэмерона, одного из са-
мых бескомпромиссно антироссийски 
настроенных европейских политиков, 
предпочтительнее Бубки, всегда под-
держивавшего наших атлетов. В род-

ном для Сергея Донецке под бомбами 
украинских карателей сегодня трениру-
ются будущие звезды из клуба Бубки, 
лишенные права выступать за украин-
скую сборную в Пекине.

В кулуарах поговаривают о том, что 
кандидатура Коэ была поддержана еще 
и соответствующими финансовыми 
посулами. Но если британское прави-
тельство насмерть билось за своего 
человека в ИААФ, то российские спор-
тивные начальники спокойно согласи-
лись на утрату нашей страной одного 
из главных постов - казначея ИААФ, 
который занимал прежний президент 
ВФЛА Валентин Балахничев, лишив-
шийся поддержки министерства. Теперь 
за многомиллионным бюджетом будет 
присматривать испанец.

Многие сомневаются, что Коэ смо-
жет стать достаточно независимым 
президентом ИААФ после того, как 
на пресс-конференции он отверг пред-
ложение незамедлительно отказать-
ся от сотрудничества с американским 
«Найком». Он продолжает оставаться 
«международным послом «Найка», по-
лучая за это шестизначное вознаграж-
дение. А ФБР продолжает вести дело о 
40-миллионной взятке, якобы уплачен-
ной «Найком» за контракт на поставку 
экипировки с бразильской футбольной 
федерацией. И согласится ли теперь 
Коэ покинуть доходный пост председа-
теля спортивного агентства СSM?

  Выборы
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  Персона

Он уже заручился под-
держкой 25 процентов аме-
риканцев. А вот число сто-
ронников Буша снизилось до 
9 процентов с предыдущих 
15, согласно опросам обще-
ственного мнения.

Как отмечают американ-
ские обозреватели, выборщи-
ки обращают внимание на тех 
кандидатов, которые бросают 
вызов политической системе.

Кто такой Трамп? Он унас-
ледовал от отца компанию не-
движимости и затем наращи-
вал свое состояние, участвуя в 
крупных строительных проек-
тах. Самым известным из них 
стала 72-этажная Всемирная 
башня Трампа в Нью-Йорке 
напротив здания ООН. В 2015 
году его состояние, по дан-
ным «Форбса», оценивалось в 
4 миллиарда долларов. Трамп 
запомнился американцам по 
телевизионным шоу и сериа-
лам. Два раза он номинировал-
ся на премию «Эмми» за роль в 
телевизионном сериале кари-
катурной версии самого себя. 
Пожалуй, это самый необыч-
ный американский миллиар-
дер, старающийся находиться 
на виду у своих соотечествен-
ников и поражающий своей 
энергией. Известно, что Трамп 
мечтал жениться на принцессе 
Диане и атаковал ее любов-
ными посланиями. Ежедневно 
он отправлял в Букингемский 
дворец огромные букеты 
орхидей и роз стоимостью в 
сотни фунтов. Потерявший 
от любви голову, Трамп уве-
ровал, что принцесса тоже к 
нему неравнодушна. Подруга 
принцессы рассказывает, что 
та пожаловалась ей на домога-
тельства Трампа, от которых у 
нее бегали мурашки. «Что мне 
делать с Трампом?» - спраши-
вала она подругу.

После гибели Дианы Трамп 
больше всего сожалел, что его 
свидание с Дианой так и не со-
стоялось. Ведь он в отличие от 
арабского плейбоя мог обеспе-
чить ей полную безопасность. 
Он называл Диану «леди из 
сна». «Я встречал ее несколь-
ко раз и обращал внимание 
на то, как она воздействовала 
на людей. Диана озаряла ком-
нату своим шармом, это была 
настоящая принцесса», - про-
должает вспоминать трижды 
женатый Трамп о своей безот-
ветной любви к Диане.

На протяжении 20 лет 
Трамп финансировал пред-

выборные кампании 
кандидатов от обе-
их партий. Он давал 
деньги Рональду Рей-
гану, Митту Ромни. 

А вот отношения с Обамой 
у него не заладились с само-
го начала. Уж очень разные 
они люди. Еще в 2011 году он 
потребовал от Барака пре-
доставить документы, под-
тверждающие его рождение 
на территории США, потом 
поставил под сомнение его 
обучение в Гарвардской юри-
дической школе. Трамп не 
мог смириться с тем, что над 
Америкой властвует такая 
посредственность.

Трамп безуспешно пытал-
ся бороться за пост президен-
та в 1988, 2004 и 2012 годах. В 
апреле 2011 года он на девять 
пунктов опережал своих со-
перников по Республиканской 
партии и совсем немного про-
игрывал Бараку Обаме. Этот 
успех можно было триум-
фально развить. Но в мае он 
неожиданно выбыл из кампа-
нии, поддержав провальную 
кандидатуру Митта Ромни и 
тем самым открыв путь к по-
беде Бараку Обаме. А ведь в 

декабре 2011 года опрос по-
казал, что Дональд вошел в 
шестерку самых обожаемых 
людей в США.

Неизвестно, под чьим дав-
лением он вынужден был тог-
да выбыть из предвыборной 
гонки. Но в этот раз Трамп 
отступать не намерен. Говорят, 
он потратил миллион долла-
ров на исследование того, что 
нужно сделать, чтобы стать 
президентом США.

Какой только компромат не 
обрушивается на Трампа и его 
компании! Так, его обвиняют в 
сделках с итало-американской 
мафией. В фундаменте Башни 
Трампа нашли бетон, произве-
денный фирмой, принадлежа-
щей главам криминальных се-
мейств Дженовезе и Гамбино. 
Его даже подозревали в связях 
с российскими криминальны-
ми кругами.

Против Трампа ведется на-
столько массированная про-
пагандистская кампания, что 
кажется, у него нет никаких 

шансов на избрание президен-
том. Американцев убеждают, 
что он не способен победить 
на выборах, а только оттянет 
на себя голоса избирателей, 
позволив Хиллари Клинтон 
занять президентское кресло. 
На него обрушился шквал не-
годования, когда он жестко 
осадил нагловатую ведущую 
на теледебатах. Но это лишь 
повысило его популярность.

Многие американцы назы-
вают Трампа единственным 
кандидатом, который думает 
об их нуждах, например, когда 
выступает против перемеще-
ния заводов в страны с деше-
вой рабочей силой и засилья 
иммигрантов.

У демократов ту же тему 
затрагивает набирающий по-
пулярность Берни Сандерс. 
Однако никто не высказыва-
ет столь радикальных взгля-
дов, как Трамп, предлагая 
выселить из США миллионы 
незаконных иммигрантов. 
На каждом предвыборном 
митинге Трамп атакует нахо-
дящихся у власти американ-
ских политиков. «Мы хотим 
сильного президента, кото-
рый вновь вызовет к нашей 

стране уважение», 
- говорят жители 
маленьких городков, 
страдающих от без-
работицы.

«Он бизнесмен и 
не пойдет за советом 
к лоббистам в кон-
грессе, которые гото-
вы продать Америку 
за доллар. Он напо-
минает мне Рональда 

Рейгана», - заявила в интервью 
«Вашингтон пост» жительни-
ца городка Флинт в Мичигане.

«Форд» строит за 2,5 милли-
арда долларов завод в Мексике, 
но я не позволю осуществиться 
этой сделке, добьюсь, чтобы 
завод был построен в США», 
- говорит Дональд Трамп, об-
ращаясь к толпе избирателей, 
и люди встречают его слова 
овацией. Он отбросил полит-
корректность и говорит то, что 
думает. Так, он называет глав-
ного союзника США на Ближ-
нем Востоке, Саудовскую 
Аравию, основным спонсором 
терроризма и требует, чтобы 
она сполна оплачивала усилия 
США по ее защите. «Они зара-
батывают миллиард долларов 
в день, а мы не получаем ниче-
го, и эта проблема наблюдает-
ся повсюду в мире», - заявляет 
Трамп. Он не демонстрирует 
враждебного в духе холодной 
войны отношения к России, и 
его мало волнуют события на 
Украине.

Многие американцы настолько недовольны 
политикой Барака Обамы, что готовы отдать 
свои голоса на президентских выборах 
любому, кто осмелится бросить вызов 
нынешней системе власти. В роли как раз 
такого «народного кандидата» сегодня 
выступает миллиардер Дональд Трамп, 
который занимает ведущую позицию в гонке 
кандидатов от Республиканской партии за 
президентский пост.

Кто вы, 
мистер Трамп?

Трамп мечтал жениться на 
принцессе Диане и атаковал 
ее любовными посланиями. 
Ежедневно он отправлял в Бу-
кингемский дворец огромные 
букеты орхидей и роз.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Спецслужбы Европы 
вновь заставляют 
задуматься об их 
профессионализме. 
Наблюдая долгое 
время за человеком, 
связанным с 
исламистскими 
объединениями, они 
проморгали подготовку 
к очередному теракту, 
им организованную.

Из турецкого Бодрума 
ежедневно в Европу на-
правляются лодки с бе-
женцами из Сирии, и сре-
ди них сотни боевиков 
«Исламского государства». 
Турецкая таможня не кон-
тролирует поток этих людей, 
перевозящих оружие и бое-
припасы. В то же время впол-
не легально между Сирией и 
европейскими странами кур-
сируют живущие там исла-
мисты, воевавшие на стороне 
антиправительственной оппо-
зиции в Сирии. Именно таким 
был «террорист из поезда» 
марокканского происхожде-
ния Айюб аль-Каззани. Вы-
ясняется, что он входил в тер-
рористическую ячейку, еще 
в январе этого года отметив-
шуюся дерзкой перестрелкой 
с антитеррористическим под-
разделением возле вокзала 
в бельгийском Вервье. Тогда 
два террориста были убиты 
и один арестован. Все они во-
евали в рядах антиправитель-
ственной оппозиции в Сирии. 
Планировалось захватить во 
Вервье высокопоставленного 
представителя правоохрани-
тельных органов и затем раз-
местить в интернете видео с 
его казнью.

И вот этот хорошо извест-
ный полиции и разведслуж-
бам боевик, на руках которо-
го кровь убитых им сирийских 
граждан, не только не сидит 
в тюрьме, но ему еще позво-
лено разъезжать по Европе 
с сумкой, набитой готовым к 
теракту оружием.

Высказываются подозре-
ния, что террористы, которые 
в свое время не без участия 
спецслужб Запада переправ-
лялись для войны в Сирии с 
президентом Асадом, до сих 
пор пользуются неприкосно-
венностью, так как исламистов 
с опытом боевых действий 
можно затем использовать в 
операциях в других странах, 
например в среднеазиатских 
республиках или на Кавказе. В 
конце концов, их можно вновь 
отправить воевать в Сирию.

Французский министр вну-
тренних дел Бернар Казнев 
был вынужден признать, что 
Айюб аль-Каззани имел связи 
с радикальным исламистским 
движением. Только счастли-
вый случай помог остановить 
вооруженного бандита, когда 
четверо пассажиров, и пре-
жде всего двое американских 
военнослужащих, быстро сре-
агировали и бросились на тер-
рориста. Один из них - летчик 
Спенсер Стоун сразу обратил 
внимание на странное поведе-
ние этого пассажира. Проходя 
мимо туалета, куда зашел ма-
рокканец, Спенсер услышал 
знакомый звук заряжаемого 
оружия и насторожился.

Первыми аль-Каззани за-
секли испанские спецслуж-
бы, сообщившие о нем своим 
французским коллегам еще 
в феврале 2014 года. Он по-
стоянно курсировал по Евро-
пе, жил в Испании, Франции, 
Бельгии, ездил через Турцию 
в Сирию. В Бельгии он полу-
чил оружие и сел в Брюсселе 
на скоростной поезд в Париж, 
где, к счастью, после перво-
го выстрела у него заклинило 
оружие, после чего он принял-
ся отбиваться от американцев 
с помощью ножа. Возникает 
вопрос: как человек, находив-
шийся, как утверждает фран-
цузский министр, под наблю-
дением, смог подготовиться 
к теракту и приступить к его 
исполнению? Это значит, что 
в благополучной Европе не 
наказывают террориста до 
тех пор, пока он не осуществит 
свой безумный план.

  Насилие

Спецслужбы знают, 
но молчат
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Потребление рыбы в Рос-
сии в этом году упало на треть. 
Мойва, минтай и селедка стре-
мительно покидают полки 
магазинов, хотя именно рыба 
могла бы стать одним из ос-
новных продуктов питания для 
россиян - стоит рыбная про-
дукция дешевле мясной. При 
этом не содержит антибиоти-
ков и значительно полезнее.

Правда, ту рыбу, которая с 
трудом все-таки кое-как до-
бирается до магазинов, полез-
ной можно назвать с большой 
натяжкой: большая ее часть 
переморожена, а время путе-
шествия этой рыбы в рефри-
жераторах в 5-7 раз превыша-
ет допустимые нормы.

Но даже эту переморожен-
ную рыбу россиянин видит все 
реже, а скоро может и вовсе 

забыть - из-за падения руб-
ля все меньше рыбы идет на 
внутренний рынок, большую 
часть рыбодобытчики прода-
ют в Китай.

Квоты есть, 
а результата нет

Чтобы как-то разрешить 
эту ситуацию, в Обществен-
ной палате РФ собрали на 
общие слушания добытчи-
ков и переработчиков, судо-
строителей, представителей 
логистической сферы, бир-
жевиков, оптовиков и пред-
ставителей торговых сетей, 
а также чиновников из соот-
ветствующих федеральных 
министерств и ведомств.

Чиновники удивляются: 
«Условия создали - развития 
нет». Так, на прошлом Госсове-
те был принят порядок выделе-
ния квот на вылов рыбы на де-
сять лет, введены привилегии, 
льготы, но результата не видно.

А откуда быть результату, 
если квоты выделяются «сво-
им», а потом уже эти «свои» 
перепродают квоты другим 
рыбакам в 60 раз дороже? 
Об этой практике рассказал 
рыбопереработчик Виталий 
Стативка.

Директор по взаимодей-
ствию с органами государ-
ственной власти X5 Retail 
Group Станислав Наумов 
приводит неутешительную 
статистику: «Закупочная 
цена на российскую рыбу сей-
час выросла по сравнению с 
мартом на 54%, на горбушу, 
например, - на 78%, причем 
на импортную рыбу - всего на 
38%. Потеря оборота рыбной 
продукции в торговых сетях 
по сравнению с прошлым го-
дом составляет 20%».

Почему так стремительно 
растет цена на российскую 
рыбу? Потому что тот же де-
шевый российский минтай или 
мойву охотно кушает китаец. 

И берет он эту рыбу прямо с 
судна на Дальнем Востоке. До 
российского потребителя эту 
рыбу везти хлопотно, да и не на 
чем. В условиях санкций и эм-
барго неожиданно выяснилось: 
россияне, имея богатейшие 
природные ресурсы и огром-
ные территории, не только не 
могут вырастить поросенка, но 
даже и рыбу для себя поймать 
не умеют.

«Мы думали, рыба будет 
доступной для потребителя. 
Вместо этого рынок схлопы-
вается. Отпускные цены на 
российскую рыбу - это тоже 

парадокс, ввиду 
которого возни-
кает масса вопро-
сов», - комменти-
рует председатель 
Комиссии ОП РФ 
по вопросам агро-
промышленного 
комплекса и раз-
витию сельских 
территорий Евге-
ния Уваркина.

Стремительно 
падает не только 

цена, но и качество - в связи с 
ростом курса доллара россий-
ские рыбодобытчики остав-
ляют для внутреннего рынка 
рыбу самую плохую, которую 
не хочет есть даже китаец: из 
красной рыбы на импорт идет 
так называемая серебрянка, а 
россиянам скармливают рыбу 
нерестовую, которая по ГОСТу 
считается и вовсе несъедобной.

Так, кета мечет икру один 
раз в жизни, а после нереста 
погибает. Входящая в устья 
рек на нерест рыба имеет бле-

стящую, серебристую окраску 
без пятен - за это ее и называ-
ют «серебрянка». Мясо у нее 
жирное, розового цвета.

По мере приближения 
к нерестилищам меняются 
цвет и облик рыбы, а также 
и качество ее мяса. На боках 
появляются лиловые или ма-
линовые полосы, цвет мяса 
бледнеет. Ко времени нере-
ста тело кеты сплющивает-
ся, мясо становится сухим и 
невкусным, бледного цвета. 

Вот эту сплющенную рыбу и 
предлагают кушать «дорого-
му россиянину».

Ритейлеры жалуются: та-
кую рыбу, которую рыбо-
добытчики предлагают на 
внутренний рынок, отече-
ственный покупатель брать 
не хочет. А сейчас на Дальнем 
Востоке и вовсе новое ЧП - 
нет горбуши. Путина даже не 
началась.

Несбывшиеся 
надежды

Надежды на то, что рыбу 
из Норвегии, против которой 
Россия ввела продуктовое эм-
барго, заменит рыба с Фарер-
ских островов, не оправдались 
- импорт с островов заменил 
всего лишь 20% импорта из 
Норвегии.

Исполнительный директор 
Рыбного союза Сергей Гудков 
предлагает принять радикаль-
ные меры - взять и вовсе запре-
тить вывоз рыбы за границу. 
Перерабатывать всю рыбу 
в России, а что не съедим - то 
уже можно будет продать ки-
тайцам. Но уже в переработан-
ном виде. Так у нас и рабочие 
места появятся, и рыбы будет 
на прилавках хоть отбавляй.

Если же китайцы, привык-
шие скупать дальневосточную 
рыбу «на корню» за копейки, 
покупать переработанную 
рыбу не захотят - не беда. Ры-
бой можно кормить в больни-
цах, столовых, детских садах, 
школах, тюрьмах и других гос-
учреждениях.

Сейчас всего 15% рыбы 
идет на переработку, 85% про-
дается за рубеж, реализуется 
в замороженном виде либо 
вовсе исчезает в неизвестном 
направлении.

До сих пор не введен закон, 
обязывающий рыбодобыт-
чиков везти рыбу вначале на 
берег, - ее вываливают на за-
рубежные суда прямо в океане. 
Сколько рыбы «уплывает» из 
России таким вот образом, на 
самом деле никто не знает.

В Общественной палате 
констатируют: даже эти 15% 
переработки не растут, а стре-
мительно падают, несмотря на 
все лозунги про импортозаме-
щение.

Уплыла даже 
селедка

«Рыбы на самом деле нет 
с 1990-х годов, причалы раз-
рушены. Порты отдали аф-
филированным компаниям. А 
это и приемка, и переработка, 
и отгрузка».

Рыбодобытчики оправды-
ваются - если они будут прода-
вать рыбу в России, то у них не 
хватит денег даже на топливо 
для судов: в связи с ростом кур-
са доллара топливо обходится 
в два раза дороже, чем в прош-
лом году. На российском же 
дизеле судно может пропла-
вать не больше года - после 
этого его двигатели выходят 
из строя и их приходится от-
давать в капитальный ремонт.

Вот и выкручиваются ры-
бодобытчики кто во что го-
разд, отвозя китайцам все, что 
наловили.

Тем временем, вместо того 
чтобы решать клубок накопив-
шихся проблем, правительство 
РФ объявляет новое эмбарго: 
на этот раз запрет коснется 
рыбы из Исландии. Таким об-
разом, рубится последний сук, 
на котором покупатель рыбы 
все еще сидит, - в прошлом году 
Исландия нарастила поставки 
рыбы в РФ на 30% и таким об-
разом хотя бы частично смогла 

заместить попавшую под эм-
барго рыбу из Норвегии.

За январь - май 2015-го из 
Исландии было ввезено 100% 
всего импортируемого в Рос-
сию морского окуня, 88% 
филе сельди, 67% мойвы, 28% 
скумбрии. Объем съедаемого 
россиянами окуня невелик, а 
вот селедки россияне съеда-
ют за год 400-450 тыс. тонн, 
то есть на одного россиянина 
приходится по три килограм-
ма селедки.

Из них половину Россия в 
прежние годы закупала в Ис-
ландии и Норвегии. Это при 
том, что отечественные рыбо-
добытчики вылавливают те 
же 450 тыс. тонн: 150 тыс. тонн 
на Севере и 300 тыс. на Даль-
нем Востоке.

Однако до центральной ча-
сти России добирается только 
100 тыс. тонн дальневосточ-
ной селедки, остальные 200 
тыс. прямо с судов продают 
китайцам. Везти селедку не 
на чем: в стране не хватает 
рефрижераторов. Так, может, 
надо было вначале построить 
рефрижераторы, а потом за-
прещать исландскую селедку?

Но в правительстве РФ 
пошли другим путем - начали 
закупать рыбу в Чили. Оказа-
лось, что из Чили есть на чем 
везти. После того как в России 
из-за введения эмбарго возник 
дефицит рыбной продукции, 
Чили вырвалась в лидеры по 
поставкам на российский ры-
нок - только за первое полуго-
дие из этой неблизкой страны 
в РФ привезли рыбы почти на 
120 млн долларов.

Фарерские острова привез-
ли рыбы на 113 млн долларов. 
А вот на третьем месте, как 
ни странно, Китай - у него Рос-
сия купила рыбы на 84,2 млн 
долларов. Но купила - вот в 
чем парадокс! Свою же рыбу. 
Просто предприимчивые ки-
тайцы, скупив рыбу в океа-
не за копейки, закатали ее в 
консервные банки, упаковали 
в полиэтилен в виде филе и 
прислали нам рыбку обратно, 
по цене в 10 раз дороже.

Мечты России 
сбываются в Китае

А раз эмбарго в отношении 
Китая нет, то и зарабатывать 
на российском потребителе 
никто китайцам не мешает.

Вот и получается: Китай 
благодаря России имеет и де-
шевую рыбку, и рабочие ме-
ста, и прибыль, и рост ВВП: 
после введения эмбарго на 
рыбу из Исландии ожидается 
рост цен на рыбу на россий-
ских прилавках как минимум 
на 20%. Часть этой прибыли 
осядет в карманах китайских 
рыбопромышленников. Вот 
вам и рост производства, о 
котором так мечтает россий-
ское правительство. Правда, 
мечты правительства РФ 
сбываются почему-то в Под-
небесной.

Россиянам же остается ку-
шать китайское рыбное филе, 
покупать китайские консервы 
и в очередной раз задаваться 
вопросом: не в понедельник ли 
нас мама родила? В Советском 
Союзе рыбы за границу тоже 
продавалось немало. А вну-
тренний рынок обслуживал 
так называемый прибрежный 
лов - теперь на нем поставили 
крест, суда сгнили, предпри-
ятия обанкротились, прибреж-
ные поселки спились.

А причина все та же - везти 
рыбу не на чем, да и неохота: 
лучше в Чили купим.

Аделаида Сигида

С ПРИЛАВКОВ В ЭТОМ ГОДУ УЖЕ ИСЧЕЗЛА МОЙВА И СКОРО ИСЧЕЗНЕТ 
СЕЛЕДКА. ТА РЫБА, КОТОРАЯ ВСЕТАКИ ДОБЕРЕТСЯ ДО ПОТРЕБИТЕЛЯ, 
СИЛЬНО ВЫРАСТЕТ В ЦЕНЕ.

Предприимчивые китайцы, скупив 
рыбу в океане за копейки, закатали 
ее в консервные банки, упаковали 
в полиэтилен в виде филе и при-
слали нам рыбку обратно, по цене 
в 10 раз дороже.

КCТАТИ

КИТАЙ СЪЕЛ НАШУ РЫБУ

Откуда в Росию ввезли больше всего рыбы
(первое полугодие 2015 года, тыс. тонн)
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Горячих точек в Под-
московье множество, 
но лишь немногие из 
них становятся общеиз-
вестны. Борьба за Хим-
кинский лес и противо-
стояние в Жуковском 
прозвучали как события 
федерального масштаба, 
но, несмотря ни на что, 
лес продолжают варвар-
ски уничтожать. Очень 
скоро этот процесс мо-
жет приобрести вполне 
официальный статус.

Наступление 
по всем фронтам

Весной этого года 
депутаты Госдумы пред-
ложили внести измене-
ния в лесное законода-
тельство. Подмосковные 
угодья предполагалось 
сдавать бизнесменам в 
долгосрочную аренду. 
Документ сопровождал-
ся казенными фразами 
про «инвестиционную 
привлекательность Под-
московья».

«Речь идет о том, что 
на арендованных зем-
лях можно будет стро-
ить любой объект. Под 
видом пансионата или 
дома отдыха очень легко 
возвести, например, кот-
теджный поселок, много-
этажный дом или любое 
другое сооружение. Через 
несколько лет его прива-
тизируют и переоформят, 
например, как подсобное 
хозяйство. Таким обра-
зом, лесной фонд будет 
выведен в частную соб-
ственность. Подобные 
вещи сейчас происходят 
на каждом шагу. Но пока 
люди рискуют, потому 
что нарушение налицо. 
После принятия попра-
вок захват леса станет 
законным», - рассказал 
биолог и активист при-
родоохранного движения 
Антон Гришаев.

Всю весну активи-
сты-экологи собирали 
подписи против этого но-
вовведения. Депутаты от-
ступили. Комитет Госдумы 
по экологии и природным 
ресурсам порекомендовал 
разработчикам дорабо-
тать документ. Но оконча-
тельное решение пока не 
принято, и главная битва 
еще впереди.

Нормальные герои 
всегда идут 
в обход

Между тем сторонни-
ки приватизации леса сда-
ваться не собирались, и 
следующим сторонником 
приватизации стало, как 
ни странно, Министер-
ство природных ресурсов 
РФ - то самое, что обяза-
но защищать природные 
богатства. Чиновники 
подготовили поправки в 
Лесной кодекс, согласно 
которым разрешается 
строить в лесных масси-
вах не только физкуль-
турно-оздоровительные 
и спортивные сооруже-

ния (это можно и сейчас), 
но и иные «объекты, ис-
пользуемые для органи-
зации отдыха граждан и 
туризма». Что подразуме-
вается под «иными объ-
ектами», в законопроекте 
не сказано. Зато подчерк-
нуто: строить будут в во-
доохранных зонах и даже 
в массивах со статусом 
«ценный лес». Новые со-
оружения разрешено об-
носить заборами - якобы 
в целях обеспечения безо-
пасности отдыхающих. 
Вырубка под застрой-
ку теперь будет вестись 
вполне официально.

«Число случаев вы-
вода земель из лесного 
фонда в случае одобре-
ния закона Минприро-
ды, по предварительным 
подсчетам, увеличится на 
15-20 тысяч в год. Такая 
схема легализации по-
строек в лесу привлека-
тельна в первую очередь 
дешевизной. Арендовать 
земли стоит в среднем в 
районе 20 тысяч рублей 
гектар в год. Это несо-
поставимо дешевле, чем 
просто купить землю под 
личное пользование», - 
рассказал руководитель 
лесной программы Грин-
пис Алексей Ярошенко. 
Проект Минприроды 
уже получил одобрение 
во Владимирской обла-
сти и, вполне предсказуе-
мо, в Подмосковье.

Заместитель председа-
теля правительства Мо-
сковской области Алек-
сандр Чупраков даже 
озвучил свою позицию. 
По его словам, уже в сле-
дующем году затраты на 
содержание подмосков-
ных лесов сократятся с 

1,2 млрд рублей до 600 
миллионов. То есть у госу-
дарства на лес денег нет. 
А местных жителей, дач-
ников и туристов здесь 
все больше и больше.

«Подмосковные леса 
из-за неконтролируемого 
отдыха населения и так 
пребывают в ужасаю-
щем состоянии. Там неза-
конно вырубают деревья, 
накапливается огром-
ное количество мусора, 
убрать который некому», 
- разъяснил журналистам 
Чупраков. По мнению 
чиновника, если у земли 
найдется хозяин, порядок 
будет восстановлен. Вот 
только выживет ли при 
этом сам лес?

Наталья Пуртова 

ЛЕС ЛЕС 
ПУСТИЛИ 
НА РАСПИЛ

Борис САМОЙЛОВ, эксперт Московского 
общества защиты природы:
«Нужно ставить вопрос не о рекреационном ис-
пользовании лесов, а об их сохранении. У нас же 
на лес смотрят чисто коммерчески: стоят какие-
то елки и денег не приносят, а ведь на этом месте 
можно было бы построить ресторан или кемпинг. 
Так мы получим полумертвую природу, которая 
не в состоянии оказывать положительное воздей-
ствие на жизнь человека. Нарушится гидрологи-
ческий баланс, начнутся подтопления, реки будут 
грязные, уменьшится объем грунтовых вод, про 
воздух я вовсе молчу. Самое страшное, что проис-
ходить это будет не внезапно, не за один год. Если 
бы изменения начались сразу, люди успели бы на 
это отреагировать. Лес будет умирать 15-25 лет, за 
это время сменится целое поколение, и новое бу-
дет думать, что все нормально, так всегда было».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На днях Общероссийский народный фронт 
предложил увеличить лесопарковый 
природный пояс Москвы. Вот только 
поможет ли  подобное решение природе 
Подмосковья, если чиновники и 
законодатели уже готовы отдать лес на 
милость промышленникам и бизнесменам?

РИА «НОВОСТИ»
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Владимир и Марина Митро-
хины живут в подмосковном 
Раменском. Восемь лет назад, 
когда у них родился второй ре-
бенок, супруги оформили ипо-
теку.

«Брали старый загородный 
дом, продав квартиру в сто-
лице, - вспоминает Владимир. 
- 60% от стоимости недвижи-
мости нашли сами, еще 80 ты-
сяч долларов решили взять в 
банке. В то время, если помни-
те, многие московские фирмы 
выдавали зарплату в валюте, и 
сотрудники банков убеждали 
клиентов: у долларовых креди-
тов ниже ставки, курс стабилен, 
соглашайтесь. Мы и клюнули. 
С 2007 по 2015 год каждый ме-
сяц я исправно вносил платежи. 
Вкалывал на трех работах. В 
2011-м мы узнали с женой, что 
у нашего младшего ребенка 
аутизм, его надо постоянно 
во зить к врачам и специаль-
ным педагогам, которые есть 
только в Москве. Пришлось 
снять квартиру, чтобы сокра-
тить расстояния. Разрываемся 
на части, практически не от-
дыхаем. И тут на тебе - рубль 
падает, доллар взмывает вверх, 
к лету 2015-го набегает первый 
долг, банк производит пере-
расчеты и заявляет, что мы 
обязаны вернуть ему еще 60 
тысяч баксов. Понимаете? До 
гробовой доски платить будем. 
Я механик, технарь, ничего не 
смыслю в банковском деле и 
юрис пруденции, но сейчас бе-
гаю по инстанциям, рассылаю 
письма чиновникам и депута-
там. Пусть объяснят, на каком 
основании меня и мою семью 
обирают. Дошел до того, что к 
президенту России трижды об-
ращался. Его администрация 
шлет один и тот же ответ - ни 
о чем. В последний раз я разо-
злился, вывел: «Вам плевать на 
нас. Но вы этого послания все 
равно не прочитаете». Ответи-
ли как раньше, слово в слово. 
Роботы, что ли, в кабинетах 
сидят?»

Таких, как Митрохины, в 
стране 50 тысяч семей. Если не 
больше. Все они - валютные 
заемщики, не по своей вине 
утонувшие в долгах. И истории 
у них одинаковые. Про то, как 
«черный декабрь» 2014-го и кри-
зис 2015-го озолотили банкиров 
и разорили клиентов. Одна из 
собеседниц, многодетная мама, 
со слезами рассказала корре-
спонденту «Мира новостей» о 
покупке квартиры в Мытищах. 
Женщина взяла в кредит 151 
тысячу долларов, уже два года 
платит банку по 1,5 тысячи дол-
ларов в месяц, а недавно узнала, 
что ей придется внести еще... 

149 тысяч долларов. Другая мо-
сквичка купила квартиру за 6,5 
млн рублей, а по нынешнему ва-
лютному курсу банк требует за 
нее 33 миллиона.

Суммы, о которых мы гово-
рили с заемщиками, казались 
мне космическими. Но ведь 
речь идет не об олигархах, не 
о тех, кто сидит на газовой и 
нефтяной трубах. Обычные 
граждане (среди пострадавших 
немало пенсионеров и семей с 
детьми) копили деньги, надры-
вались, чтобы у близких была 
крыша над головой. И един-
ственное, в чем они допустили 
промах, - не стоило доверять 
российским банкам.

Без валюты валютные
Летом 2015 года споры ва-

лютных заемщиков с банкира-
ми переместились в суд. Клиен-
ты подают исковые заявления 
против коммерсантов и свиде-
тельствуют, что зимой те нароч-
но тянули с реструктуризацией 
старых кредитов, а после «чер-
ного вторника» пересчитали 
ипотеку с учетом нового курса 
валют.

«Многие из нас ввязались 
в отношения с банками, когда 
доллар был равен 23,5 руб., а 
платить в данный момент за-
ставляют по курсу 65,5, - воз-
мущаются жители Москвы, 
Санкт-Петербурга, Краснодара 
и Оренбурга. - Конечно, финан-
систы озолотились. Вообрази-
те, какой скачок активов! Но 
почему-то они не указывают 
в суде, что 99% валютных за-

емщиков при покупке квартир 
получали на руки и «имели в 
собственности», как они пишут 
в документах, не доллары, а 
российские рубли. И у нас есть 
доказательства. Тогда почему 
дельцы отталкиваются от све-
жего курса валют? Это надува-
тельство».

В свою очередь, банки - 
ВТБ24, «ДельтаКредит», Банк 
Москвы, Москоммерцбанк, 
Сбербанк, «Уралсиб» и дру-
гие - составляют претензии к 
должникам. «Первая волна про-
срочек по платежам началась 
в ноябре, вторая - весной, - по-
яснила «Миру новостей» пресс-
секретарь Всероссийской ассо-
циации валютных заемщиков 
Ирина Сафьянова. - На фоне 
происходящего в регионах, без-
работицы и массовых уволь-

нений людям стало сложнее 
погашать кредиты, хотя обще-
известно, что ипотечные заем-
щики - самые добросовестные и 
дисциплинированные».

Из судебных войн банки 
почти всегда выходят победи-
телями. Лишь пару-тройку раз 
выигрывали пострадавшие 

клиенты. После решения Пуш-
кинского городского суда Мос-
ковской области, удовлетво-
рившего требования Людмилы 
Черниковой, буквально за день 
в разных регионах России было 
подано более 500 похожих ис-
ков. Черникова брала кредит в 
2008 году в ВТБ24. 164 тысячи 

долларов под 13,45% на 30 лет. 
В 2014-м, когда сумма долга 
внезапно увеличилась, заемщи-
ца обратилась в банк с прось-
бой о реструктуризации, но тот 
выдвинул невыгодные условия. 
Женщина пошла в суд и пред-
ложила пересчитать уже произ-
веденные платежи по старому 
курсу, ссылаясь на статью 451 
Гражданского кодекса РФ, да-
ющую право на изменение или 
расторжение договора, если 
существенно изменятся обсто-

ятельства, из которых сто-
роны исходили при его заклю-
чении. Суд признал, что сделка 
с банком «является кабальной 
и ничтожной в силу закона», 
«условия договора несбаланси-
рованны, больше защищают 
интересы банка, нежели по-
требителя, что несовместимо с 
правом и требованиями спра-
ведливости, закрепленными в 
Конституции РФ».

Заемщики обрадовались: 
есть прецедент - значит, будет 
повсеместная практика. Но бан-
киры, проигравшие битву в пер-
вой инстанции, отправились в 
Московский областной суд, где 
требования Людмилы Черни-
ковой сочли неправомерными.

Помощи не будет
«Сегодня более тысячи чело-

век из разных городов страны 
обратились в суд с исковыми 
претензиями к правительству 
РФ и Центробанку, - продолжа-
ет тему пресс-секретарь Всерос-
сийской ассоциации валютных 
заемщиков Ирина Сафьянова. 
- Обвиняют их в том, что не 
обес печили устойчивость рубля 
в рамках единой государствен-
ной финансовой, кредитной и 
денежной политики, и требуют 
устранить допущенное нару-
шение прав и свобод. На мой 
взгляд, их письма адресованы в 

никуда. И разговоры о Консти-
туции - из области мифологии. 
В России надо действовать по-
другому: судиться по конкрет-
ным делам с конкретными бан-
ками, затягивать время, чтобы 
как-то облегчить финансовую 
нагрузку на семью, и не трезво-
нить о победах, пока судебные 
решения не прошли все этапы 
согласований и не вступили в 
законную силу. У нас есть по-
зитивный опыт в двух регио-
нах, но поскольку это первая 
инстанция, не будем кричать об 
успехе, иначе банкиры объеди-
нятся и переломят ситуацию».

Валютные заемщики расска-
зывают, что с 1999 года ЦБ осу-
ществлял курсовую политику в 
рамках режима управляемого 
плавающего валютного курса, 
потому и удавалось сглаживать 
любое воздействие на курс руб-
ля и экономику в целом. Банк 
России осуществлял валютные 
интервенции без ограничения 
по объему. С 10 ноября 2014 
года такая практика прекра-
щена. «Надо исправить ошибку, 
- считают клиенты отечествен-
ных банков, - и помочь людям».

Увы, весной 2015 года пре-
зидент России Владимир Путин 

заявил, что полу-
чатели валютной 

ипотеки сами при-
няли на себя риски 

курсовой разницы.   
Правда, чуть позже 

правительство РФ 
обещало выделить 4,5 

млрд рублей Агентству 
по ипотечному жилищно-

му кредитованию (АИЖК) 
и помочь заемщикам, до-

казавшим, что их доходы су-
щественно снизились за время 

кризиса.
«Ничего это АИЖК не 

дает. Там немыслимое количе-
ство условий, нюансов. Люди 
выясняли детали - в агентстве 
им ничего не светит, - заме-
чает юрист Всероссийской 
ассоциации валютных заем-
щиков Елена Мазур. - Государ-
ственные структуры ничего 
не предпринимают. Депутаты 
Госдумы отклонили законо-
проект, разработанный при на-
шем участии. Специальная 
комиссия Совета по правам че-
ловека рассматривает какие-
то случаи в индивидуальном 
порядке, помогает инвалидам, 
пожилым банковским долж-
никам, но системного подхода, 
общей стратегии нет».

«Нас противопоставили за-
емщикам, бравшим рублевые 
кредиты, - жалуется Влади-
мир Митрохин из Раменского. 
- Людям внушается: валютные 
клиенты хотели побольше ур-
вать и пострадали от собствен-
ной жадности. Ложь. Банкиры 
сказали: берите в валюте, ну и 
взяли, а теперь расхлебываем».

Анна Бессарабова
P.S. С проблемами проще 

бороться объединившись. 
Для помощи пострадавшим 
созданы Всероссийское дви-
жение валютных заемщиков 
(ipotekavvalute.ru) и Всерос-
сийская ассоциация валют-
ных заемщиков (ее страница 
есть в «ВКонтакте»).

КСТАТИ
В январе 2015 года ЦБ России 
опубликовал рекомендации, 
в которых предлагал банкам 
реструктурировать ипотеку в 
валюте по курсу на 1 октября 
2014 года (39,4 руб/$), но те не 
захотели нести убытки.

50 тысячам российских семей угрожают выселение и пожизненная кабала из-за их долгов 
по валютной ипотеке. Они взяли кредиты в 2005-2007 годах, исправно платили по счетам, 
но в кризисном 2015-м, когда изменился курс доллара и евро, банки потребовали суммы, 
втрое превышающие размеры их займов.

В конце мая один из ведущих банков 
обещал валютным заемщикам запу-
стить программу рефинансирования с 
льготным курсом 42 руб/$. Но к тому 
моменту, когда клиенты собрали не-
обходимые документы, соотношение 
доллара к рублю резко изменилось, 
и банк счел свое предложение черес-
чур щедрым. Теперь банк утвержда-
ет, что никакой программы нет. Сам 
факт конвертации по льготному кур-
су мог создать рискованный преце-
дент для всего рынка и негативно 
отразился бы на других банках.

80% валютных 
заемщиков 

имеют детей, 
31% - двух и более, 

6% - многодетные 
семьи. К осени 

2015 года  более 
20% заемщиков 

оказались неспособ-
ными выплачивать 

свой долг. ТА
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Власти Москвы 
10 августа дали 
официальный 
старт аренде 
автомобилей 
(каршерингу) 
в столице, 
рассчитывая, что 
введение новой услуги 
позволит разгрузить 
парковки и дороги в 
центре города. Мэр 
Сергей Собянин заявил, 
что Москва поддержит 
каршеринг введением 
льгот для компаний, 
предоставляющих 
подобные услуги.

Пилотный проект карше-
ринга стартовал в Москве в 
2013 году. Услугами сервиса 
компании Anytime постоянно 
пользуются всего 7,5 тыс. мо-
сквичей в возрасте от 25 до 35 
лет. Парк компании насчиты-
вает сотню автомобилей ма-
рок: Hyundai Solaris, Chevrolet 
Cruze, VW Polo, BMW 116i, 
есть в нем и менее бюджет-
ные модели авто брендов 
BMW и Mercedes Benz. Для 
получения услуги необходи-
мо установить на смартфон 
специальное приложение, с 
помощью которого на карте 
города можно увидеть все до-
ступные для аренды машины 
и выбрать понравившуюся. 
Стоит отметить, что после ре-
гистрации в приложении iOS 
или Android и проверки дан-
ных (паспорта и водительских 
прав, полученных не менее 
года назад) желающему полу-
чить услугу впервые придется 
подписать договор. Для этого 
нужно подъехать в офис ком-
пании или назначить встречу с 
менеджером. После принятия 
sms, активирующего аккаунт, 
вы сможете наконец смело 
сесть за руль арендованного 
авто. Тарифы при парковке 
варьируются от 1,5 руб. в ми-
нуту, а при движении - до 6-10 
руб. в минуту.

Еще одна компания - «Де-
лимобиль» - анонсирует вы-
ход в августе на улицы сто-
лицы еще ста автомобилей 
модели Hyundai Solaris, а к 
концу года обещает довести 
их число до 500 по тарифу 8,9 
руб. за минуту аренды. Для 
того чтобы воспользоваться 
услугой, необходимо пройти 
регистрацию на официаль-
ном сайте сервиса, присоеди-
ниться к единому договору, 
скачать мобильное приложе-
ние и, забронировав свобод-
ный автомобиль, в течение 
20 минут (если вы не хотите 
доплачивать 1,5 руб. в мину-
ту за ожидание) добраться к 

месту дислокации выбран-
ного авто. Также предостав-
ляющая услугу компания ре-
комендует после открытия 
автомобиля с помощью мо-
бильного приложения перед 
началом движения оценить 
состояние кузова и сало-
на арендуемой машины и в 
случае наличия видимых по-
вреждений и неисправностей 

сообщить арендодателю 
об имеющихся проблемах. 
Оплата сервиса и пополне-
ния счета производятся бан-
ковской картой.

Доступен ли сервис?
Для чего козе баян? Имен-

но этот вопрос приходит на 
ум после близкого знаком-
ства с особенностями нацио-
нального каршеринга, поль-
зование услугами которого 
москвичам добровольно-при-
нудительно навязывают 
Дептранс и правительство 
Москвы, мотивируя это тем, 

что каршеринг поможет из-
бежать транспортно-парко-
вочного коллапса в столице. 
Ведь если машин в центре в 
разы больше, чем он в состо-
янии «переварить», то зачем 
увеличивать потенциальный 
трафик сегодня на 500, а впо-
следствии и в разы большее 
число авто в самой проблем-
ной части Первопрестоль-

ной? Тем не менее Дептранс 
уже заявил, что если проект 
будет успешен, то аренда ма-
шин станет круглосуточной 
и доступной на всей террито-
рии города. Правда, «доступ-
ность» сервиса краткосроч-
ной автоаренды вызывает 
большие сомнения. Далеко 
не каждый среднестатистиче-
ский житель столицы готов 
рискнуть 15 тыс. руб., а при 
неблагоприятном раскладе 
и большей суммой, для того 
чтобы прокатиться с ветер-
ком по центру Москвы. Одна-
ко власти города попросту не 
оставляют москвичам иного 
выбора, проводя политику 
самого настоящего террора 
по отношению к столичным 
автомобилистам, например, 
закрывая якобы в угоду пе-
шеходам автомобильное дви-
жение на старейших улицах 
Москвы и запирая таким об-
разом их жителей в транс-
портную ловушку, которая, 
по сути, делает совершенно 
бесполезным владение лич-
ным автомобилем.

Есть ли шансы 
выжить?

Учитывая настойчивую 
велосипедизацию столицы, 9 
месяцев в году совершенно 

непригодной для использова-
ния данного вида транспор-
та, введение «прогрессивной 
парковки», расширение зоны 
платной парковки «по же-
ланиям трудящихся» уже и в 
ближнее Подмосковье, ждать 
от властей Москвы подарка 
без подвоха автомобилистам 
совершенно бессмысленно. 
Не стал им пока, увы, и но-

вый проект краткосрочной 
аренды авто, в настоящий 
момент не выдерживающий 
никакой конкуренции ни с 
такси, ни с личным автомо-
билем.

Координатор общественного 
движения «Синие ведерки» 
Петр ШКУМАТОВ убежден, 
что в двадцатимиллионной 
Москве можно продать любую 
услугу. Эксперт отмечает, что 
все водители по-разному экс-
плуатируют свои авто: одни ез-
дят только по выходным, другие 
буквально «не вылезают из-за 
баранки», третьи используют 
личную машину от 10 минут до 
одного часа в день. Среднее же 
время эксплуатации авто жите-
лями Москвы в день примерно 
1 час. Если сравнить себестои-
мость использования личного 
и каршерингового авто, то 
получится, что эксплуатация 
своего автомобиля обойдется 
москвичам в среднем в 10 тыс. 
руб. в месяц, а каршерингового 
- в 15 тыс. рублей. Также в слу-
чае пользования собственной 
машиной вам не нужно будет 
идти за ней далеко, а для того 
чтобы арендовать авто, воз-
можно, придется проехать на 
метро или другом виде транс-
порта до места его стоянки. 
Этот фактор является самым 
слабым звеном национального 
каршеринга.
Не стоит забывать и о конку-
ренции со стороны таксомо-
торных компаний, считает Петр 
Шкуматов. На сегодня парк 
столичного такси насчитывает 
около 50 тыс. автомобилей, 
поэтому у такси есть все шансы 
«убить» каршеринг и качеством, 
и большим удобством предо-
ставления своей услуги. Даже 
несмотря на то что услуга Ян-
декс.Такси стоит 15 руб./мин., 
а услуга каршеринга - только 
9 руб./мин., незначительная 
сумма переплаты в такси вряд 
ли заставит москвичей пожерт-
вовать личным комфортом. 
Однако несмотря на очевидные 
недостатки, по мнению коорди-
натора «Синих ведерок», есть 
у каршеринга и свои плюсы. 
Краткосрочный автопрокат 
может стать палочкой-выруча-
лочкой для людей, не имею-
щих возможности приобрести 
собственное авто, ведь для по-
купки даже самой бюджетной 
модели корейского автопрома 
нужно одномоментно потратить 
порядка 600 тыс. рублей, а для 
аренды каршерингового авто 
не надо иметь первоначального 
капитала.

Взгляд специалиста

Согласно договору аренды, клиент не имеет права 
отгонять авто за пределы более 5 км от МКАД.
 В случае ДТП наряду с информированием компа-
нии, предоставившей услугу аренды авто, он обязан 

самостоятельно сообщить в органы ГИБДД о возникшей 
аварии и получить все необходимые документы о ее 
оформлении.

 В случае эвакуации взятого напрокат автомобиля 
арендатору авто самолично нужно получить раз-

решение на возврат машины и оплатить все издержки по 
эвакуации и содержанию машины на спецстоянке либо 
заплатить штраф 10 тыс. рублей, который налагает на 
горе-клиента каршеринговая компания, чьи действия или 
бездействие стали причиной инцидента.

1. 
2. 

3. 

ЧТО ДОЛЖЕН ЗНАТЬ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Материал подготовила Юлия Каблинова

ГИБКАЯ СИСТЕМА КАРШЕРИНГОВЫХ ШТРАФОВ
За управление в нетрезвом виде 50 тыс. руб.

За утрату документов на автомобиль 3 тыс. руб.
За курение и мусор в салоне  2 тыс. руб.

За возвращение авто с низким уровнем топлива  2 тыс. руб.

За заправку бензином не той марки 50 тыс. руб.

За оставление авто после окончания аренды на закрытой 
территории 10 тыс. руб.

За самовольное отключение или повреждение трекера 150 тыс. руб.
За нанесение наклеек или уничтожение товарного знака 5 тыс. руб.

За ДТП по вине арендатора 15 тыс. руб. при ущербе 
для авто 100 тыс. руб.
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Русским хорошо, 
а немцам не очень

Фонд дикой природы 
(WWF) заявляет о том, что 
реальные площади лесных 
пожаров занижаются в офи-
циальных сводках во много 
раз.

Это похоже на правду. Так, 
глава МЧС Владимир Пучков 
вылетел в Сибирь, пообещав 
президенту РФ ликвидиро-
вать пожары за пару дней. И 
действительно, из МЧС тут 
же посыпались официальные 
сводки. «Ситуация с пожара-
ми стабилизирована», «Мы за 
сутки сделали мощный шаг 
вперед», - заявлял сам Пучков.

Правда, консул ФРГ в Но-
восибирске Виктор Рихтер 
из-за дыма вынужден был бе-
жать из Улан-Удэ, куда при-
был с рабочим визитом.

То, что в Улан-Удэ «вы-
сокая задымленность», фе-
деральные СМИ признали 
намного позже - до этого все 
делали вид, что у нас в Бу-
рятии на самом деле все хо-
рошо, это просто у немца со 
здоровьем плохо.

Правда, уже через несколь-
ко дней ситуация с пожарами 
приняла такой оборот, что 
дальше говорить о «мощных 
шагах вперед» не осмелился 
даже министр Пучков.

За прошедшие выходные 
площадь лесных пожаров в 
Бурятии и Иркутской обла-
сти опять «резко возросла», 
и на начало недели только 
в одной Бурятии горело 115 
тысяч гектаров леса.

Причем горит не только лес, 
но и особоохраняемые запо-
ведники и национальные пар-
ки. В настоящее время режим 
ЧС действует в шести субъек-
тах Сибирского федерального 
округа: в Забайкальском крае, 
Иркутской области, республи-
ках Тыва, Бурятия и Хакасия, 
четырех районах Краснояр-
ского края. Кроме того, на 
Дальнем Востоке горят Амур-
ская область и Якутия.

Новый рекорд 
по горению

В этом году уже сгорело в 
1,5 раза больше, чем в преды-
дущем. Лесные пожары на-
чались еще в начале апреля 
- тогда в одном из сел заживо 
сгорел 51 человек. Всего за 
«пожарный сезон» погибли 
сотни человек, сгорели тыся-
чи домов. Больше всего по-
врежденных и уничтоженных 
огнем сел и деревень в Респуб-
лике Хакасия, в Забайкаль-
ском и Красноярском краях.

«Мы неоднократно высту-
пали с требованиями изме-
нить систему охраны лесов 
от огня, финансово обеспе-
чить органы управления ле-
сами возможностью вести 
грамотное лесное хозяйство, 
- рассказывает Николай 
Шматков, руководитель Лес-
ной программы WWF. - Сей-
час на всю страну имеется 

лишь 19 тысяч сотрудни-
ков лесной охраны, при 
этом люди получают ми-
зерные зарплаты. Важ-
ный фактор, приводящий 
к пожарной катастрофе, 
- это систематическое со-
крытие органами власти 
данных о лесных пожа-
рах, что делается в забо-
те об имидже, а приводит 
к хроническому недофи-
нансированию лесной ох-
раны и в конечном итоге 
к человеческим жертвам 
и невосполнимому урону 
окружающей среде».

Площадь России - 
17 125 407 км2, из них леса 
занимают 48%. Для срав-
нения: площадь Белоруссии 
составляет 207 600 км2, лесов 
тоже половина, то есть лесов 
в Белоруссии примерно в 85 
раз (!) меньше, чем в России. 
Однако количество лесников 
и в России, и в Белоруссии 
практически одинаково.

В СССР территорию ны-
нешней РФ обслуживали 70 
тыс. сотрудников лесоохра-
ны. Так было до 2006 года 
- год вроде бы не голодный, 

нефть дорогая, экономика 
процветает, ВВП демонстри-
рует рекордный рост. Но 
именно в 2006 году федераль-
ные власти сочли, что на леса 
тратится слишком много 
денег: количество лесников 
уменьшили до 19 тысяч, при 
этом большинство функций 
лесоохраны отдали неким 
коммерческим структурам.

То есть в лесоохране про-
изошел тот же самый процесс, 
что и во всех других отраслях 
в стране, включая вооружен-
ные силы. Если раньше воен-
ные полигоны мели сами во-
енные, то после реформы их 
начали мести некие клинин-
говые фирмы, учредителями 
которых на поверку оказы-
вался военный генералитет.

То же самое случилось и 
в лесоохране. Если прежде 

засохшие деревья вырубали 
сами лесники, то теперь вы-
рубку выставляют на тен-
дер. А выигрывают его раз-
личные компании, которые 
никогда ничего не рубили, а 
были впопыхах созданы чи-
новниками, для которых лес 
и «дорогие россияне» стали 
просто частью личного биз-
неса. То же самое - опашка, 

создание так называемых 
противопожарных полос, 
строительство лесных дорог 
и многое другое.

После такой вот свое-
образной «приватизации» си-
туация с пожарами в стране 
резко ухудшилась.

«Серьезные пожары быва-
ют во всем мире, часто горят 
леса в Канаде, США, - про-
должает Николай Шматков. 
- Но такой ежегодной повто-
ряемости, как в России, ни в 
одной стране мира нет!»

По оценкам WWF, реаль-
ные площади пожаров в Рос-
сии занижены ни много ни 
мало в десятки (!) раз.

«Органы власти на местах 
поступают просто - в отче-
тах о площади пожаров они 
убирают «лишние» нули. 
Однако истинные масштабы 
можно отследить по гари на 
фотоснимках из космоса», - 
утверждает Николай Шмат-
ков.

В итоге чиновники про-
сто «не замечают», что го-
рят леса. Тушением никто не 
занимается. Большинство 
пожаров с приходом зимних 
холодов гаснут сами, унич-
тожив тысячи гектаров леса 
и так и не будучи «замечен-
ными». Но когда сгорают за-
живо десятки людей, а мил-
лионы начинают задыхаться 
от гари в столицах регионов, 
властям не остается ничего 
другого, кроме как неожи-
данно воскликнуть: «Ой! Го-
рит!»

Как признал недавно ми-
нистр Пучков: «Прошляпи-
ли».

Бензина не хватило
«Это одна из проблем - 

просто не подаются цифры, 
сколько на самом деле горит и 
сколько сгорело, - продолжает 
представитель WWF Николай 
Шматков. - Если бы эти цифры 
были, все заинтересованные 
службы должны были бы на 
них реагировать. Кроме того, 
после реформы лесной отрас-
ли в стране возникла странная 
ситуация: региональные лес-
ничества теперь подчиняются 
губернатору, а не Рослесхозу».

То есть никакого контроля 
за пожарами, кроме губерна-
торского, по сути, нет. А губер-
натор - «что хочу, то и ворочу». 
WWF призывает государство 
увеличить численность лесни-
ков и плюс к этому обеспечить 

их всем необходимым, на-
пример, планшетами, чтобы 
лесник шел по лесу и видел, 
что у него горит, как видит 
на своем планшете пожары 
лесник в Финляндии.

У наших же лесников 
не только планшетов нет, 
даже автотранспорта с 
бензином не хватает. Такая 
вот экономия бюджетных 
средств: сократили на ле-
соохране, зато потрати-
лись на строительство до-
мов для погорельцев.

Чему научат пожары 
этого года? Ничему. Вы-
рубки старых деревьев, соз-
дание противопожарных 
полос и системы дорог в 
лесах снова выставлены на 
тендер. Значит, коммерче-
ские фирмы, учрежденные 
госчиновниками, опять не-
плохо заработают.

Ждать, что федеральные 
власти, поняв, что набедоку-
рили, отменят реформу 2006 
года и вернутся к старой си-
стеме, не стоит - времена у гу-
бернаторов и прочих чиновни-
ков нынче тяжелые, лишний 
рубль-другой не помешает.

«...Тушить пожары на местах 
некому и нечем - не хватает 
техники и людей. Можно было 
перебросить силы из других 
регионов, но этого вовремя не 
сделали - экономили бюджет-
ные деньги, понадеялись на ме-
теорологов, которые обещали 
дожди. В итоге дожди прошли, 
но не такие сильные. Пожары 
не потухли, наоборот. Теперь 
наконец-то начали в срочном 
порядке перебрасывать силы 
из других регионов. Но сегодня 
ситуация уже критическая», - 
констатирует Шматков.

Остается одно - ждать до-
ждя. Или снега.

Над Байкалом сейчас стоит 
такой же смог, какой был над 
Москвой в 2010 году. Чиновни-
ки винят вся и всех, кроме себя 
самих, - высокие температуры, 
сильный ветер, грозы.

А полномочный предста-
витель президента РФ в Си-
бирском федеральном округе 
Николай Рогожкин считает, 
например, что в Забайкалье 
леса поджигает банда «оппо-
зиционеров-диверсантов». Их, 
судя по всему, забросил к нам 
вражеский Запад, заранее от-
лично подготовив. По словам 
Рогожкина, банда устраивает 
пожары в таких труднодоступ-
ных местах, куда обычный че-
ловек не заберется.

Аделаида Сигида

Потушить Сибирь и Даль-
ний Восток не получается 

и в ближайшее время не 
получится - это наконец-
то признали ответствен-
ные чиновники. Некото-
рых из них Путин сразу 

отправил в отставку, что, 
впрочем, ситуацию с по-

жарами вряд ли изменит.

Глава МЧС Владимир Пучков неожиданно вы-
яснил, что прибывшие в Бурятию на фоне ликви-
дации пожаров федеральные чиновники пере-
мещаются по республике на вертолетах, которые 
необходимы для тушения очагов возгорания. 
Глава МЧС призвал отобрать «вертушки» и пере-
садить бюрократов на «УАЗы».
«Вы «вертушки» у них заберите, они должны ту-
шить пожары, а не возить чиновников. А чиновни-
кам выдайте «уазики», и пусть поездят по терри-
тории Бурятии и посмотрят, что они наворотили», 
- распорядился министр. «Вы делом занимай-
тесь, а не катайтесь по республике с одного конца 
в другой, не отвлекайте силы от реагирования на 
пожары», - добавил глава ведомства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пианино в кустах
Этот двор во 2-м Но-

воподмосковном переул-
ке никогда не отличался 
особым изяществом. 
Обычные многоэтажки, 
несколько скамеек с пен-
сионерами и малышня 
в песочницах. Но месяц 
назад во дворе появилось 
настоящее пианино, и те-

перь этот пятачок земли 
недалеко от станции ме-
тро «Войковская» стал 
претендовать на звание 
самого необычного и 
музыкального двора во 
всей столице.

...Старенькое пианино 
«Лирика» несколько лет 
стояло на лестничной 
площадке восьмого эта-
жа. Так и стояло бы оно 
в подъезде по сей день, 
но появилась пожарная 
инспекция. Пианино явно 
мешало проходу жиль-
цов, поэтому проверяю-
щие вызвали слесарей с 
болгаркой. И тут в исто-
рию вмешался житель 
дома, хоровой дирижер 
и музыкальный архива-
риус Борис Тараканов. 
Он-то и придумал поста-
вить инструмент прямо 
во дворе.

Инструмент поставили 
в дворовом закутке, так 
музыка никому не меша-
ет. Энтузиасты построили 
над ним навес, чтобы сбе-
речь пианино от осадков 
и палящих лучей. По вы-
ходным сюда приезжают 
профессиональные музы-
канты, узнавшие о такой 
необычной инициативе из 
социальных сетей, и тогда 
во дворе разливается му-
зыка - от Глинки до «Ду-
найских волн». Иногда к 
пианино присоединяются 
звуки скрипок, виолонче-
ли, и заканчивается вечер 
дружным пением.

Борис Тараканов при-
знается, что время от 
времени ему приходит 
мысль поставить около 
«Лирики» камеру видео-
наблюдения или пове-
сить замок. Но потом 
он пришел к выводу, что 
это инструмент не спа-
сет. «Мне кажется, сам 

факт того, что в сво-
бодный доступ каждому 
предоставлено нечто 
доброе и беззащитное, 
сможет удержать лю-
дей от возможного ван-
дализма», - говорит он. 
И вот что интересно: за 
тот месяц, что пианино 
провело в московском 
дворике, его не тронул 
ни один хулиган.

Цветы на корабле
Жители 2-го Войков-

ского проезда вовсе не 
настаивают на том, что 
корабль у дома №7 при-
плыл к ним под алыми 
парусами. На самом деле 
парус сделан из белой 
сетки, а алые только цве-
ты, высаженные в корпу-
се этой необыкновенной 
шхуны. Такую необыч-
ную клумбу сотворил 
житель этого дома Игорь 
Шилин. Бывший спорт-
смен-футболист переехал 
в пятиэтажку 18 лет на-
зад. И ужаснулся: во дво-
ре не было даже травы, а 
место, где должна была 
резвиться детвора, было 

усеяно самым разноо-
бразным мусором.

Благоустройство дво-
ра Игорь начал со спор-
тивной площадки. Чи-
новники из управы долго 
удивлялись этому настой-
чивому парню, который 
требовал у них хоть как-
то обустроить террито-
рию. Но потом сдались 
- привели двор в порядок, 
а сами жители принялись 
облагораживать его даль-
ше. Собрали инвентарь. 
Довольно быстро ско-
пилась целая коллекция 

ракеток, гирь, гантелей, а 
кто-то даже презентовал 
соседям боксерские пер-
чатки. Все это богатство 
лежит здесь же, во дворе, 
и каждый желающий мо-
жет им воспользоваться. 

Теперь появился этот 
удивительный корабль. 
Шилин делал его целый 
год. Рядом утопающий в 
зелени миниатюрный ко-
лодец, вокруг которого 
важно расселись гипсо-
вые ярко-желтые гуси и 
утки. Под большими цве-
тущими кустами можно 
встретить петуха, а на 
канализационном люке 
примостился крошечный 
поросенок. Возможно, 
следующим летом здесь 
уже не будет этих ярких 
декораций. Автор ком-
позиции признается, что 
старается каждый год 
менять ландшафт, поэто-
му через 12 месяцев во 
дворе появятся уже со-
всем другие персонажи.

Белый лебедь 
на прудах

Мини-зоопарк по адре-
су: Макаренко, 8, давно 
уже стал столичной досто-
примечательностью.

Больше 10 лет в ма-
леньком дворике мест-
ный житель Эльдар 
Таривердиев содержит 
вольеры, в которых мир-
но уживаются павлины, 
фазаны, голуби и куро-
патки, но самые замет-
ные - два белых лебедя. 
Говорят, сюда водили це-
лые экскурсии. Вот толь-
ко мнения соседей этого 
необычного заведения 
разделились: кто-то был 
рад такой инициативе, 
кто-то - против. В дело 
вмешалась местная упра-
ва, зоопарк хотели высе-
лить. Однажды какие-то 
деятели, называвшие себя 
защитниками животных, 
выкрали почти всех птиц, 
а потом продали их на 
ближайшем рынке.

Словом, эта москов-
ская достопримечатель-
ность пережила трудные 
времена, но на сегодняш-
ний день все еще стоит. 
Многие горожане, нагу-
лявшись по шумным Чи-
стым прудам, заглядыва-
ют в этот оазис тишины 
и покоя и неизбежно при-
ходят к выводу, что мо-
сковские дворы и сейчас 
могут порадовать самы-
ми разными неожиданно-
стями.

Наталья Пуртова,
фото автора

Москвичи уже заметили, что столичные 
дворы заметно преобразились. Очень часто 
заслуга в этом не только коммунальщиков, 
но и самих жителей. Энтузиасты всячески 
пытаются украсить небольшие участки 
земли, что находятся у них под окнами. 
«МН» обошел самые необычные дворы, 
оформленные руками горожан.

А У НАС ВО ДВОРЕ...А У НАС ВО ДВОРЕ...
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Юрист Вениамин Бутейко: 
«Надеюсь, вы, как наймода-
тель, заключили договор с 
квартирантами. Расторгнуть 
договор коммерческого най-

ма жилого помещения по инициативе 
наймодателя можно только в судеб-
ном порядке и по следующим осно-
ваниям: задолженность по оплате в 
течение 6 месяцев, невнесение платы 
более двух раз по истечении уста-
новленного договором срока плате-
жа, если договор найма заключен на 
срок до одного года; разрушение или 
порча жилья нанимателем или други-
ми гражданами, за действия которых 
наниматель несет ответственность; 
помещение перестает быть пригод-
ным для постоянного проживания, 
а также в случае его аварийного со-
стояния; использование жилого по-
мещения не по назначению; система-
тическое нарушение прав и законных 
интересов соседей.

Исковое заявление подается в 
районный суд по месту жительства 

ответчика и подлежит оплате гос-
пошлиной в размере 300 руб. Если у 
нанимателя образовалась задолжен-
ность по оплате жилья, будет лучше 
заявить требование о ее взыскании 
одновременно с иском о выселении, 
так как после выселения будет за-
труднительно определить местона-
хождение ответчиков.

Часто у наймодателя, который 
сталкивается с задержками по опла-
те жилья, возникает желание решить 
вопрос с выселением, не прибегая к 
длительному судебному разбиратель-
ству, например вызвать полицию или 
насильно вынести вещи нанимателей 
на улицу и поменять дверные замки. 
Но полиция может помочь только в 
оформлении факта нарушения прав 
и интересов соседей, выселение вне 
ее компетенции. Что касается само-
вольного выселения должников, то 
такое действие подпадает под статью 
19.1 КоАП РФ и влечет наложение 
административного штрафа (100-300 
тыс. руб.)».

!

Не могу выселить квартирантов!
Я четыре месяца назад сдала молодой паре квартиру, оставшуюся 
мне от бабушки. А они еще ни разу не заплатили за аренду. Только 
обещают и ссылаются на то, что кризис и им задерживают зар-
плату. Заселить более ответственных людей не могу, пока эти не 
съедут, а они отказываются освобождать квартиру. Что делать? 
Не драться же мне с ними!

Ольга Шишкина, г. Ульяновск.

?

Инспектор отдела камераль-
ных проверок районной на-
логовой инспекции г. Москвы 
С.К. Литвинова: «Конечно, в 
вашей ситуации правильнее 

поступить так, как вы и собираетесь 
сделать. Если ваш сын работает (или 
работал) и отчисляет (или отчислял) 
государству налог 13%, он вправе пре-
тендовать на возврат 13% от суммы 
не более 2 млн руб., то есть не более 
260 тыс. руб. (2 000 000 руб. х 13%). 
Вы наверняка знаете, раз уже поль-

зовались имущественным вычетом, 
но я все же напомню вам и другим 
читателям, которые столкнутся с по-
добными вопросами: всю сумму сразу 
владелец квартиры не получит (если, 
конечно, у него не гигантская зарпла-
та и он за год заплатил с нее налогов 
на 260 тысяч). Ему будут начислять 
его каждый год по итогам уплаты им 
налога с зарплаты. Кстати, даже если 
ваш сын-студент пока не работает, он 
не потеряет права на вычет и получит 
его, когда трудоустроится».

!

Оформите квартиру на сына
Мы с женой хотим купить еще одну квартиру - для сына, но так как 
мы своим правом на вычет при покупке жилья уже воспользовались, 
нам, наверное, второй раз налог не вернут. А если мы оформим квар-
тиру на сына-студента, он сможет получить налоговый вычет?

А.В. и М.К. Сычевы, г. Москва.

?

Подготовила Елена Хакимова

Юрист Ольга Карпова: 
«Вообще-то на юридическом 
языке такие приставания на-
чальника называются сексу-
альным домогательством и за 

него можно наказать. Хотя в россий-
ском праве не выработано опреде-
ление сексуального домогательства, 
существует ряд международных до-
говоров, подписанных Россией, в со-
ответствии с которыми сексуальное 
домогательство квалифицируется 
как особая форма дискриминации, 
осуществляемая по признаку пола. В 
соответствии с этими документами 
под сексуальным домогательством 
следует понимать понуждение лица 
к половой связи или иным действиям 
сексуального характера путем шанта-
жа, угроз, выраженных словесно или 
физически, унижающих и оскорбля-
ющих лицо, находящееся в трудовой, 
материальной или иной зависимости. 
Как международные, так и российские 
нормы права указывают на то, что 

сексуальные мотивы могут содержать 
словесное и физическое поведение, 
выраженное в неприличной форме. 
Оскорбительное словесное поведение 
может выражаться в виде оценочных 
суждений сексуального характера, 
предъявления сексуальных запросов и 
т.д. Оскорбление действием (объятия, 
прикосновения, похлопывания) также 
может быть направлено на унижение 
чести и достоинства. В указанных слу-
чаях лицо может быть привлечено к 
ответственности по ст. 5.61 («Оскор-
бление») и 5.62 («Дискриминация) 
КоАП РФ. Наказание предусмотрено 
в виде штрафа от 1 до 500 тыс. руб., 
в зависимости от того, публично или 
нет было нанесено оскорбление и кем 
(физическим, должностным или юри-
дическим лицом). За дискриминацию 
накладывается штраф до 100 тыс. руб. 
Так что вы можете предложить ваше-
му похотливому начальнику ознако-
миться с перечисленными статьями. 
Думаю, он поймет намек».

Босс не дает прохода
Начальник отдела все время на меня сально пялится, а проходя 
мимо, то по пятой точке хлопнет, то лезет обниматься как-то 
совсем не по-дружески. Все его намеки сводятся к приглашению от-
дохнуть на даче... Уже и так и этак намекала, что его ухаживания 
мне неинтересны, но он считает, что ему, как начальнику, можно 
так себя вести. Может, мне его припугнуть? Не знаю, правда, чем.

Виктория Г., г. Рязань.

?

!

Юрисконсульт Аркадий Мар-
деев: «Вам стоит обратить 
внимание на главу 6 Жилищ-
ного кодекса РФ. В ней ска-
зано, что земельный участок 

вокруг дома - общее имущество 
собственников помещений в много-
квартирном доме. Вы должны по-
требовать от управляющей компа-

нии, которая уполномочена вами на 
управление общим имуществом дома 
и земельным участком в том числе, 
демонтировать персональные неза-
конно установленные заграждения 
для автомобилей. Вы также должны 
сделать акцент на том, что они появи-
лись в результате некачественного 
управления (или недосмотра) УК».

Самые умные, да?
В нашем доме-новостройке несколько умников поставили для своих 
машин заграждения - что-то вроде железного барьера на замке. На 
общем собрании собственников было принято решение обязать хо-
зяев заграждений снести их, так как территория, где их транспорт 
стоит, является общей придомовой. Но барьеры никто не убрал. 
Можно ли как-то обязать нарушителей выполнить требование 
большинства жильцов?

Екатерина С., г. Железнодорожный.

?

!

Юрист Ольга Гольперина: 
«Скидку 50% на оплату ком-
мунальных услуг вы получае-
те как инвалид. Ее предостав-
ляют независимо от того, в 

каком доме или квартире вы прожи-
ваете. А вот скидка на оплату жилого 
помещения предусмотрена только в 
том случае, если инвалид проживает в 

государственном или муниципальном 
жилье и у него оформлен договор со-
циального найма. Подробнее об этом 
вы можете прочитать в Федеральном 
законе №181-ФЗ от 24.11.1995 «О со-
циальной защите инвалидов в РФ» 
(ст. 17)».

Почему меня обделили?
Я пенсионер и инвалид II группы, живу в приватизированной квар-
тире. Получаю льготу 50% на оплату коммуналки, но меня волнует 
вопрос: почему у меня, как у многих моих соседок, нет льготы по 
оплате еще и жилья?

М.П. Елина, г. Серпухов.
?

!

Адвокат Марина Угольник: 
«Как бы вам ни хотелось ду-
мать, что вас обманывают, вы 
ошибаетесь. Если не будете 
оплачивать квитанции, компа-

ния, занимающаяся вывозом мусора 
из вашего частного сектора, предъ-
явит вам иск о взыскании долга. Вы, 
конечно, можете впоследствии попы-
таться оспорить иск, но суд вам в его 
удовлетворении откажет, так как у вас 
нет договора с другой компанией на 

переработку ваших бытовых отходов. 
Если хотите и дальше самостоятельно 
избавляться от мусора, но не платить 
по квитанциям, вам придется самим 
отправлять его на свалку. Однако про-
сто так выбросить туда пакеты с му-
сором вам вряд ли позволят, и в этом 
случае придется заключить договор 
на переработку отходов. Возможно, 
его условия будут для вас более вы-
годными, чем те, которые предлагает 
ваша управляющая компания».

Вывоз мусора: кто должен платить?
Мы с женой живем в частном секторе и мусор вывозим сами, вы-
брасывая его в мусорные баки по дороге на работу. При этом нам 
регулярно приходят квитанции, по которым мы должны платить 
за вывоз мусора. Разве это справедливо, учитывая, что свой мусор 
мы убираем сами?

Михаил Витальевич Г., г. Калуга.

?

!

Специалист Общества по за-
щите прав потребителей Ар-
кадий Бойко: «Потребитель 
имеет право обращаться с 
претензией по качеству това-

ра, его замене или ремонту, а также 
по возврату денег не только к про-
давцу, но и к изготовителю (или его 
официальному импортеру, если товар 
прибыл из-за границы). Кому предъ-
являть требование - ваше личное 

дело. Кроме того, согласно ст. 18 За-
кона РФ «О защите прав потреби-
телей», вы можете прийти в офици-
альный офис компании и вручить 
претензию лично или отправить ее 
заказным письмом с уведомлением. 
Если по истечении десяти дней вы 
не получили ответа, смело подавайте 
иск в суд. Госпошлина по делам, свя-
занным с защитой прав потребите-
лей, не платится».

Магазин: был да сплыл
Три месяца назад я купила в магазине электрочайник, но недавно он 
перестал работать. Пошла в магазин, где приобретала товар, а на 
двери табличка: «Закрыт». Куда же мне обращаться и кому предъ-
являть претензию?

И.А. Борисова, г. Муром.

?

!
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Когда-то Валентин Гафт 
сочинил на Дурова эпи-
грамму: «Актер, рассказчик, 
режиссер, но это Леву не 
колышет. Он стал писать с 
недавних пор: соврет, пове-
рит и запишет».

Действительно, рассказы 
Дурова кому-то могли пока-
заться... не слишком досто-
верными, что ли. Но какая 
разница! Если он рассказы-
вал так, что слушатели даже 
дышать боялись.

О своих предках
О Дуровых всегда было 

принято говорить с пиететом. 
Мол, старинный род: мало 
того что дворянский, так еще 
и великая цирковая дина-
стия... Лев Константинович 
относился к этому проще. А 
однажды и вовсе ляпнул: «У 
меня в роду все придурки - от 
слова «Дуровы». Ну и аргу-
ментировал, разумеется. По-
своему, по-дуровски:

- Например, один был гу-
бернатором города Сарапул, 
он обыграл Пушкина в кар-
ты на пять тысяч рублей. А 
позже Александр Сергеевич 
заявил, что тот играл не-
честно. Другую родственни-
цу - Надежду Дурову, первую 
в русской армии женщину-
офицера, за что и получила 
прозвище «кавалерист-деви-
ца», - называют легендарной 
личностью. А по мне, так она 
просто сумасшедшая, ведь 
ушла на войну, бросив ребен-
ка. Кроме того, отправилась 
служить на войну, прекрасно 
отдавая себе отчет в том, что 
нужно гусарам от женщин.

О том, как попал 
в кино

Фильмография - бога-
тейшая. Да, главных ролей 
немного, но почти каждая 
- шедевр. Впору было бы 
рассуждать о своей отнюдь 
не второстепенной роли в 
искусстве. А Дуров так рас-
сказывал о том, как попал в 
большое кино на крохотный 
эпизод в фильме «Девять 
дней одного года»:

- Мне сообщили с «Мос-
фильма», что со мной хочет 
познакомиться Михаил Ильич 
Ромм. Я, конечно, тут же по-
ехал. Посмотрел на меня Ромм 
и разочарованно протянул: 
«Вы, Левочка, оказывается, 
симпатичный, а мне нужно 
мурло!» В это время из-за де-
кораций выскочил мой учи-
тель по Школе-студии МХАТ 
Сергей Капитонович Блин-
ников: «Миша, какой же он 
симпатичный? Он же самое 
настоящее мурло. Как мур-
ло я его и держал на курсе». 
Я покраснел и уже собрался 
было уходить, когда услышал 
знакомый смех. Обернулся - 
Алексей Баталов, а рядом Ин-

нокентий Смоктуновский. В 
один голос оба сказали: «Лева, 
ты утвержден!» Ромм спорить 
не стал: «Ну что ж, раз они за-
явили, что ты подходишь, зна-
чит, будешь сниматься».

О счастливых 
несчастных случаях

«Раз пятнадцать он тонул, 
погибал среди акул...» Это все 
семечки по сравнению с тем, 
что происходило с Дуровым. 
Он и тонул, и горел, и ломал 
себе позвоночник. На «Трех 
мушкетерах» упал вместе с 
лошадью, на «Мастере и Мар-
гарите» взбесившийся вер-
блюд понес его в пропасть... А 
Лев Константинович «ни разу 
даже глазом не моргнул».

- На съемках фильма «34-й 
скорый» мы в вагоне чуть не 
сгорели, - рассказывал он. - По 
сценарию я еще с одним акте-
ром должен был уткнуться в 
огненную стену, повернуться 
и пойти обратно. Но 
получилось так, что 
пламя пошло по по-
толку и загорелся дру-
гой тамбур, двери за-
клинило. Я стал бить 
в стекло матюгальни-
ком (мегафоном), но 
стекла тогда делали 
крепкими, они никак 
не бились. Уже воло-
сы на голове загоре-
лись, у моего партнера 
задымилась фуражка. 
Казалось, все, конец. Я 
уперся в раму, ударил 
обеими ногами и вы-
бил ее целиком. Выва-
лившись из вагона, мы 
увидели пожарных, 
которые стояли рядом 
и ничего не делали. Я спросил 
у них, почему они бездейство-
вали, а в ответ услышал: «Мы 
ждали от вас команды». А ва-
гон тот уже через двадцать 
минут полностью сгорел, от 
него остался один остов.

О «мгновениях» 
на ковре

Вообще, смелость Льва 
Константиновича - это от-
дельная история. Сам он назы-
вал ее безрассудностью. Ведь 
запросто мог лишиться жизни. 
И когда в 8-балльный шторм 

прыгнул спасать утопающе-
го, и когда получил ножом 
в спину, защищая девушку 
от насильников... Но была и 
другого рода безрассудность, 
которая в принципе могла по-
ставить крест на карьере:

- Мы выезжали в ГДР сни-
мать «Семнадцать мгновений 
весны». Вызывают на ковер 
в горком. Первый вопрос, ко-
торый я услышал: «Опишите 
флаг Советского Союза». Мне 
вмиг подурнело, почувствовал 
себя животным. Отвечаю, что 
флаг этот черного цвета, с че-
репушкой, Веселый Роджер 
называется. Члены комиссии 
в параличе, но задают следу-
ющий вопрос: «Перечислите 
союзные республики и их сто-
лицы». Перечислял я минут 
пять: Малаховка, Тула, Орел, 
Оренбург... Дальше: «Назови-
те членов Политбюро». Тут 
уж я серьезно ответил: «Я не 
член партии, следовательно, 
Политбюро знать не обязан». 

Тетка из комиссии взвизгнула: 
«Вы понимаете, с кем имеете 
дело?!» Ответил: «Наконец-то 
вы поняли, с кем имеете дело. 
Наручники надевать будете?»

...Меня все-таки выпусти-
ли в ГДР - Лиознова (режис-
сер фильма. - Ред.) настояла. 
Но директору театра какое-
то время еще поступали 
звонки «оттуда», а он меня 
спрашивал: «Лева, что же вы 
там наговорили?» «Они со 
мной разговаривали, как с де-
билом, ну я им так и отвечал», 
- говорю. В результате при-
каз о присвоении мне заслу-
женного пролежал три года.

О барахолке на дому
Хоть и на Фрунзенской на-

бережной, но жил Дуров в 
весьма скромной «двушке». 
Вот только у входивших в это 
«логово Льва» глаза тут же 
разбегались. Не квартира, а му-
зей. Чего здесь только не было: 
экслибрис из библиотеки Зим-
него дворца с вензелем Нико-
лая II, фигурка египетского 
фараона из древнего саркофа-
га, ручное рубило каменного 
века, галстук из гардероба Евы 
Браун... Друзья называли его 
коллекцию Уголком Дурова, 
сам он - барахолкой.

- Да какая там коллекция?! - 
скромничал актер, проводя ми-
ни-экскурсию по дому. - Галстук 
Евы Браун? Ну да, у меня зна-
комый был, который занимался 
разбором рейхсканцелярии пе-
ред Нюрнбергским процессом: 
привез несколько платьев Евы 
Браун, филателию, бланки-
картоночки со стола фюрера. 
Видите печать «Адольф Гитлер 
отсюда приказывает...»? У меня 

таких две было. Одна 
с автографом Гитлера, 
сейчас уж не помню, 
что он там приказывал 
- ну, какие-то пустяки. 
Один художник при-
стал: подари-подари, я 
собираю автографы, 
говорю: да ради бога. 
Подумаешь: Адольф 
Гитлер - тоже мне... А 
это визитная карточка 
Пушкина. Видите, он не 
пишет: профессор, ака-
демик или народный 
артист. Просто - Пуш-
кин... А вон там в ме-
шочке у меня бинокль 

театральный, выпущен был к 
открытию Эйфелевой башни. 
Из Америки какая-то женщина 
прислала, написала: я знаю, вы 
барахольщик... А вот это чечен-
ская пуговица... Ко мне в поезде 
зашел человек - я сразу понял, 
кто это, хоть тот был в штат-
ском. Говорит: я про вас знаю, 
вы там чего-то собираете, вот 
вам на память. Я сказал: «Дога-
дываюсь, что это. Вы стали об-
ладателем трофея?» Он гово-
рит: я. Это же, видно, с убитого 
чеченца...

О верности
Одна жена - и на всю жизнь. 

57 лет вместе прожили. Четы-
ре года назад супруги актера 
не стало, Лев остался в одино-
честве. Как-то его спросили: 
«Может, женитесь? По при-
меру коллег». Ответил: «В 
моем возрасте жениться - зна-
чит стать посмешищем. А что 
касается коллег, то пусть они 
идут под венец сколько хотят. 
Это их дело».

- Семейная жизнь, - гово-
рил Дуров, - состоит из трех 
частей: вначале - страсть, по-
том - любовь, затем - собе-
седование. А еще нужно раз-
делять понятия «любовь» и 
«влюбленность». Для меня же 
на первом месте всегда стояла 
ответственность. Если бы я в 
кого-то влюбился, чувствовал 
бы безумную ответственность 
перед новой женщиной и еще 
большую - перед Ириной Ни-
колаевной. Я не осуждаю муж-
чин, оставляющих жен, с кото-
рыми прожили в браке много 
лет. Но для себя давно решил: 
от таких вещей много страда-
ний. Нельзя приносить боль 
своим родным.

О жизни и смерти
О хворях он старался не ду-

мать. До последнего бодрил-
ся, в свои 83 жаловался, что в 
театре перестали предлагать 
новые роли. И в то же время 
о смерти говорил абсолютно 
спокойно. Даже уточнял на 
всякий случай: «Я бывал на 
том свете и знаю: там ничего 
страшного». Наверное, имел в 
виду тяжелый инсульт, из ко-
торого выбрался с трудом, но 
все-таки выбрался. Говорил и 
об идеальном для себя конце. 
Наверное, сейчас жалеет, что 
вышло не так...

- Думаю, что сдохну на сце-
не. По крайней мере, на это 
надеюсь. Это самая счастли-
вая смерть для артиста. Не 
хочу себя сравнивать ни в 
коей мере, но на сцене умер-
ли Николай Хмелев, Борис 
Добронравов, Иван Москвин, 
Андрюша Миронов. И я хотел 
бы такой смерти. Но только 
не посреди спектакля, чтобы 
не расстраивать публику, а в 
конце. Закрылся занавес, все 
спрашивают: «А где Дуров? 
Почему не идет на поклон?» И 
кто-то отвечает: «А он лежит 
за сценой, он умер...»

Дмитрий Мельман

Лев ДУРОВ:Лев ДУРОВ:  «Я БЫЛ НА ТОМ «Я БЫЛ НА ТОМ 
СВЕТЕ, ТАМ НИЧЕГО СВЕТЕ, ТАМ НИЧЕГО 
СТРАШНОГО...»СТРАШНОГО...»

На прошлой неделе не стало Льва Дурова. 
Замечательный актер - это даже не об-
суждается. Но хороших артистов много, а 
Дуров - один. Отдельное явление, челове-
ческий феномен. Наверное, людей такого 
обаяния больше нет. Общение с ним и, 
правда, завораживало...

Кадры из фильмов «Девять дней одного года»...
... «Семнадцать мгновений весны»
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Вот кто нашим режис-
серам и продюсерам ска-
зал, что ретро непременно 
рвань да дрянь? Какие-то 
сараи, развалины и заимки, 
где сидят уркаганские хари... 
Где салфеточки, слоники, 
резные буфеты? Светлые 
лица хороших советских 
людей? Нету их. В «Крике 
совы» уж точно нет ничего 
светлого. Даже краски на 
пленке сретушированы в се-
ро-буро-малиновой гамме, а 
за кадром то и дело плачет 
саксофон. Что это - попыт-
ка перещеголять «Левиа-
фан» или Гай Германику, ко-
торой нет равных в показе 
мерзостей быта?

Хотя, даже если отбро-
сить чернуху, одного Андрея 
Мерзликина хватит, чтобы 
не считать этот фильм со-
бытием. Тот играет бравого 
опера, эдакого рубаху-пар-
ня. Задачу свою понимает 
странно - гримасничает и 
дергается как паяц на вере-
вочке. Прочие актеры - а в 
сериале собрано целое со-
звездие: Мария Миронова, 
Евгений Дятлов, Серафима 
Низовская и другие - игра-
ют более прилично. Другой 
вопрос - что?

Итак, 1958 год. Псковская 
область, глухой городишко 
Остров. Прошу заметить, не 
Сибирь и даже не Брянщина 
с ее непроходимыми леса-
ми. И в Острове том самом 
еще со времен войны угнез-
дился немецкий шпион. Или 
даже целая агентурная сеть. 
А еще там орудует банда 
уголовников - бывших по-
лицаев и «лесных братьев». 
Спрашивается: как? Спустя 
13 лет после победы?! А про 
немецкого резидента и вовсе 
смешно. Если у раздавлен-
ной войной Германии и были 
в 1958 году какие-то шпионы 
в СССР, то явно не такие. Как 
может агент, внедренный, со-
гласно фильму, в 1944 году, 
что-то там по рации переда-
вать? Кому?! Да и зачем?..

А еще главный герой 
сериала майор госбезопас-
ности Митяев - сын расстре-
лянной в 1938 году немки. 
Кто хоть чуть-чуть знаком 
с историей вопроса, скажет: 
«Не верю!» В штат оди-
озной организации брали 
людей с абсолютно чистой 
анкетой. Вот и остается, как 
всегда, или выключить мозг, 
или телевизор...

Ася Букина

В новом сезоне Баскова 
на ТВ будет еще больше. 

Он стал ведущим шоу 
«Большая маленькая 

звезда» на СТС. О том, 
с какими сложностями 

пришлось столкнуться, о 
своих мечтах 

и «скелетах в шкафу» 
Николай рассказал прямо 

перед началом съемок 
очередного выпуска.

- Николай, так что за про-
грамма?

- Очень эмоциональная и 
смешная. В ней участвуют звез-
ды, которые приводят с собой 
детей в возрасте от четырех 
до десяти лет. Уже на съемках, 
когда ребят не видят их роди-
тели, мы проводим с ними до-
верительные беседы, в которых 
они рассказывают массу всего 
интересного. И потом многие 
мои коллеги испытывают на-
стоящий шок, потому что их 
дети выдают такое! Например, 
рассказывают о вредных при-
вычках своих родителей или 
вспоминают какие-то непро-
стые жизненные ситуации...

- Трудно с детьми?
- Не то слово! На съемках 

постоянно возникают непред-
сказуемые моменты - ты как 
будто сидишь на вулкане! Вот 
они веселые и буйные, потом 
вдруг устали и готовы запла-
кать, то им хочется что-то, не 
запланированное по сценарию, 
то они не понимают вопроса. 
Зато это всегда очень весело. 
Была, например, замечательная 

история с одной из героинь - не 
буду называть ее имя. Я спросил 
ее дочку: «Что не нравится папе 
из того, что делает мама?» От-
вечает: «Когда мама надевает 
красивые колготки и идет на 
работу». Интересуюсь: «А папе 
что в этом не нравится?» Она 
поясняет: «Он говорит: надень 
что-нибудь еще!» (Смеется.) 
Вот такая история! А мама ре-
бенка потом, залившись кра-
ской, долго пыталась объяс-
нить, что же это значит.

- А что дети ваших коллег 
потом говорят про вас?

- Что я классный, крутой, 
что у меня шикарный голос. 
Правда! Некоторые подходят и 
говорят: «Я знаю тебя, ты - Ни-
колай». И начинают петь ком-
позицию «Николай». А один 
мальчик меня спросил: «А это 
правда, что у тебя были краси-
вые тети?»

- И что вы ему ответили?
- Я сказал: когда подрастешь, 

я тебе их покажу.
- Все привыкли видеть 

вас в расшитых пиджаках и 
стразах, а тут вы очень про-

стенько одеты. Вам так 
комфортно?

- Мне комфортно в чем 
угодно - на красивом муж-
чине все сидит (улыба-
ется). Почему выбрал 
такую одежду, я вам 
объясню. Кэжуал - это 
повседневный стиль. На 
сцене артист должен быть в 
том, что не наденет в обычной 
жизни, - ему нужно, чтобы на 
него смотрели. А тут другое, 
тут я общаюсь с детьми. Думаю, 
моих концертных нарядов они 
бы не поняли, решили бы, что 
к ним на программу пришла 
живая новогодняя игрушка. 
Поэтому здесь я такой, какой в 
жизни и каким меня знают мои 
друзья. В жизни я современный 
парень, а на сцене - большой 
артист.

- То есть вы снимаетесь в 
своей повседневной одежде?

- Отчасти. Сейчас на мне мои 
кроссовки и джинсы, а майку 
мне уже здесь подобрали.

- Вы сказали, что на съем-
ках передачи много нового уз-
нали о своих гостях. А у вас 

есть тайны, в которые не хо-
телось бы никого посвящать?

- Мне кажется, что у каждого 
человека они есть, иначе наша 
жизнь была бы неинтересна. 
Мы совершаем ошибки, чтобы 
благодаря им подняться либо 

пересмотреть свое поведение, 
изменить что-то в себе. 

Все мы не без греха, 
поэтому должны 

быть более терпи-
мы по отноше-
нию друг к дру-
гу. Понимать, 
что жизнь 
одна и мы 
имеем право 
с о в е р ш а т ь 

ошибки, потом 
делать из них вы-

воды. Надо проявлять 
свои чувства и эмоции, 

ведь жизнь летит неумоли-
мо. Я вот смотрю и думаю: 20 
лет я на эстраде, и невозможно 
представить, сколько еще все-
го не сделал из-за своей этой 
творческой беготни. Иногда ты 
чего-то не замечаешь, думаешь: 
это сделаю завтра, а тогда-то 
поеду отдыхать, а потом соберу 
большую компанию и объеду с 
ней весь земной шар... Или зав-
тра познакомлюсь с девушкой 
и женюсь. Но все может изме-
ниться в момент!

- А о чем сейчас мечтаете?
- О многом, я вообще меч-

тательный и романтичный. 
Но нет большего счастья, 
чем когда у тебя ничего не 
болит. Поэтому здоровье - 
это прежде всего. И я всем 
желаю от всего сердца имен-
но здоровья!

Екатерина Шитикова

Со дня на день
харизматичный ведущий 

станет дважды папой. Его 
жена Наталья Кикнадзе 

собирается подарить мужу 
наследника.

Беременность жены Ур-
гант скрывал, сколько мог, 
да и сейчас не комментирует 
интересное положение На-
таши, которая находится на 
последних месяцах беремен-
ности. Для нее это будет уже 
четвертый ребенок. С Ива-
ном у нее дочка Нина, а от 
предыдущего брака есть еще 
сын, который живет вместе с 
отцом, и дочка Эрика - ее Ур-
гант воспитывает как род-
ную.

В окружении  супругов 
все надеются, что на свет по-
явится мальчик, как и меч-
тает Иван. Рожать супруги 
решили в России, выбрали 
элитный и модный среди 

звезд перинатальный центр 
в Лапине в Подмосковье. 
Здесь на свет уже появились 
дети Пугачевой и Галкина, 
Подольской и Преснякова, 
Асмус и Харламова, Диброва 
и многих других.

Чтобы роды прошли на 
высшем уровне, Иван Ур-
гант готов раскошелиться. 
Работа команды высокопро-
фессиональных врачей-аку-
шеров плюс комфортные 
условия для жены с младен-
цем обойдутся ему примерно 
в полмиллиона рублей. Для 
Наташи Ваня уже заброни-
ровал «домашнюю» палату с 
гостиной и спальней. В этой 
мини-квартире есть все удоб-
ства и даже гостевое спаль-
ное место, так что если Ур-
гант не захочет расставаться 
с семьей, то может ночевать 
вместе с женой и малышом 
в роддоме. Хотя вряд ли он 
на это решится - ведь, по 
прогнозам, рожать Наташе 
в начале сентября, как раз в 
то время, когда их общей с 
Ургантом дочке предстоит 
начинать новую жизнь. Се-
милетняя Нина идет в пер-
вый класс, и ей очень нужна 
поддержка родителей. Когда 
мама отправится за брати-
ком или сестренкой, Ниной 
будет заниматься папа. Он 
уже подобрал для дочки 
одну из лучших частных 
школ в центре Москвы. Обу-
чение стоит немалых денег, 
но Иван уверен, что на детях 
экономить не стоит.

Ольга Лесина

НИКОЛАЙ БАСКОВ: 
«Это на сцене я

большой артист, 
а в жизни - 
обычный парень»

СМОТРИМ ВМЕСТЕ

Остров шпионов
«Лица стерты, краски тусклы...» - это не только песня, 
но и кино. В данном случае сериал «Крик совы» 
на Первом. И снова ретро, и снова КГБ, бандиты, 
милиционеры... Все та же безнадега.

УРГАНТУ предстоит 
раскошелиться
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- Сейчас мы в Греции, под 
Афинами: с Мариной, с детьми, 
- говорит Джигурда. - Здесь у 
нас школа арт-мастерства, и мы 
совмещаем отдых с обучением 
всех желающих.

По словам Никиты, сам он 
проводит тренинги актерского 
мастерства, а его супруга - мод-
ного в Европе танца зумба, и от 
желающих потанцевать с олим-
пийской чемпионкой отбоя 
нет. Вообще, по словам актера, 
в Греции никакого кризиса не 
чувствуется.

- Денег в банкоматах - сколь-
ко хочешь! Продукты велико-
лепные, намного дешевле, чем 
в Европе или в России. Короче 

говоря, все не так страшно, как 
говорят по телевизору, - уверяет 
Никита.

В Москву Джигурда и Ани-
сина планируют вернуться осе-
нью. А уже зимой ожидается 
пополнение в их и без того мно-
гочисленном семействе.

- В начале января, когда при-
дет время Марине рожать, все 
обо всем узнают, подробности 
сейчас не можем раскрывать, 
- интригует Никита. - Един-
ственное, что могу сообщить, - 
ждем дочку и сейчас снимается 
фильм - процесс родов Марины 
будет отснят и показан в даль-
нейшем на большом экране.

Олег Мастеров

Эпатажный актер после 
примирения с супругой 
Мариной Анисиной еще 

ни разу не был в России. 
Пара колесит по Европе 
и готовится к рождению 

третьего ребенка.

Джигурда опять покажет роды жены

Да, 24 августа София Ро-
тару приняла участие в боль-
шом концерте, посвященном  
независимости Украины. Но 
других выступлений у певи-
цы на ближайшие месяцы не 
запланировано.

Ротару, постоянно прожи-
вающая в Ялте, как извест-
но, не стала получать рос-
сийский паспорт, и теперь ее 
выезды в Россию сопряжены 
с определенными трудно-
стями: чтобы дать концерт, 
София Михайловна, как 
иностранная гражданка, вы-
нуждена получать разреше-
ние на работу. А после того 
как в прошлом году сын пе-

вицы Руслан опубликовал в 
интернете фотографию, на 
которой его мама позирует 
с желто-синим флагом, и до-
бавил комментарий: «Слава 
Украине!» - начались и мас-
совые отмены заранее запла-
нированных в России высту-
плений.

Не добавит народной ар-
тистке популярности и не-
давнее интервью ее сестры 
Лидии, которая рассказала о 
том, каких взглядов придер-
живается семья Ротару.

- Мы все за Украину, мы 
здесь живем, это наша роди-
на, - говорит сестра певицы. 
- Чем можем - помогаем: че-
рез наш местный гориспол-
ком отдали свою машину 
«Нива» для АТО, нам потом 
прислали видео, что она дей-
ствительно доставлена до 
пункта назначения. Еще 
120 банок своего варенья 
отправили туда же. Муж 

бензином помогает ребятам 
и артистам из Черновиц-
кой филармонии, которые 
ездят туда с концертами. 
Соня тоже помогала нашим 
солдатам деньгами. Я не 
спрашивала ее об этом, но 
думаю, что помогала.

Политическая ситуация 
привела к тому, что сегод-
ня семья Ротару вынуждена 
перейти в режим жесткой 
экономии. Даже день рож-
дения Софии Михайловны 
7 августа отметили тихо, 
по-семейному, без шумных 
гуляний. Гостиничный биз-
нес (в свое время певица 
построила отель «Вилла Со-
фия» в центре Ялты) в этом 
году тоже серьезно просел. 
«Отдыхающих мало: если 
и приезжают, то люди не-
богатые», - жалуется сестра 
Ротару. Собственного пляжа 
у оте ля нет, цены на прожи-
вание высокие - вот и же-
лающих мало. Достаточно 
сказать, что сама София Ми-
хайловна этим летом в свой 
отель даже ни разу не заеха-
ла. Не до того теперь.

Ф.Г.

Ротару терпит убытки
Главная хуторянка эстрады переживает не лучшие 
времена. Она забросила свой гостиничный бизнес 
и почти не появляется на сцене.

КВН и Леонтьева 
отменили

Кто только не едет в Сочи, 
Геленджик, Анапу! Лица улы-
баются с афиш: Тимати, Стас 
Михайлов, Филипп Киркоров, 
Сергей Трофимов, «Ураль-
ские пельмени», Нюша... Всех 
не перечислишь. Теперь рва-
нули и в Крым, чего год назад 
не наблюдалось. Но предло-
жение явно превышает спрос. 
Организаторы гастролей 
расстроенно разводят рука-
ми: билеты (а Крым в этом 
смысле совсем не отличается 
от Сочи и Анапы) продаются 
как минимум втрое хуже, чем 
в прежние годы. Концерты 
приходится проводить в залах, 
заполненных на треть, а то и 
вовсе отменять. Такого пре-
жде не бывало.

И ладно бы туристов стало 
меньше - мол, кризис, отдых 
уже роскошь. Так нет, гости-
ницы битком, на пляже не 
протолкнешься. Люди на ка-
тамаранах катаются, южные 
сладости раскупают. А «на 
звезд» идут весьма неохотно.

В Крыму, с горечью конста-
тирует промоутер Владимир 
Яременко, за последние дни 
отменены шоу Stand Up (юмо-
ристическое детище канала 
ТНТ), фестиваль КВН. И даже 
выступление Валерия Леон-
тьева!

- Громкие имена еще как-то 
держатся, - замечает директор 
концертного агентства Тарас 
Волковинский. - Киркоров, 
Стас Михайлов, Лепс... А вот 
те, кто рангом пониже, уже все, 
мало востребованы.

И это при том, что цены на 
билеты примерно в три раза 
ниже, чем в Москве. Но от-
дыхающие лениво скользят 
взглядом по афише и идут за-
горать да купаться.

Хотят «Черные глаза» 
и казаков

- Отчасти - да, виноват кри-
зис, - рассуждает директор 
самого известного в Сочи 
концертного зала «Фестиваль-
ный» Евгений Паснюк. - Люди 
стали экономнее, предпочита-
ют деньги тратить не на кон-
церт, а например, на фрукты. А 
звезду можно и по телевизору 
посмотреть. С другой стороны, 
может быть, и сами артисты 
виноваты - некоторые из года 
в год показывают одно и то же.

Возможно, как раз этим 
объясняется спрос на  высту-
пления фольклорных коллек-
тивов и исполнителей - хоть 
что-то новенькое, необычное 
и зрелищное.

- Так называемые курорт-
ные песни вроде до сих пор 
популярного хита «Черные 
глаза» и концерты фольклор-
ных коллективов идут просто 
на ура. В том числе, например, 
казачьи ансамбли, - подчерки-
вает Волковинский.

Среди «лидеров продаж» 
вдруг оказался (только не 
удивляйтесь) - симфониче-
ский оркестр. Моцарт и Бах, а 
также рок-баллады в инстру-
ментальной обработке поль-
зуются повышенным спросом. 
Этот факт как раз греет душу. 
Может, невзыскательная пре-
жде публика, радовавшаяся 
под незамысловатые «три ак-

корда», стала культурнее, об-
разованнее, интеллигентнее? 
Как бы то ни было,  а у звезд 
(или они уже перестают быть 
таковыми?) запросы становят-
ся все скромнее.

- Раньше артисты, прямо 
скажем, загибали цену - «Один 
мой концерт стоит столько-
то, и ни копейкой меньше!». 
Теперь многие соглашаются 
работать за процент от сборов. 
Скажем, продали пятьсот би-
летов - артист получает гоно-
рар именно с этой суммы, - рас-
сказывает Волковинский.

- Артисты пытались давить: 
мол, доллар вырос, надо бы 
поднять гонорары. Но я им 
сказал: извините, мы живем в 
России, значит, будете полу-
чать в рублях, не привязываясь 
к курсу доллара, - отмечает 
продюсер антрепризных спек-
таклей Андрей Феофанов. 
- Есть звезды, которых я пре-
жде по три года уговаривал 
сыграть в антрепризе. Они 
важно отвечали, что снимают-
ся в «важнейшем из искусств» - 
кино, играют в академическом 
театре, а антреприза вроде бы 
как ну совсем не их уровень. 
А тут вдруг стали соглашать-
ся, причем сами уже звонят и 
предлагают свои услуги.

Кстати, билеты на антре-
призные спектакли раскупают 
на порядок лучше, чем на кон-
церты поп-исполнителей.

Марта Черемнова

Звезды  
уже не в 

цене
Лето подходит к концу, 

и артисты считают прибыли 
(или убытки?) от гастролей. По 

давно устоявшейся традиции 
больше всего они колесили 

(или на звездном языке - 
«чесали») по черноморскому 

побережью. Там щедрые и 
охочие до досуга отдыхающие - 

соответственно большие 
заработки. Однако в этом году 

привычная схема дала сбой.
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- Александр, про актерскую 
профессию говорят, что она 
зависимая. Вам важно, что 
про вас говорят в сообществе, 
как оценивают вашу работу?

- Нет. Театр, кино - это во-
обще очень субъективная исто-
рия. Или музыка. Мне, напри-
мер, нравится Моцарт, а вам 
- Бетховен. И что? Это гово-
рит о том, что кто-то из них 
лучше или хуже?.. Как вос-
принимаю критику коллег, 
если она бывает? Да ни-
как. Это их право. А что я 
могу изменить? Могу пе-
реснять или переиграть?

- Переживать мо-
жете. Это ведь, на-
верное, больно бьет по 
самолюбию.

- Переживания у меня 
есть вообще. И по этому 
поводу тоже. Имею ли я 
право заниматься этим де-
лом - вот такие переживания су-
ществуют. Но когда уже сделал 
- все. Я не могу ни изменить, ни 
вернуть.

- За какую работу вам не-
ловко?

- Полно. И это могли быть 
очень успешные картины. 
«Нина. Расплата за любовь», на-
пример. Знаете такое кино? А 
я там снимался. Кошмар на са-
мом деле по всем показателям. 
Подходят женщины, говорят: 
«Спасибо вам за этот фильм». Я 
отвечаю: «Пожалуйста». А что 
еще могу сказать?..

«В Америке 
меня обломали»
- Вы много снимаетесь. 

Некоторые актеры, кото-
рые прежде тоже много сни-
мались, сейчас говорят: 90% 
того, что я сделал, - позор и 
стыд. Это кокетство?

- Думаю, да. Все снимаются 
по разным причинам. Только 
надо в этом себе отдавать от-
чет. Например, вот здесь я сни-
мусь за деньги. Вот я снимаюсь 
и понимаю, что это «телефон-
ная книжка», мы разыгрываем 
какую-то полную ахинею. И 
это все увидит зритель. Кто-то 
полюбит, кто-то даже скажет: 
это лучшее... Но самое главное 
- для себя понимать, чем ты за-
нимаешься.

- И часто вы понимаете: я 
занимаюсь тем, что зараба-
тываю деньги?

- Бывает.  Но я не гово-
рил, что деньги заменяют все. 

Иногда ты снимаешься, по-
нимая, что это бессмысленно, 
за деньги. Иногда снимаешься 
без денег совсем. За какую-то 
историю, которая тебя трога-
ет, которая, как тебе кажется, 
имеет смысл. По-разному бы-
вает. Вот в Америке я пытался 
заработать деньги - меня там 
обломали. Просто налоги взяли 
большие.

- Поэтому перестали там 
сниматься?

- Но я же не живу там. По-
чему должен обслуживать на-
родонаселение Соединенных 
Штатов?

- А как же амбиции, пре-
стиж, статус? Все-таки Гол-
ливуд!

- Да я вас умоляю!
- В начале 1990-х некото-

рые наши актеры думали: сей-
час поеду в Америку и стану 
звездой. А вы?

- Я поехал туда в 40 лет. Если 
делать некую карьеру, уезжать 
надо лет в восемь-девять...

- Это мы сейчас понимаем.
- А я и тогда понимал, что ни-

какую карьеру там не сделаю. 
Да, мог, конечно, играть людей, 
которые торгуют фальшивыми 
накладками на грудь, разбавля-
ют мочой бензин на русских 
заправках. Это очень грубо го-
воря. Если бы этого хотел - я 
бы там остался. Но понимая в 
40 своих лет, что больше ничего 

там не сыграю - не то что Тур-
генева и Достоевского, а ничего 
даже близко не будет... То есть я 
себе задал вопрос и на него от-
ветил.

- Но там вы снялись в трех 
больших проектах, серьезных. 
В то время как в России кино 
было весьма условное.

- А их кино безусловное, да?
- Так понимаю, вы не счи-

таете Голливуд эталоном 
качества?

- Не считаю, вот 
честно вам говорю. 
Для меня европейское 
кино куда более ценно. 
Это раз. А потом, ког-
да меня туда позвали, 

у нас было кино. Оно 
просто встало. И мне не 

нужно было выбирать меж-
ду нулем и единицей, я понимал, 
что все равно рано или поздно 
это заработает. А сейчас 
тем более. И я до сих пор 
отказываюсь от Голливу-
да. Играть каких-то от-

щепенцев, говорящих по-
русски, мне совершенно 
неинтересно. Даже при 
всемирной известности.

- А тут режиссеры 
постоянно одевают 
вас в военный мундир. И 
каково? По поводу «Жу-
кова», например, много 
было сомнений?

- Нет. У меня были 
сомнения, потому что 
этого человека играл 
гениальный Михаил Ульянов. 
Это в первую очередь. Как и по 
поводу роли Петра Первого (в 
фильме «Петр Первый. Заве-
щание». - Ред.) - потому что Си-
монов играл. Я считаю, что это 
великие артисты, которых пере-
играть невозможно. Если бы в 
случае с Жуковым нужно было 
играть некоего полководца, ко-
торый, склонившись над картой, 
распределяет фронты, если бы 
только это - я бы отказался.

- Продюсер фильма Алексей 
Пиманов рассказывал: один 
актер отказался от роли Жу-
кова, сказал, что он мясник, 
расстреливал солдат перед 
строем. Сомнений такого 
рода у вас не возникало?

- Вообще, мне всегда важен 
даже не персонаж, а та история, 
которая разворачивается во-
круг него. В случае с Жуковым 
- история его личности. И по-
ступков, которые он совершил, 

- плохих и хороших. Поэтому я 
пытался отстаивать какие-то 
сцены, где Жуков задумывался 
о том, какими жертвами дости-
гается та или иная победа. Для 
кино это хорошо. А для реаль-
ного человека... Честно говоря, 
мне кажется, он не задумывался 
о таких вещах. Если бы задумы-
вался, не был бы Жуковым.

«Я не циник, 
просто долго живу»
- С самого начала было по-

нятно, что фильм будут ру-
гать. И действительно, ста-
ли раздаваться голоса: мол, 
безобразие, Маршала Победы 
показали бабником и выпиво-
хой; дочки Жукова всполоши-
лись...

- Да, такие высказывания 
были. И дочки Жукова знают 
больше о нем, чем мы. Но, ребя-
та, мы же не снимаем документ. 
И я, как актер, не отвечаю за 
историческую достоверность. 
Играю то, что написано. И у 
меня есть некий домысел о том, 
что было, как. Я размышляю по 
этому поводу.

- Но Жуков - фигура неодно-
значная, и кто-то будет су-
дить о нем по вашему фильму.

- Не думаю. Война все равно 
выиграна. И война есть война, у 
нее свои законы. А то, что мы 
говорим: мясник - не мясник... 
Когда играл эту роль, мне хо-
телось, чтобы его, в общем, 
не осуждали, а поняли. Хоть 
чуть-чуть... Вы знаете, недавно 
в Дании был, мне показали пар-
ламент. Заглянул во двор - там 
велосипеды стоят на цепочках. 
Оказалось, это велосипеды де-
путатов. Что хочу сказать? Мы 
наших политических деятелей 
воспринимаем как некий пьеде-
стал, власть - как некую возвы-
шенность над людьми. А это не-
правда. Они прежде всего люди. 
В «Жукове», например, была 
такая сцена: он сидит на снегу, 
чертит палкой какие-то циф-
ры. Приходит родной брат его, 
спрашивает: «Георгий, а чего ты 

пишешь?» Тот отвечает: «При-
мерно столько душ я загубил...» 
Для истории это, наверное, не 
важно. Для истории Победы. А 
для истории дальнейшей - важ-
но... Или в «Калигуле» (спек-
такль Андрея Житинкина, в 
котором Балуев играл главную 
роль. - Ред.) у Камю есть за-
мечательные слова. Калигулу 
спрашивает его приближенный: 
«А чего ты хочешь? У тебя же 
все есть». Он говорит: «Я хочу 
Луну». - «В смысле?» - «Ну по-
тому что мне непонятно. То, 
что происходит на Земле: люди 
рождаются, умирают, - мне по-
нятно. А Луна - мне непонятно, 
я ее хочу». Вот какие-то такие 
вещи я пытаюсь играть...  А 
объективности мы все равно 
не добьемся. Все равно интер-
претация в угоду времени про-
исходит. Любой истории. С 
литературой иначе - она уже 
есть, по-другому не напишешь. 
А учебники по истории можно 
писать как угодно.

- И фильмы снимать в уго-
ду конъюнктуре.

- Да, кино, конечно, это ин-
струмент. Инструмент влияния 
на массы. И телевизор. Безу-
словно, с этим я не спорю и 
спорить не буду. И если у нас по 
телевидению постоянно идет 
глупый смех - для меня это не-
кий сигнал того, что не все в 
порядке. Не очень умные люди 
сидят и нажимают эти кнопоч-
ки. Не вовремя. Потому что я 
иногда включаю телевизор. На 
этом канале смешно и на этом. 
Потом смотрю новости: там 
бомбят, здесь воюют, погиба-
ют. Новости заканчиваются - и 
опять смеяться можно. Все хо-
рошо!

- «Зомбоящик», да? Но вы - 
один из его персонажей.

- Секундочку. Я при чем 
здесь? Я просто делаю свое 
дело. Снимаюсь или не снима-
юсь в том или ином фильме. 
Как его потом используют: в 
какое время вставляют и под 

какой событийный исто-
рический фон - не мое 
дело, я не могу на это 
влиять. И не собираюсь.

- Вот кажется, с од-
ной стороны, вы чело-
век рефлексирующий, а 
с другой - даже до неко-
торой степени цинич-
ный.

- Я долго живу. И это 
не цинизм, это некий 
опыт, который я нажил. 
Не хочу сказать, что, 
прожив 56 лет, я ничего 
не понимаю. Я все пре-
красно... ну не все, конеч-
но, но понимаю. И эти 
знания в каком-то смыс-

ле мне помогают. А в каком-то, 
может, и мешают.

- Так насколько комфортен 
вам день сегодняшний?

- Как может жизнь быть дис-
комфортной? Это моя жизнь. 
Нет, мне всегда очень комфорт-
но. Я живу свою жизнь с этой 
страной и с этим временем, с 
этими властями. Я живу с этим. 
И я это не отменяю. Это все мое.

- Скажите, а когда и за 
что последний раз вам было 
стыдно?

- Так скажу: мне стыдно за то, 
что некоторые политики в моей 
стране, в России, рассматривают 
свою деятельность как некий 
бизнес-проект, а не как смысл 
жизни. Вот за это стыдно.

- За других стыдиться 
легко...

- Нет, легко других осуждать. 
«Стыдно за других» - это гораз-
до труднее, чем за себя...

Дмитрий Мельман

Александр 
БАЛУЕВ: 

«Я отказываюсь
от Голливуда»
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На кинофестивале «Балтийские дебюты» он представлял фильм «Две женщины». Видно 
было, что волновался. Все-таки сыграл нетипичную для себя роль. Не крутого мужика, 
военного-здоровенного, каким мы привыкли его видеть, а абсолютно не сегодняшнего 

человека - тонко чувствующего, рефлексирующего. Какой же он на самом деле - 
Александр Балуев? И что скрывается за этой маской нарочитой брутальности?
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НЕ ПРОПУСТИТЕ!

«Советское фото»
(Центр фотографии имени братьев Люмьер, 
до 6 сентября)

КУДА СХОДИТЬ

В гараже самого Филиппа 
имеются Porsche Cayenne, Audi 
A6, Mercedes-Benz E-Class. Гор-
дость коллекции -  внедорож-
ник-лимузин марки «Хаммер», 
длина которого превышает 
десять метров. Внутри установ-
лены диван, кресло и настоя-
щая кровать, потолок украшен 
черным зеркалом, сделанным 
в виде звездного неба. Машина 
обошлась артисту, как говорят, 
в 500 тысяч долларов. Поэто-
му неудивительно, что маши-
ны сегодня - главная страсть и 
Киркорова-младшего. Отец то 

и дело дарит Мартину новые - 
пока игрушечные - модели.

- У сына уже целый гараж 
бибик, и он знает все их мар-
ки. Ставлю ему пять машинок 
в ряд и спрашиваю: «Мартин, 
где «феррари»?» Он показы-
вает. «Где «фольксваген»?» 
Тычет пальчиком. «А «мерсе-
дес»?» Узнает всегда безоши-
бочно. И на улице во время 
прогулки ни одну машину не 
пропустит, норовит марку на-
звать, - радуется Филипп.

А у дочери Аллы-Викто-
рии другая страсть - шляпки. 

В гардеробе трехлетней на-
следницы уже более сотни ди-
зайнерских головных уборов. 
Киркоров шутит, что если так 
пойдет дальше, то под них при-
дется выделять целую ком-
нату в новом доме, который 
Филипп Бедросович недавно 
приобрел.

М.Н.

Пока Театр им. Вахтангова 
на каникулах, его ведущая 

актриса Ирина Купченко 
путешествует по России.  

За короткое время успела 
побывать в Ростове-на-Дону 

и Выборге. А также заглянула 
в Финляндию, и не праздного 

любопытства ради.
Впрочем, и в Ленобласти, 

и на юге России Купченко 
не отдыхала.

- И на фестивале «Окно 
в Европу», который прохо-
дил в Выборге, и на фести-
вале «Мост к искусству» в 
Ростове-на-Дону я пред-
ставляла картину «Училка», 
в которой сыграла главную 
роль, - рассказывала Ирина 
Петровна «МН». - А заодно, 
признаюсь честно, выби-

рала место для новогодних 
каникул.

И в данном случае речь 
не о России, а о Финляндии, 
куда из Выборга на один 
день отправилась Купченко. 
Ее отвезли в город Котка, и 
тамошние пейзажи актрисе 
очень понравились.

- Меня поразило, что сре-
ди жителей города очень 
много россиян, которые 
купили дачные домики и 
отдыхают тут не только ле-
том, но и зимой, - говорит 
Ирина Петровна. - Правда, 
в этом смысле я уже опозда-
ла - из-за курса евро. А вот 
отдохнуть тут две недельки 
в Новый год подумываю.

Андрей Князев

После медового месяца 
телеведущая посмотрела 
на себя в зеркало и ахнула. 
Теперь в срочном порядке 
пытается похудеть, причем 
тратит на это уйму денег.

Анфиса Чехова, которая в 
июне вышла замуж за актера 
Гурама Баблишвили, отпра-
вилась в Австрийские Альпы 
и прошла курс в дорогущей 
клинике для похудения.

- Два месяца перед свадь-
бой я провела у родственни-
ков Гурама в Грузии, где каж-
дый день меня закармливали 
хачапури, харчо и ачмой. По-
том свадьба на Сейшелах и 
отдых с мамой в Испании со 
шведским столом. В итоге, 
вернувшись в Москву, я не 
смогла влезть ни в одно свое 
платье! - жалуется Анфиса. 
- Друзья посоветовали мне 
дорогую клинику - мол, в ней 
худеют все европейские звез-
ды и политики. И я решилась.

Как рассказывает Че-
хова, в клинике доктор ос-
мотрел ее, измерил соот-
ношение жира и мышц и 
предложил курс очищения 
организма. Курс, надо ска-
зать, оригинальный. Два дня 
Анфиса жила только на воде, 
употребляя ее по три литра в 
день. Потом ей стали давать 
травяные отвары, дольки 
овощей и рыбу.

Кроме того, Анфиса хо-
дила на массаж, занималась 
на специальных тренажерах, 
посещала альпийскую сауну 
на сене. Итог - минус пять 
килограммов за неделю. Вот 
только о том, во сколько обо-
шлись эти пять кило, телеве-
дущая скромно умалчивает.

М.Н.

Киркоров 
разбаловал детей

Певец приучает своих детей к гламуру. Гардероб дочки 
ломится от дизайнерских вещей, а автопарк сына 

переполнен моделями самых дорогих марок.

Купченко 
хочет 

в Финляндию

Чехова 
разорилась  
на похудении

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Последние годы Миха-
илу Левитину, мягко гово-
ря, не везло. Пожар в его 
театре «Эрмитаж», затя-
нувшийся ремонт... Злопы-
хатели уже списали извест-
ного режиссера в утиль, 
но не тут-то было! О его 
новой постановке «Лир 
Король» говорит сейчас 
вся Москва. Левитин по-
пытался открыть совсем 
иного Шекспира. Во-
первых, попросил сделать 
новый перевод пьесы. 
Во-вторых, заказал сце-
нографию у художника-
новатора Сергея Бархина 
- в результате все первое 
действие главный герой в 
исполнении Михаила Фи-
липпова сидит в огромном 
кресле, а на сцене ничто 
не напоминает о временах 
Шекспира. В-третьих, на 
исполнение одной из ро-
лей пригласил мировую 

знаменитость - шведско-
го тромбониста Элиаса 
Файнгерша. Не обошлось 
и без провокаций: в один 
из самых драматичных 
моментов Лир просит у 
зрителя из первого ряда 
программку и показывает 
играющему слепого Гло-
стера Александру Пожа-
рову - смотри, мол, ты ж 
народный артист, поэтому 
играй, но не заигрывайся, 
театр все это...

Свое пятилетие центр 
отмечает грандиозной 
фотовыставкой. Орга-
низаторы умудрились 
собрать самые любо-
пытные снимки за всю 
историю СССР. Тут и 
знаковые спортсмены, 
и работники общепита, 
и романтичные совет-
ские влюбленные... Ну 
и, конечно, первые лица 
государства, причем в не-
формальной обстанов-
ке. У каждого фото своя 

история. Скажем, снимок, 
который был сделан в 
1963 году во время визита 
Фиделя Кастро. Извест-
но, что кубинский лидер 
терпеть не мог офици-
альных приемов и всегда 
интересовался жизнью 
простых людей. На фото 
бородач Фидель обедает 
с Никитой Хрущевым... в 
грузинском колхозе «Гу-
рипш».

А чтобы сделать луч-
ший снимок Дмитрия 
Шостаковича, фотогра-
фу пришлось пойти на 
хитрость. Он нашел ком-
натку, где отдыхал меж-
ду репетициями маэстро, 
прикрыл дверь, подпер 
ее щепкой и через щель 
сделал, как потом вы-
яснилось, исторический 
кадр.

«Лир Король»
(Мастерская 

Петра Фоменко, 
29 и 30 августа)

Они возили прези-
дентов, участвовали в 
кругосветных путеше-
ствиях, являлись гордо-
стью миллиардеров и 
дамочек высшего све-
та. Сегодня их скупают 
за большие деньги, ре-
ставрируют и показыва-
ют только в закрытых 
клубах для знатоков и 
ценителей. Но на три 

дня будет сделано ис-
ключение из этого пра-
вила. Для фестиваля под 
открытым небом уже 
подготовлено сто уни-
кальных авто, выпущен-
ных с начала XX века. 
Можно будет увидеть 
сногсшибательные тю-
нинги, редкую покраску 
и нереальную для таких 
машин мощность.

Автомартшоу
(Поклонная гора, 28-30 августа)
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В годы войны Брянск 
был разрушен до основа-
ния. Практически сметен 
с лица земли. Сегодня не-
которые районы этого 
не самого богатого го-
рода выглядят так, будто 
бомбить их перестали 
только вчера. Послевоен-
ный вид, например, имеет 
центральная набереж-
ная Брянска, или, как ее 
называют, Славянская 
площадь, находящаяся  
в 500 метрах от здания 
правительства Брянской 
области. Дорожек здесь 
нет, клумбы осыпались, 
лестницы развалились, 
сход к Десне зарос травой. 
Состояние центра города 
впечатлило даже извест-
ного писателя-сатирика 
Михаила Задорнова, ко-
торый год назад побывал 
в Брянске с гастролями.

«Когда увидел главную 
улицу... вы мне не повери-
те, там такая разруха! Я 
давно такого не видел... 
Огнями украшены горо-
да, а тут три огонька на 
главной улице, и то све-
тофор», - рассказал он о 
своих впечатлениях от 
Славянской площади.

Как сформулировали 
в мэрии, три прошедших 
десятилетия и «ветры 
перемен» сделали этот 
некогда прекрасный уча-
сток территорией, требу-
ющей незамедлительного 
ремонта.

«На самом деле стыд-
но за набережную. Она 
на сегодняшний день в 
удручающем состоянии», 

- признал глава города 
Александр Хлиманков в 
интервью одному из брян-
ских телеканалов.

Причина стыда - ни-
щета. Бюджет на 2015 
год у города карликовый, 
всего порядка 5 миллиар-
дов рублей. По оценкам 
специалистов, чтобы раз-
виваться и приводить себя 
в порядок, Брянску нужна 
сумма хотя бы втрое боль-
ше. А денег, как у плохого 
мужа, вечно нет. Но брян-
ские депутаты нашли-та-
ки хоть и комический, но 
выход из этой финансовой 
ямы. На благоустройство 
и косметический ремонт 
взамен масштабной ре-
конструкции горожанам 
предложили... скинуться 
из собственного кармана. 
Ну то есть финансировать 
«народную стройку» и 
побыть инвесторами пре-
образований городской 
среды.

«Мы обращаемся ко 
всем жителям Брянска и 
Брянской области, к на-
шим землякам, прожива-
ющим в других регионах 
страны, с просьбой при-
нять активное участие в 
восстановлении Славян-
ской площади и оказать 
благотворительную фи-
нансовую помощь», - го-
ворится в сообщении, поя-
вившемся на днях на сайте 
Брянского городского Со-
вета народных депутатов.

Собирать деньги на 
ремонт города доверили 
фонду «Развитие». Соз-
данный в 2011 году, сла-

вен он разве что своим 
руководителем. Возглав-
ляет структуру Наталья 
Пузанова, которая до не-
давней поры была пред-
седателем общественной 
организации «Приют 
помощи бездомным жи-
вотным». Рассказывают, 
что когда Наталью по-
просили покинуть пост в 
приюте, расчетные счета 
организации оказались 
обнулены. Как выясни-
лось, пожертвования фи-
лантропов до несчастных 
кошек и собак просто не 
доходили. Теперь масштаб 
у Натальи Пузановой 
иной. Но направленность 
у проектов та же - благо-
творительная.

«Самое смешное и 
грустное, что нам пред-
лагают внести деньги на 
ремонт набережной и в 
это же время объявляют, 
что в День города Брянск 
ждет 1030 залпов салюта. 
В горсовете людям го-
ворят, что средства пой-
дут на благоустройство, 
а в фонде «Развитие» по 
телефону рассказывают, 
что сумму собирают на 
парк», - возмущается из-
вестная брянская градо-
защитница Елена Воро-
бьева.

Причем деньги-то уже 
собирают, но, например, 
проект того самого бла-
гоустройства, на который 
предложили скинуться го-
рожанам, так и не утверж-
ден. Список необходимых 
работ не обнародован, 
сметы нет, требуемую 
сумму обозначают как 
«миллионы рублей». Об 
информировании граж-
дан о ходе сбора средств и 
об их расходовании пока и 
речи не идет.

Кстати говоря, это 
уже не первая «народная 
стройка» в Брянске. На 
средства горожан здесь 
уже был построен кафе-
дральный собор и воз-
веден памятник Федору 
Тютчеву. Но на эти объ-
екты скинулись бюджет-
ники, которым такую 
инициативу спустили 
сверху в виде разнарядки. 
У кого-то просто отчис-
лили определенный про-
цент с зарплаты. Учителя 
предложили собрать по-
жертвования родителям 
своих учеников. Так и по-
строили. Нынешние брян-
ские власти выходят на 
новый уровень общения с 
народом. Не нравится, что 
в центре города запросто 
можно снимать фильм 
«Сталинград»? Плати! А 
мы распределим.

Елена Кузьменок

Возможно, 
российские 

авиакомпании в 
скором времени 

получат законное 
право продавать 
на рейсы больше 

билетов, чем 
может вместить 

самолет. Такая 
практика называется 

«овербукинг», 
и недавно 

Министерство 
транспорта 

предложило 
узаконить ее в России.

Это значит, что лю-
бой пассажир, купив-
ший загодя заветные 
билеты и явившись на 
регистрацию, может 
услышать: мест нет.

Овербукинг при-
меняется в российских 
авиакомпаниях давно 
и очень активно. Чаще 
всего людей просто 
ставят перед фактом: 
именно вас мы поса-
дить не можем. Обыч-
но это те, кто пришел 

на регистрацию по-
следним. Объяснения 
бывают самые разные 
- одни авиакомпании 
заявляют опешившим 
пассажирам, что борт 
был срочно заменен 
на другой, меньшей 
вместимости, другие 
жульничают, закрывая 
регистрацию немного 
раньше положенного 
времени.

Конечно, пассажир 
улетит. Но в таких слу-
чаях перевозчик дол-
жен выплатить ком-
пенсацию. Например, 
если речь идет о двух 
часах, можно рассчи-
тывать на 1500-3000 

рублей. Если рейс 
вылетает только че-
рез сутки, то суммы 
компенсаций составля-
ют в среднем около 20 
тысяч рублей. Скорее 
всего, компенсация бу-
дет выражаться в фор-
ме скидки на покупку 
билетов этой же авиа-
компании. Наличные в 
России предпочитают 
не выдавать. Но скром-
ные бонусы не смогут 
компенсировать потра-
ченные впустую нервы, 
испорченный отпуск, 
оплаченный отель или 
визу. Если пострадав-

ший решил добиваться 
куда более серьезных 
выплат, ему придется 
провести немало вре-
мени в суде, к тому же 
потратиться на адвока-
та. Опыт многих пасса-
жиров говорит о том, 
что решение чаще все-
го выносится в пользу 
авиакомпаний.

Итак, Министерство 
транспорта всего лишь 
предложило узаконить 
практику, которая ис-
пользуется уже не 
одно десятилетие и с 
правовой точки зрения 
называется мошенни-
чеством. Недавно про-
ект был опубликован, 

н е м е д л е н н о 
вызвав множество спо-
ров. Одни эксперты 
считают, что выигра-
ют только пассажиры. 
Другие, прочитав вни-
мательно текст, уже 
нашли множество под-
вохов. Оказалось, что 
механизм разрешения 
споров здесь четко не 
прописан. Лишь указа-
но, что пассажира обя-
заны проинформиро-
вать, что он отстранен 
от полета, отправить 
другим рейсом или вер-
нуть полную стоимость 
билета, а также выдать 
компенсацию в по-
рядке, установленном 
федеральными авиаци-
онными правилами. За-
гвоздка только в том, 
что порядка такого не 
существует.

«Из документа, пре-
доставленного Мин-
трансом, совершен-
но непонятно, на что 
может рассчитывать 
пассажир, который 
оказался за бортом. 
В федеральных авиа-
ционных правилах не 
установлена ответ-
ственность за наруше-
ние договора», - сказал 
координатор обще-
ственного движения 
«Союз пассажиров» 
Сергей Попов. Получа-
ется, что каждая авиа-
компания по-прежнему 
будет решать этот во-
прос на собственное ус-
мотрение?

Между тем в прессе 
уже появилась инфор-
мация о том, что один 
только «Аэрофлот» со-
бирается заработать на 
овербукинге до 500 мил-
лионов долларов в год. 
«В условиях кризиса 
это более чем актуаль-
но, потому что цены на 
топливо по-прежнему 
высокие, прочие рас-
ходы - аэропортовские 
сборы и выплаты по ли-
зинговым платежам ни-
кто не отменял», - отме-
чает главный научный 
сотрудник Института 
экономики РАН Ники-
та Кричевский. Но по-
чему убытки перевоз-
чиков возмещаются за 
счет пассажиров, экс-
перт так и не сказал.

Наталья Пуртова

Что делать, если вас 
не посадили на рейс

На стойке регистрации обязательно по-
ставьте отметку, сообщающую о том, что 
вас не посадили на борт из-за нехватки 
мест. Это может помочь потом в суде, если 
дело до него дойдет.
Не уходите из офиса авиакомпании, пока 
ваш вопрос не будет решен. Если это ре-
гулярный рейс, вам должны предоста-
вить альтернативный перелет или вернуть 
деньги. У западных авиакомпаний можно 
требовать компенсацию за причиненное 
неудобство.
Все расходы, которые вы понесли по вине 
авиакомпании (бронь в отеле, опоздание 
на следующий рейс другой авиакомпа-
нии и за обмен билета придется платить 
штраф), нужно документировать. Это по-
надобится во время судебного разбира-
тельства.

С шапкой наголо
Ре
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В продаже с 1 сентября!

Брянские 
депутаты 

предложили 
горожанам 

скинуться 
на ремонт 

центральной 
городской 
площади.
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«Мы чиним вещи дома сами. 
К счастью, муж разбирается в 
технике. Если не можем почи-
нить - выбрасываем, это проще, 
чем тратиться на ремонт. Мы 
как-то вызвали мастера - потек-
ла стиральная машина. С заме-
нами деталей и работой все обо-
шлось около 4 тысяч рублей. 
Заплатили, но было жалко. Я 
бы лучше купила новую маши-
ну за 10 тысяч, по крайней мере 
на нее действует гарантия», - го-
ворит москвичка Татьяна.

Сегодня такое мнение очень 
распространено. По максимуму 

граждане стараются справить-
ся с поломкой самостоятельно 
- во многом, кстати, напуган-
ные даже не столько кризисом, 
сколько воспоминаниями о «со-
ветском сервисе», когда обслу-
живание зачастую было хам-
ским, ремонт делался халтурно, 
а то и вовсе сломанная вещь 
терялась в сервисе. Но в то же 
время вещь может быть доро-
гой или дорогой как память - и 
тогда ее лучше починить.

Самый бюджетный ремонт, 
пожалуй, - это починка одеж-
ды и обуви. Вполне безобидно 

и правильно сделать новые на-
бойки, застежки, заплатки, чем 
покупать новую вещь. Однако 
есть ремонт, который вряд ли 
спасет ситуацию. Скажем, про-
шивать разошедшиеся швы на 
ботинках не всегда помогает: 
такая обувь через какое-то 
время все равно начнет промо-
кать. Лучше всего справиться у 
мастера, стоит ли овчинка вы-
делки. Это же касается и одеж-
ды: не на каждых брюках сто-
ит делать заплатки и не всегда 
починка старой шубы сможет 
продлить ее срок.

Погода не радует: стало холоднее, и мы уже 
вспоминаем об осени. Пусть же в нашем 
доме будет все по-летнему ярко и солнечно! 
А изменить интерьер можно с помощью раз-
ных приемов.

В кризисное время многим не 
так просто решиться на покупку 
новой вещи. А если старая сло-
малась? Имеет ли смысл идти в 
ремонтную мастерскую или де-
шевле избавиться от сломанного 
предмета? И можно ли сегодня 
доверять ремонтным сервисам?

1. Сэкономить на ремон-
те или подгонке одеж-
ды можно уже при по-

купке. Часто понравившиеся 
нам брюки оказываются слиш-
ком длинными или платье хо-
чется немного ушить. Не спе-
шите отправляться в ателье. 
Многие магазины сейчас име-
ют собственное ателье. Работа 
мастера при фирме-продавце 
будет либо дешевле той же 
услуги в другом месте, либо 
даже окажется бесплатной! 
Спросите о наличии такой ус-
луги у продавцов магазина.

2. Бытовая техника, аппа-
ратура - такие предме-
ты всегда стоят денег. И 

телевизор на помойку не поне-
сешь. В этом случае стоит поль-
зоваться гарантийным ремон-
том. Это же касается и сотовых 
телефонов, и прочих гаджетов. 
Кстати, как ни странно, не все 
пользователи активно исполь-
зуют эту возможность. Тем 
не менее любая поломка в 
течение гарантийного срока 
должна быть исправлена 
сервисом бесплатно. Ча-
сто представители офици-
альной компании - продав-
ца товара не только чинят 
технику, но и могут помочь 
вам в ее эксплуатации. Осо-
бенно это касается компь-
ютеров и телефонов. Не стес-
няйтесь отправиться в любую 
точку представителя компании, 
если ваш фирменный компь-
ютер, как вам кажется, работает 
неправильно, а телефон начал 
выдавать сбои. Здесь всегда 
помогут исправить ситуацию.

3. А вот когда гарантия 
выходит, ситуация ме-
няется. «Ремонт со-

временных механизмов часто 
дороже покупки нового, - при-
знает сотрудник одной из из-
вестных в Москве фирм по 
ремонту бытовой техники. - 
Действительно, чинить технику 
выгодно, если она на гарантии. 

Потом это становится наклад-
но. Часто дорога даже не рабо-
та, а замена каких-то деталей. 
Скажем, есть смысл делать 
несложный ремонт. Устранить 
течь стиральной машины, до-
пустим, может обойтись при-
мерно в 2 тысячи рублей. За-
мена каких-то мелких деталей, 
шлангов - 1,5-2 тысячи, иногда 
3-4 в зависимости от сложно-
сти работы и стоимости детали. 
А если, допустим, ломается ба-
рабан, то он сам может стоить 
до 8 тысяч рублей плюс работа. 
Мы в таких случаях и сами ино-
гда советуем клиентам потра-
титься на новую машину, чем 
чинить уже старую».

4. Кроме того, нужно еще 
и выбрать правильный 
сервис! Иногда там 

чинят вещи по завышенным це-
нам, могут начать работать сра-
зу и только потом позвонить и 
сказать, что цена за ремонт 

уже «натикала» на 15 тысяч ру-
блей (при стоимости вашего то-
вара 20 тысяч, к примеру). Глава 
Общества защиты прав потре-
бителей Михаил Аншаков рас-
сказал корреспонденту «Мира 
новостей», что нужно крайне 
осторожно относиться к сервису 
ремонта и остерегаться вызы-
вать мастеров на дом: «Часто это 
оказывается мошенничеством. 
Сотрудников таких «сервисов» 
даже обучают манипулятивным 
практикам. Это встречается в 
службах ремонта компьютеров 
или телевизоров, например. Вы-
зов мастера стоит 500 рублей, 
вы ему уже заплатите. А потом 
мастер, повозившись с вашим 
компьютером, скажет, что удалил 
вирусы, переставил программы, 
почистил компьютер, - заплатите 
еще 2,5 тысячи. Услуга оказана, 
мол. Часто на такую разводку по-
падают пенсионеры. Стоит пом-

нить, что вы не обязаны пла-
тить за навязанные услуги. 
Лучше выбирать службу 

по ремонту по отзывам в 
Сети, советам близких, 

знакомых, а не пола-
гаться на объявления 
в подъезде и не вызы-
вать первую попавшу-
юся фирму по инфор-
мации в газете или 

интернете».

КАК СЭКОНОМИТЬ НА РЕМОНТЕ

- Адвокатская практика по-
казывает, как и в поговорке, 
что «скупой платит дважды». 
Ремонт сломанной вещи за-
частую обходится недешево и 
не всегда является окончатель-
ным. Но в каждой конкретной 
ситуации потребителям следу-
ет подходить к решению про-
блемы взвешенно. 1  Перед 
ремонтом вещь лучше показать 
нескольким специалистам, вы-
слушать несколько мнений и 
принять решение уже исходя 
из полученной информации; 
2   уточнить характер и слож-

ность поломки, сроки ремонта, 
от этого зависит цена ремон-
та; 3   зная приблизительную 
стоимость ремонта, сравните 
ее со стоимостью новой вещи, 
и если разница невелика и нет 
уверенности в работоспособ-
ности вещи после ремонта, то 
лучше купить новую.

Если вы решили делать ре-
монт, то обратите внимание на 
заключение договора: в случае 
повторной поломки он помо-
жет вам защитить ваши права 
не только в споре с мастером, 
но и в суде.

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!

ЧИНИТЬ НЕЛЬЗЯ ЧИНИТЬ НЕЛЬЗЯ 
ВЫБРАСЫВАТЬВЫБРАСЫВАТЬ

Адвокат Павел Желновод:

Материал подготовила Марина Лепина 

ДОБАВЬТЕ КРАСОК!

ПУСТИТЕ СОЛНЦЕ В ДОМ

Кто-то скучает по 
летним воспоминани-
ям - морю, жаре, а кто-
то так и не выбрался в 
отпуск. Можно преоб-
разить свое жилище, 
посвятив его стилю 
другой страны или ча-
сти света. Мы выбрали 
жаркую Африку! В ин-
терьере в африканском 
стиле хорошо 
использовать 
натуральные 
материалы: 
дерево, ке-
рамику, кожу, 
бамбук. Очень удач-
но впишется в такой 
интерьер старая ме-
бель, причем ее мож-
но и украсить, напри-
мер, яркими цветными 
бусами, лоскутами. 

Ваше старое любимое 
плетеное кресло может 
стать даже центром 
такого интерьера - не 
спешите расставаться 
с ним! Цвет стен будет 
хорош в желтых, ко-
фейных тонах. Такой 
стиль подразумевает 
множество мелких ак-
центов: яркие поду-
шечки (какой хороший 
повод для рукоделия и 
выдумки, ведь на наво-

лочках можно вышить 
самые разные рисун-
ки, например, экзоти-

ческих животных 
или цветы), 

горшочки 
или ва-
з о ч к и , 
статуэт-

ки из дерева.

Южные народы не боятся окрашивать стены в 
смелые цвета и использовать яркие предме-
ты в интерьере. Жители северных широт более 
склонны к спокойным природным тонам. Иногда 
стоит менять традиции. В итоге в жаркой местно-
сти нам будет комфортно в помещении пастель-
ных оттенков, а в прохладном климате яркие 
цвета стен и мебели согреют нас.

КСТАТИ
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Cодержание ЕГЭ 
нужно улучшать

- Виктор Александрович, 
когда задумывали ЕГЭ, цель 
была благая: увеличить шанс 
поступить в вуз жителям 
всех регионов России и ликви-
дировать коррупцию. Полу-
чилось? Финансирование на 
проведение ЕГЭ в этом году 
увеличилось в пять раз (из 
бюджета выделено 1,6 млрд 
руб.). Затраты оправдали 
себя?

- Представьте картинку. 
Конец 90-х. Вузы вводят свои 
экзамены, открывают свои 
школы, в которых выпускные 
экзамены совмещались со всту-
пительными. В результате по-
ступали только 25% приезжих. 
И в школах в те годы было не 
все в порядке. Золотая медаль 
давала льготы при поступле-
нии в вузы, и число медалистов 
выросло в семь-восемь раз по 
сравнению с тем, что было в со-
ветское время.

Эта картинка не устраива-
ла провинцию. Поэтому было 
дано поручение: ввести некото-

рые новые правила игры. Ведь 
те, кто оканчивал школу в те 
годы, знают, что пятерка в атте-
стате в сельской местности и пя-
терка в элитной физматшколе - 
это разные уровни подготовки. 
И каждый год были скандалы, 
связанные с выявлением кор-
рупции при зачислении в вузы. 
Теперь ввели ЕГЭ. У серьезной 
публики теперь нет возмуще-
ния по поводу того, что он ну-
жен. Но, как и любая страна, 
которая проводит националь-
ные экзамены (кстати, ни одна 
страна не отказалась от таких 
национальных экзаменов), мы 
развиваем и совершенствуем 
эту систему. Вот тут возникает 
вопрос, насколько адекватно 
содержание экзаменационных 
материалов. Был некоторый 
скандал в этом году по поводу 
литературы. Дело в том, что в 
гуманитарных науках на вопрос 
есть несколько правильных 
ответов. Но дети придумали 
новый правильный ответ. Это 
были школьники. И была апел-
ляция.

- Апелляция была удовлет-
ворена?

- Да. Это я вот к чему. В этом 
году по содержанию экзамена-
ционных материалов только 
по одному заданию из более 
полутысячи возник вопрос. Но 
такие накладки происходят и 
в странах, которые много лет 
проводят национальные экза-

мены: и в Великобритании, и в 
Китае, и в США. В старые вре-
мена, до проведения ЕГЭ, таких 
«неправильных» заданий было 
очень много. И еще. Если о ли-
тературе говорить. «На тебе 3 
балла и вердикт преподавателя: 
тема раскрыта не полностью». 
Это частая формулировка со-
ветского времени. Чем она рас-
крыта не полностью? То есть 
в этом плане очень большой 
прогресс. Совершенствование 
экзаменационных материалов 
будет всегда.

Списывание пока 
остается

- Есть статистика 2015 
года. Подглядывать все-
таки пытались и шпаргал-
ками пользовались. Ваш 
комментарий...

- Вопрос информацион-
ной безопасности стоял остро. 
Как избежать шпаргалок, 
электронных шпаргалок, лю-
бых! Как избежать несанкци-
онированного вмешательства 
взрослых. Так вот. Число мест в 
вузы меньше, чем число жела-
ющих в них учиться. Особенно 
на элитных специальностях. 
Значит, всегда будут люди, ко-
торые будут повышать свой 
уровень знаний правдами (на-
нимать репетиторов, ходить 
на дополнительные занятия) 
и неправдами (вытаскивать 
шпаргалку, использовать ми-
кронаушники и пр.). Как с этим 

бороться? По сравнению с по-
запрошлым годом, когда был 
провал полный по вранью, не-
благополучная ситуация была 
преодолена (все изменилось 
с приходом Кравцова и новой 
команды в Рособрнадзор два 
года назад). Конечно, потребо-
вались дополнительные вложе-
ния в технику, металлоискатели, 
видеокамеры и пр. Вложения 
оправдали себя. Кстати, в со-
ветское время помочь товари-
щу-соседу решить задачу было 
святое дело. Но теперь - иначе. 
Ситуация конкуренции, борьба 
за места в вузе, особенно бюд-
жетные. Если я кому-то даю 
списывать - я увеличиваю чис-
ло конкурентов. В России ре-
бята это начали понимать: «Я 
по-честному сдаю, а он займет 
мое место». Были случаи в этом 
году, к сожалению, когда учите-
ля помогали списать ЕГЭ. Сей-

час я не буду обсуждать, чем 
это поведение преподавателя 
было мотивировано, это дело 
прокуратуры. Отменил же Рос-
обрнадзор часть результатов 
ЕГЭ, поскольку результаты 
были явно завышены.

Коллеги в Рособрнадзоре 
делают ситуацию максимально 
прозрачной. Хотя феномен спи-
сывания останется.

- А человеческий фактор? 
Наблюдатель ведь может 
доложить о нарушении, а мо-
жет и не доложить.

- Вы правы. Человеческий 
фактор у нас продолжает иметь 
место. Именно поэтому наблю-

датели внешние. В этом году 
это были молодые люди из Рос-
сийского студенческого союза. 
Они прошли обучение, инструк-
таж. Организовывала все это 
Общественная палата - Любовь 
Духанина. Правило жесткое 
было: в этом пункте проведения 
ЕГЭ у тебя нет никаких личных 
знакомых. Можно ли гаранти-
ровать, что не будет сговора? 
Дай ему тысячу долларов, и он 
ничего не увидит. В нашем го-
сударстве это возможно. А вот 
если вдруг отключились каме-
ры, комиссия может отменить 
результаты ЕГЭ, аннулировать 
итоги и назначить пересдачу. 
Идет страховка и техникой, и 
людьми.

Математике нужно 
учить всех

- С чем связано, что на ЕГЭ 
математику поделили на два 
уровня?

- С самого начала была такая 
идея. Девочки-мальчики, напри-
мер, явные гуманитарии. За-
чем им производная функция? 
Но в то же время они должны 
овладеть математикой на опре-
деленном уровне. Математика 
- это не только формулы. Это 
еще и логика мышления, уме-
ние выстраивать алгоритмы, 
действовать по правилам и т.д. 
Математика учит работать с 
формальными объектами фор-
мальными способами. Этому 
нужно учить всех. Но уровень 
ребят, которые собираются на 
физико-математические фа-
культеты, и тех, кто идет, ска-
жем, в Институт культуры, - 
разный.

- Но из-за математики гу-
манитарии могут не только 
в Институт культуры не по-
пасть, но и вообще оказаться 
со справкой вместо аттеста-
та... Раньше двоек не ставили 
даже самым отстающим.

- Было такое. Три писали, 
два - в уме. Сегодня мои кол-
леги анализируют ситуацию. 
Часть детей в этом году даже 
базового уровня не выполни-
ли. Посмотрите на некоторых 
ребят! Разговариваешь с ними 
и ощущаешь, будто они в шко-
ле вообще не учились. Что, они 

разве смогут сдать математи-
ку? Даже на базовом уровне не 
смогут.

Кто уйдет 
без аттестата?

- И если они не сдадут со 
второй попытки (а такие не 
сдадут, так как за два дня 
математику не выучишь), то 
будут выброшены «за борт» 
жизни, получат справки вме-
сто аттестата... И кто их 
с этой справкой куда-либо 
возьмет? 

- Вы поставили самый жест-
кий вопрос, с которым многие, 
в том числе и я, не могут до-
стучаться до Минобразования 
и Рособрнадзора. Это работа 
с академически неуспешными 
детьми. Таких детей во всем 
мире 15-20%. Не осваивают 
школьные стандарты. Вопрос: 
у нас для этой категории детей 
есть образовательная траек-
тория, где они будут «челове-
ками»? Часто ставят в пример 
сегодня Сингапур. Есть за-
мечательное международное 
исследование. Оценивают не 
только средний уровень, но и 
сколько «хвост», сколько «эли-
та» (то есть кто выходит за са-
мый высокий уровень). «Эли-
ты» у нас в России не очень 
много, но у нас очень большой 
«хвост». А в Сингапуре «хвост» 
есть, он невелик, но «элиты» 
больше.

- Кстати, в Сингапуре от-
менены награды, медали, что-
бы менее успешные не ком-
плексовали и не переживали.

- Там есть семьи. Образова-
ние каждого ребенка - совмест-
ное дело семьи и школы. Но 
там есть и «хвост». А для этого 
«хвоста» - очень хорошая систе-
ма профессионального образо-
вания. Я видел на ролике ребят, 
которые, не зная производных, 
прекрасно управляют обору-
дованием, используемым в ку-
линарном деле. У них есть своя 
линия жизни. И есть у них воз-
можность сдать ЕГЭ в будущем. 
Дети находят социально значи-
мое место в жизни, даже будучи 
академически неуспешными.

- Есть уже печальная ста-
тистика в России. Самоубий-
ства из-за двоек по ЕГЭ, так 
как человек понимает, что со 
справкой он в будущем - ноль.

- Вы правы, что нельзя вы-
брасывать из жизни неудач-
ников. Но решать это надо не 
в 11-м классе. Грамотный учи-
тель уже в 9-м классе должен 
увидеть, вытянет ребенок 
экзамен или нет, и планиро-
вать другую образовательную 
траекторию. Не неудачника, 
а востребованного человека в 
обществе. Посмотрите на офи-
циантов в других странах мира. 
На них видно клеймо неудачни-
ка? Нет.  Социально успешный 
человек - это не обязательно 
человек, у которого есть «ко-
рочки».

Беседовала 
Елена Половцева

В канун Дня знаний корреспондент «МН» побеседовал 
с академиком Российской академии образования, экс-
руководителем Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки Виктором Болотовым о ситуации в 
образовательной сфере.

 Школьные выпускные экзамены в 2015 г. 
сдавали 53 тысячи человек.

 В 2015 году почти в два раза больше вы-
пускников московских школ смогли сдать 
ЕГЭ по русскому языку на 100 баллов.

 По русскому языку в основной период бо-
лее десяти тысяч школьников набрали свы-
ше 80 баллов, 5,7 тысячи человек - свыше 90.

 601 выпускник получил наивысший резуль-
тат - 100 баллов. В прошлом году стобалль-
ников было 324 человека.

 Не смогли преодолеть минимальный поро-
говый уровень баллов 54 человека.

 За допущенные нарушения аннулированы 
работы у 537 участников ЕГЭ.

 В 2016 году учащимся четвертых классов 
придется писать работы по математике, рус-
скому языку и окружающему миру.

 Количество обязательных предметов для 
сдачи в 9-м классе возрастет с двух до че-
тырех. До этого обязательными предме-
тами в рамках Государственной итоговой 
аттестации для учащихся 9-х классов были 
математика и русский язык. Дополнитель-
ные два школьники смогут выбрать по спи-
ску, в который входят биология, история, 
литература, география, физика, химия и 
другие.

 С 2017 года обучение русскому языку в 
школах начнется по новой концепции.

ИТОГИ ЕГЭ-2015ИТОГИ ЕГЭ-2015

По итогам летней пресс-конференции 2015 года руководителя Рособрнадзора Сергея Кравцова и замминистра 
образования и науки РФ Александра Климова.

КСТАТИ

PHOTOXPRESS

ТА
С

С
/А

.Г
ЕО

Д
А

КЯ
Н



35(1131) 
25 августа 2015 года
www.mirnov.ru 25ПСИХОЛОГИЯ

Не за горами 1 сентября, ваш ребенок идет 
в школу - психологическая нагрузка ляжет 
не только на ученика, но и на его родителей. Мы попросили 
психологов дать взрослым несколько уроков на тему, как помочь 
детям справиться с нагрузками и как самим мамам и папам 
разобраться в непростых школьных вопросах.

О том, что делать, чтобы в новый 
период жизни ребенок вошел ме-
нее болезненно, и о том, как помочь 
ему в первые месяцы обучения в 
школе, рассказывает практический 
психолог, член Межрегиональной 
ассоциации психологов-практиков 
«Просто вместе» Елена Умилина.

Перед 1 сентября спокойно по-
говорите с будущим первоклассни-
ком о буднях и праздниках школы. 
Расскажите о своем опыте, пока-
жите свои школьные фотографии. 
Сделайте акцент на приятных мо-
ментах. Сильно приукрашивать не 
стоит, но и пугать тоже не надо. Ре-
бенок должен реально понимать, к 
чему он должен быть готов.

За одну-две недели до начала обу-
чения ненавязчиво, по 10-15 минут в 
день, занимайтесь по развивающим 
тетрадям (их сейчас множество), 
выполняя с ребенком зада-
ния на внимание, память 
и мышление. Это то-
низирует будущего 
школьника перед 
предстоящим про-
цессом обучения.

Вместе выби-
райте школьные 
принадлежности. 
Приятные хлопо-
ты по выбору цвета 
тетради или формы 
пенала принесут детям 
радость, положительные 
эмоции.

Желательно взять отпуск хотя 
бы на первые две-три недели сентя-
бря, чтобы быть рядом с ребенком 
в первые школьные дни. Ему будет 
трудно, и потребуется поддержка.

Дома постарайтесь создать 
обстановку максимального спо-
койствия и доброжелательности. 
Встречайте ребенка из школы с 

улыбкой и по возвращении его из 
школы расспросите, что интересно-
го было, что получилось, что пока 
не очень удалось, с кем он подру-
жился.

После уроков первоклассник 
два-три часа может заниматься сво-
им любимым делом или погулять 
на улице. Первые домашние зада-
ния старайтесь выполнять вместе. 
Лучше делать это в одно и то же 
время.

Пусть ребенок начинает делать 
уроки с самого простого, затем 
приступает к сложному заданию. 
Наиболее приятные задания лучше 
оставлять напоследок. Поскольку 
утомляемость у первоклашек вы-
сокая, каждые 20-30 минут делайте 
небольшие перерывы: полейте цве-
ты, покормите рыбок, перекусите 
фруктами.

Желательно приучить ребенка 
ложиться спать в одно и то 

же время - утром не будет 
проблем со вставанием.

Хотя дети стали 
школьниками, игра в 
их жизни еще не закон-
чилась. Не забывайте 
о приятных моментах, 
любимых занятиях ре-

бенка.
Проявите терпение, не 

ругайте и не наказывайте 
его за ошибки или незнание 

- он только начинает учиться. 
Помните, что лучший стимул - это 
похвала за старание. Она окрыля-
ет. Ребенку нужно ваше признание. 
Радуйтесь его удачам и маленьким 
победам. Помните: ребенок не мо-
жет быстро адаптироваться к шко-
ле, а первые полгода он вообще не 
столько учится, сколько привыкает 
к школьной атмосфере и новым 
правилам.

Мамы и папы будущих первоклассников перед Днем знаний нервни-
чают и переживают ничуть не меньше самих детей и порой соверша-
ют ошибки, никак не способствующие успешной адаптации ребенка к 
школе. Педагог-психолог, практический психолог, директор консульта-
ционно-тренингового центра «Старт» Инна Снегирева дала некоторые 
рекомендации родителям первоклашек.

Настройте себя на то, что все свои эмоциональные реакции, связан-
ные с непониманием системы образования и нагрузки для детей, вы 
оставляете при себе и не высказываете при ребенке. Если хотите, об-
суждайте это с друзьями, но так, чтобы ребенок не слышал.

Авторитет того, кто учит, для детей необходим. Если у вас 
сформировалось субъективное мнение о преподавателе, 
не обсуждайте с ребенком даже незначительные отрица-
тельные мелочи характера учителя или манеру его пре-
подавания. В противном случае будет подорвана его зна-
чимость, а ребенок может в удобный момент напомнить 
вам о ваших же нелестных отзывах, чтобы, например, не 
выполнять задания такого учителя. Но если вы отметили 
в педагоге достойные качества, обязательно расскажите 
о них ребенку.

Ответственность ребенка за выполнение уроков раз-
вивается постепенно. Объясняйте полезность заданий, 
пробуждайте к ним интерес и, главное, не подгоняйте 
ребенка в выполнении домашнего задания («Быстро 
иди делать уроки, иначе завтра получишь двойку!»). 
Если в этот период у детей сформируются тревога и страх 
при выполнении заданий, в дальнейшем они будут только расти. 
Этот страх потом может перерасти в нежелание учиться вообще.

РОДИТЕЛИ, СЛЕДИТЕ ЗА СЛОВАМИ!

СОВЕТ
Чем более чувстви-
тельный и ранимый 

ребенок, тем позже ре-
комендуется отдавать его 
в школу, даже несмотря 

на его интеллектуаль-
ные способности.

Вашему ребенку неинтересно хо-
дить в школу, уроки он делает только 
из-под палки да еще норовит прогули-
вать занятия? Что делать?

«Если ребенок не хочет учиться, 
желательно понять причину этого не-
желания, - считает психолог Инга Си-
говцева. - Это может быть что угод-
но: не нравятся учитель, атмосфера в 
школе, не складываются отношения 
с одноклассниками, а может, учебные 
требования не соответствуют реаль-
ным возможностям ученика, его низ-
кая самооценка и отсутствует пони-
мание того, что в любом деле можно 
добиться положительного результата, 
если прикладывать к этому усилия, 
и т.д. Но школьник ни за что не рас-
скажет, почему не хочет учиться, если 
не установлены доверительные от-
ношения с родителями. Что делать? 
Исправлять упущения, день за днем 
меняя установившуюся поведенче-
скую модель взаимоотношений. Чаще 
хвалите ребенка».

«Если ребенок не хочет идти в шко-
лу, значит, ему там некомфортно, - объ-
ясняет психолог Ольга Селивёрстова. 
- Перед сном расскажите дочке/сыну 
о своем дне. Какие события - хорошие 
или плохие - произошли. Делайте так 
каждый вечер, пусть это станет тради-
цией. Постепенно у вас войдет в при-
вычку по очереди рассказывать друг 
другу, как прошел день. Ребенок пой-
мет, что вы цените его чувства и пере-
живания, и расскажет о своих пробле-
мах. А проговоренная 
проблема - уже проблема 
наполовину».

«Спрашивать о про-
блемах надо не в раздра-
женно-назидательном 
тоне, - уверена психолог 
Гульсара Карайчико-
ва, - а дружелюбно, с со-
чувствием, внимательно 
слушая ответы. Не будет 
лишним сказать: «Да, может быть, ты 

прав». Предложите сделать 
вместе что-то, что хочет 
ребенок. Так вы снимите 
напряжение после его от-
ветов о нежелании учить-
ся. Самая лучшая линия 
поведения для родителей 
быть старшим другом - на-
ставником, понимающим, 

интересующимся, поддер-
живающим и любящим, 

несмотря на его успева-
емость. Воодушевите 
ребенка, сказав, что 
любые трудности 
преодолимы, если 

очень стараться».
По мнению психо-

лога Ильи Маркова, 
нередко беспокой-
ство родителей за 
состояние детей 

имеет корни не в 
реальных проблемах 

детей, а в страхах самих 
родителей: «Они боятся 

неуспехов ребенка больше, 
чем он сам, поскольку боят-
ся за свою репутацию. Нет 

ничего страшного в том, если ребенок 
вдруг потерял интерес к учебе, гораздо 
важнее, как к этому относятся роди-
тели. Если они паникуют, стараются 
заставить, уговорить ребенка учиться, 
скорее всего, это не поможет. После 
таких уговоров ребенок, может, и возь-
мется за учебу под влиянием авторите-
та родителей, но будет делать это без 
желания или с ощущением бессмыс-
ленности. Родителям 
нужно обязатель-
но понимать, 
что нежела-
ние учиться 
может быть 
единствен-
ным спосо-
бом ребенка 
привлечь вни-
мание к себе и 
своим проблемам».

«Мотивация - это 
сила, которая двигает человека к до-
стижению определенной цели, - по-
ясняет психолог, гештальт-терапевт 
авторского центра «Мир семьи» 
Александра Смирнова. - Часто мож-
но услышать, как родители пытаются 
замотивировать ребенка, предрекая 
ему участь дворника или обещая по-
дарки или денежное вознаграждение 
за хорошие оценки. Это неверное на-
правление. Главное слово в лексиконе 
замотивированного человека «хочу». 
В данном случае учиться или многое 
знать. Движущими переживаниями 

при формировании мо-
тивации у школьника 
являются желание, инте-
рес, инициатива, любоз-
нательность, умение ста-
вить перед собой цели. 

Как научить ребенка 
ставить и достигать цели? 
В начальных классах за-
дача родителей - научить 
ребенка учиться самосто-

ятельно. То есть не давать указания, что 
и как делать, а показать ему алгоритм 
выполнения домашнего задания. Рас-
скажите, с чего бы вы начали выпол-
нение работы, где бы нашли ответы 
на вопросы, каким образом учили бы 
правила и стихи, как бы вы сделали ра-
боту над ошибками и т.д. Дайте понять 
ребенку, что он может положиться на 
вас в случае неудачи. Поддерживайте 
веру в его собственные силы, повышая 
самооценку, но подчеркните, что его 
успех зависит от него самого.

Повышайте мотивацию ребенка, 
поощряя его за достижения, особенно 
те, которые дались ему с трудом.

Не требуйте от него отличных оце-
нок по тем предметам, к которым у 
него нет способностей. Лучше сосре-
доточьте усилия на развитии того, что 
интересно ребенку и дается легко.

Сильнейшим стимулом мотивации 
является похвала. Когда ребенка хва-
лят, он начинает верить в свои силы, 
у него появляется желание покорить 
очередную вершину. В случае, когда 
его достижения не вознаграждаются 
похвалой, у ребенка пропадает всякая 
мотивация к стремлению сделать что-
то лучше».

НЕ ХОЧУ УЧИТЬСЯ, ХОЧУ ЛЕНИТЬСЯ

Нет ничего страш-
ного в том, если 
ребенок вдруг поте-
рял интерес к учебе, 
гораздо важнее, как 
к этому относятся 
родители.

ителям 
ель-
ь, 

-
и 

мам».

Нежелание 
учиться может 

быть единствен-
ным способом 

ребенка привлечь 
внимание к себе и 

своим пробле-
мам.
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Самые необычные 
школы мира

В США учеников школы 
Террасет дразнят «детьми под-
земелья» за необычное место, 
в котором расположена их 
школа. Всему виной оказался 
энергетический кризис 1970-х 
годов. Тогда, чтобы сэконо-
мить электроэнергию на ото-
пление школы, власти Вирги-
нии решили построить школу 
под землей, чтобы она сбере-
гала тепло. Сказано - сделано. 
Строители сровняли с землей 
крупный холм. На его месте 
возвели здание школы, а затем 
засыпали его землей. Вскоре 
выяснилось, что школу дей-
ствительно обогревать не нуж-
но, теперь ее надо охлаждать, 
что требовало не меньших за-
трат электричества.

В Канаде в 1972 году появи-
лась школа, в которой отсут-
ствует расписание уроков в его 
классическом виде, домашнее 
задание никто не выполняет, а 
ученики сами решают, какой 
урок посетить, а какой прогу-
лять. Причем в одном и том же 
классе можно встретить детей 
самых разных возрастов. Но 
это не двоечники, по многу лет 
сидящие за одной партой, и не 
вундеркинды, перескакиваю-
щие через класс. Просто в этой 
школе уроки посещают не по 
возрасту, а по интересу. Занятия 
здесь самые различные: наряду 
с математикой или правописа-
нием можно встретить классы, 
где малышей обучают лепке, 
кулинарии или философии. 
Даже школьные конфликты 
разбирают не взрослые, а спе-
циальный комитет, состоящий 
из выборных учеников. Навер-
ное, подобная школа - мечта 
любого ребенка, но очевидно, 
занятия лучше посещать по 
возрасту и не только те пред-
меты, которые интересны, но 
и те, которые понадобятся во 
взрослой жизни.

Нестандартный 
подход

В США существует школа, 
попасть учиться в которую 
можно не иначе, как выиграв 
в своеобразную лотерею. Рас-
положена школа Mountain 
Mahogany в штате Нью-
Мексико. Те школьники, кто, 
скачав со специального сайта 
школы анкету и условия лоте-
реи, становится победителем, 
переступают порог необычно-

го учебного заведения. В шко-
ле главенствуют три прин-
ципа обучения - получение 
удовольствия, безопасность 
и эмоциональное развитие 
ребенка. Говоря проще, созда-
тели школы уповают на без-
опасное обучение, предлагая 
те предметы, от которых уче-
ники получают эмоциональ-
ное удовольствие. Причем 
подобные методы обучения 
учителя стараются применить 
к самым обычным предметам 
школьной программы. Впро-
чем, в необычной школе есть 
и довольно необычные пред-
меты, такие как, например, са-
доводство. Во время обучения 
школьники выращивают уро-
жай фруктов, который сами 
же с удовольствием и едят.

«Я подарю тебе гитару», 
- примерно так говорят уче-
нику при поступлении в одну 
из необычных школ Гарлема. 
Здесь юные дарования обу-
чают пению, танцам и игре на 
музыкальных инструментах. 
Причем если семья не может 
позволить себе приобрести 
для малыша музыкальный 
инструмент, за нее это делает 
школа. Самое необычное со-
стоит в том, что базовое об-
разование в хоровой академии 
также преподносится через 
призму любви к музыке.

В Германии решили при-
менить по-настоящему рево-
люционный метод обучения 
подрастающего поколения. 
Создатели Вальдорфской 
школы решили предло-

жить своим ученикам пере-
жить всю мировую историю 
заново. Сначала дети усердно 

учат мифы и легенды народов 
мира, затем библейские преда-
ния, потом историю Средних 
веков. Таким образом, миро-
воззрение детей меняется син-
хронно с развитием мировой 
истории.

Но, наверное, самый до-
ступный способ обучения в 
начальной школе применили 
педагоги знаменитой шко-
лы квестов в США. Учите-
ля совершенно справедли-

во предположили, что 
дети больше любят играть, 
чем учиться, и превратили 
учебный процесс в одну не-

скончаемую увлекательную 
игру. На уроках дети играют 
в квесты, собирают геогра-
фические пазлы, устраивают 
тематические викторины.

Необычное по своему вну-
треннему устройству учебное 
заведение расположилось 
в Копенгагене. Фактически 
дети обучаются в одном боль-
шом «спортивном зале», раз-
деленном на четыре этажа. 
В 2007 году здание гимназии 
признали лучшим зданием 
Скандинавии. Его уникаль-
ность состоит в том, что на 
этажах этого массивного со-
оружения нет перегородок. 
Разделение между классами, 
можно сказать, условное, и 
ученики занимаются на одном 
большом открытом простран-
стве. Лежа на разноцветных 
подушках лицом друг к другу, 
ученики набираются знаний. 
Неудивительно, что сердцем 
здания стала шикарная вин-
товая лестница, соединяющая 
все четыре этажа строения.

Оказывается, сокращени-
ем сельского населения обес-
покоены не только в России, 
в США эта проблема не ме-

нее актуальна. Для повыше-
ния популярности профессии 
фермера в США открылась 
«Школа приключений» в шта-
те Колорадо. Ее ученики на 
несколько лет отправляются 
на одну из шести образцовых 
ферм и учатся этому нелегко-
му ремеслу. Остальные пред-
меты школьной программы 
они постигают без отрыва от 
доения коров и выпаса лоша-
дей. А такие предметы, как 
биология и география, ее уче-
ники изучают во время сплава 
на байдарках по близлежа-
щим рекам и в окрестном лесу.

Неизвестно, были ли пе-
щерные школы на заре че-
ловеческой цивилизации, но 
в современном Китае такая 
школа есть! Долгое время 
в провинции Гуйчжоу, в селе 
Мяо, школы не было вовсе. 
Все изменилось в 1984 году, 
когда в регионе было откры-
то первое учебное заведение... 
в пещере. Денег хватило лишь 
на парты и учителей, поэтому 
на самом здании школы реши-
ли сэкономить. Со временем 
количество учеников в пеще-
ре достигло 200 человек. За-
крыли удивительную школу 
лишь в 2007 году.

Настоящим подвигом сле-
дует признать инициативу ин-
дийского учителя Индержит 
Кураны, организовавшего 
школу-поезд, которая, пере-
двигаясь от станции к стан-
ции, подбирала беспризор-
ных малышей и обучала их 
грамоте. Начиная с 1984 года 
подобным образом стали гра-
мотными более 4 тыс. индий-
ских детей.

Необычная школа-путеше-
ственница расположена и в 
США. Ученики этого учебно-
го заведения каждый новый 
семестр переезжают в новую 
страну мира. За время курса 
обучения ее ученики успева-
ют посетить 12 различных го-
сударств. 

Дмитрий Соколов

Заканчиваются школьные 
каникулы. Родители гото-

вятся отправить своих чад 
в очередной класс, тогда 

как сами школяры спят 
и видят, как бы продлить 

летние каникулы еще 
хоть на один денек. Одна-
ко российские школьники 

даже не догадываются о 
том, какие трудности ис-
пытывают их сверстники 

из других стран мира в 
походе за знаниями.

ШКОЛА: ЧУДЕСНАЯ, НЕОБЫЧНАЯ ЧУДЕСНАЯ, НЕОБЫЧНАЯ 
И ТРУДНОДОСТУПНАЯИ ТРУДНОДОСТУПНАЯ

 По данным ООН, в половине стран мира не суще-
ствует всеобщего начального образования.

 Учебный год начинается в разных странах мира в 
разное время года. В 123, как и в России, - 1 сентября, 
в 16 - 1 марта, а в 43 - 1 января.

 Если в России за пятерку родители гладят ребенка 
по голове, а за двойку хватаются за ремень, то, напри-
мер, в Чехии все с точностью до наоборот - высшей 
оценкой является единица. Во Франции знания оцени-
вают по 20-балльной шкале, а в Китае и вовсе града-
ция оценок укладывается в 100-балльную шкалу. В то 
же время в Норвегии оценки до 8-го класса школы не 
ставят вовсе.

 Самая крупная школа в мире находится в Индии. Ее 
одновременно посещают 28 тыс. учеников.

 Самый длинный урок биологии длился в 2003 году в 
Австралии целых 54 часа.

 Самое долгое обучение в школе продолжалось 52 
года. Ровно столько англичанин Роберт Кронин посе-
щал школу, окончив обучение в возрасте 72 лет!

ТОЛЬКО ФАКТЫ!

Школа в Копенгагене - большой зал, 
разделенный на 4 этажа

В провинции Гуйчжоу (Китай) школу открыли в пещере

Кроме удивительных школ, славящихся сво-
им необычным подходом к учебному процессу, 
в мире существует немало начальных учебных 
заведений, находящихся в местах, совершен-
но для этого не предназначенных. Например, 

в Камбодже вместо привычных глазу 
среднего европейца школьных авто-
бусов существуют «школьные лодки». 
Дело в том, что в центре местного 
озера Тонлесап, за свои гигантские 
объемы прозванного внутренним мо-
рем, расположена плавучая деревня 
Компонг Луонг. В этом необычном 
селении и находится плавучая школа. 
В основном в ней учатся и живут си-
роты, чьи родители погибли во время 
рыбной ловли. Обеспечивать школу 
помогают многочисленные туристы, 
щедро снабжающие маленьких уче-
ников игрушками, сладостями и кар-
манными деньгами.

Похожая школа существует в Бан-
гладеш. Учебное заведение распо-
ложено в лодке. Каждое утро школа 

сама приплывает за учениками, а после за-
нятий развозит их по домам. Примечательно, 
что в бедной деревянной лодке присутствуют 
солнечные батареи и даже выход в интернет!

Дрейфуем к знаниямДрейфуем к знаниям
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Настя и Роман из 
приуральского детского 
дома обрели свою 
семью в далекой 
Аргентине. Когда-то 
от них отказались пять 
десятков российских 
усыновителей, а теперь 
они живут с мамой и 
папой в Буэнос-Айресе.

18 июля в аэропорту Бу-
энос-Айреса приземлил-
ся самолет авиакомпании 
Lufthansa. Пассажиры устре-
мились к стойкам паспортно-
го контроля. Среди них двое 
новых граждан Аргентины 
- четырехлетний Роман и пя-
тилетняя Настя...

Долгие ожидания
Анна и Гонсало Гомес живут 

счастливым браком уже 12 лет. 
Он - средней руки бизнесмен, 
работает в розничной торгов-
ле, она - учитель английского 
языка в профильной 
школе. Живут в 
большой квар-
тире в центре 
П у э р т о - М а -
деро - самого 
престижного 
района Буэ-
нос-Айреса. 
Их семью 
можно было 
бы назвать 
примером для 
подражания, если 
бы не одна пробле-
ма: после проведенных 
исследований врачи сказали, 
что у Анны и Гонсало не будет 
своих детей.

«Первое, о чем мы подума-
ли, было усыновление, но вся 
процедура, даже если начать 
ее немедленно, заняла бы в Ар-
гентине лет десять, - рассказы-
вает Анна. - Покупать ребенка 
у суррогатной матери из Па-
рагвая, Перу, Боливии мы бы 
ни за что не стали. Покупать - 
это вообще не про детей».

Два года назад Анна с су-
пругом обратились к местным 
властям, чтобы узнать, как 
можно усыновить малыша за 
границей. «Чиновники сооб-
щили, что у Аргентины есть 
соглашение об усыновлении с 
Российской Федерацией, - вспо-
минает Анна. - И что Россия 
обычно не затягивает процесс. 
Единственный минус - очень 
дорого и долго туда летать: 
прямых рейсов в Москву из 
Аргентины нет, билет в эко-
номклассе в обе стороны стоит 
почти 2 тыс. долларов на чело-
века, а в бизнес-классе и того 
дороже».

Супруги Гомес прикинули 
свои финансовые возможно-
сти и согласились. Аргентин-
ские власти помогли составить 
запрос и отправили его своим 
российским коллегам.

«В русской заявке на усы-
новление можно было выбрать 
не только возраст, но и пол, 
цвет кожи, разрез и цвет глаз, 
волос. Меня это потрясло», - 
удивляется Анна Гомес. Буду-
щие родители сделали пометку 
только напротив возраста - до 
четырех лет. И добавили: если 
у малыша есть брат или сестра, 
они готовы забрать обоих.

Ответ из России пришел не 
скоро. В одном приуральском 
детском доме ждут усыновле-
ния сестра и брат - Анастасия 
и Роман.

Анна и Гонсало немедленно 
вылетели на первую встречу с 

детьми.
Всего полетов 
было четыре. Из 

Буэнос-Айреса 
во Франкфурт, 
Париж или 
Лондон, отту-
да в Москву 
или Санкт-
П е т е р б у р г, 
дальше на 

Урал, и такой 
же путь обратно. 

За все время ни 
один российский чи-

новник не попросил ни 
одной взятки, никто не отправ-
лял усыновителей в «прове-
ренные агентства» и не застав-
лял нанимать «проверенных 
переводчиков и юристов». 
«Мы платили какие-то деньги 
переводчице и юристам, но это 
была чистая оплата услуг, - го-
ворит Анна. - Если бы мы по-
няли, что нам пытаются про-
дать детей, кто-то пытается на 
них нажиться, мы бы тут же от 
всего отказались».

До аргентинцев Настей и 
Ромой в детском доме интере-
совались более 50 семейных 

пар. Но никто не захотел их 
усыновить. Местные нянеч-
ки, с которыми по-дружилась 
Анна, объяснили это тем, что 
дети уже «старые» для усынов-
ления. «Вы же замечательная, 
богатая семья, вам можно мла-
денца усыновить, зачем вы бе-
рете таких взрослых? - переда-
ет Анна реплики сотрудников 
детдома. - Настя оставалась 
в приюте после четырех лет 
только потому, что ее не разлу-
чали с младшим братом. А ког-
да ему исполнилось бы пять, 
детишек развезли бы по раз-
ным учреждениям. Шанс, что 
кто-то их усыновит, особенно 
вдвоем, был минимальный».

Встреча
Наш корреспондент позна-

комился с Анной и Гонсало в 
мае этого года, когда они го-
товились к последней поездке 
в Россию. На том этапе семье 
предстояло провести в Приура-
лье месяц в ожидании решения 
суда и детских загранпаспор-
тов. Точную дату поездки никто 
не знал. Анна начала посещать 
курсы русского языка, вместе с 
супругом они обустроили дет-
скую комнату, купили неверо-
ятное количество игрушек и 
одежды. Фотографии детской 

она регулярно выкладывала в 
Facebook, где десятки друзей 
и родственников радовались 
будущему пополнению семьи. 
Несколько раз в неделю Анна 
писала в детский дом трога-
тельные письма, рассказывая 
детям, что у них есть дяди, тети, 
бабушки и дедушки, которые 
ждут не дождутся, когда смо-
гут поиграть со своими внука-
ми и племянниками, которые 
каждый день молятся, чтобы 
наконец настало то время, ког-
да детей можно будет забрать 
домой. В каждом письме была 
единственная просьба: пришли-
те, пожалуйста, еще фотогра-
фии малышей.

Билеты на самолет супруги 
Гомес купили за день до полета, 
в середине июня, когда россий-
ские чиновники подтвердили 
возможность усыновления. 
Суд достаточно быстро вынес 
решение, да и загранпаспорта 
долго ждать не пришлось. Но 
на месте выяснилось, что детей 
к усыновлению совсем не гото-
вили. «Должен был работать 
психолог, объяснить детям, что 
у них теперь есть родители, ко-
торые увезут их на самолете, 
что будет три перелета, что 
мама и папа любят их обоих, 
что никто их не разлучит», - 
рассказывает Анна. Если Рома-

на обрадовала новость о том, 
что его усыновляют, и он стал 
быстро-быстро собираться, то 
Настя пустилась в слезы. «Мы 
это увидели, и как ножом по 
сердцу - всего пара встреч с 
психологом, и этого не было 
бы», - вспоминают супруги. Че-
рез некоторое время психолог 
все же появился, поговорил с 
Настей, и та успокоилась.

«Детей из детского дома 
отдают безо всяких вещей, - 
удивляются родители. - Нужно 
было покупать все, включая 
нижнее белье и обувь. Их вещи, 
как нам сказали, принадлежат 
государству». На такси ма-
лышей привезли в гостиницу. 
«Номер оформили воздушны-
ми шарами, везде были мягкие 
игрушки, мы не могли остано-
виться, покупали их, покупали, 
- улыбается Анна. - Дети были 
безумно рады. На следующий 
день в гостиницу пришел соци-
альный работник и сказал, что 
если детям что-то не нравится, 
то внизу ждет машина, которая 
вернет их обратно. Дети за-
кричали: «Не-е-е-е-т!» Это был 
безумно счастливый момент».

Сначала Настя и Роман по-
летели в Санкт-Петербург. Ро-
дители устроили им летнюю 
прогулку по водным каналам 
Северной столицы. «Они виз-
жали: «Вода-вода!», радова-
лись, - описывает поездку Гон-
сало. - Окна нашей квартиры 
тоже выходят на центральный 
водный канал Пуэрто-Мадеро 
с пришвартованными яхтами и 
большими парусниками. Дети, 
как увидели это, тут же потре-
бовали водную прогулку. Но по 
этим каналам экскурсий нет, 
думаю, придется покупать лод-
ку, чтобы исполнить детскую 
мечту».

За неполный месяц в Буэ-
нос-Айресе Настя и Роман по-
знакомились с бабушками и 
дедушками, дядями и тетями, 
успели привыкнуть к своей 
детской комнате и даже дали 
возможность отдохнуть роди-
тельскому коту. «Дети мечтали 
о домашнем животном - кошке 
или собаке, они когда узнали, 
что дома есть кошка, то каза-
лось, что им больше ничего 
и не нужно, - смеется Анна. - 
Первый вопрос с порога был: 
«А где кошка?»

Дети пошли в частную шко-
лу по соседству со своим домом. 
«Там обучение на английском и 
испанском, мы предупредили, 
что у детей родной язык - рус-
ский, нас заверили, что никакой 
разницы нет и что языкового 
барьера ребята не почувству-
ют, - говорит Анна. - И знаете, я 
верю, потому что вижу, как бы-
стро дети все понимают».

Кирилл Маковеев,
фото автора

НАШЛИ СЕМЬЮ В АРГЕНТИНЕ

Мы встретились с Настей, Романом и их родителями в ко-
фейне с видом на тот самый канал с парусниками, впечат-
ливший детей. В руках у малышей - самокаты, на лице у 
Анны - широкая улыбка. За час в кофейне дети поставили 
на уши весь персонал: бегали, смеялись, играли, каждую 
минуту подбегая к маме, чтобы обнять и поцеловать ее. 
Голос на детей Анна не повышает, они слушаются ее и 
без этого. «Очень послушные. Меня настораживало, что 
когда они хулиганят и я замечаю, то они меняются в лице, 
твердят: «Это не я, это не я», - вспоминает Анна. - Я не 
знаю, кто их так запугал, я спрашивала, били ли их в дет-
ском доме, они перестают улыбаться и говорят, что нет. Я 
спрашиваю: за уши не дергали? Говорят, да. Спрашиваю, 
шлепали ли руками, прячут лица». Самый большой страх 
новоиспеченных родителей до усыновления - не найти 
общий язык с детьми. Анна общается с ними на смеси 
испанского и русского. Настя и Роман отвечают тем же. 
«Я боялась, что не пойму, о чем они просят, о чем гово-
рят, боялась, что буду понимать только «мама, мама». Но 
языкового барьера нет вообще, - поражена Анна. - Если 
я что-то не понимаю, Настя объясняет жестами или с по-
мощью гугл-переводчика в смартфоне».
Сейчас семья Гомес занимается оформлением аргентин-
ского гражданства для своих детей. «Много бюрократии, 
много бумаг нужно собрать, но, знаете, мы счастливы, - 
говорят родители. - Это так прекрасно, когда в семье есть 
дети. Особенно такие замечательные, как наши».

ВЧЕРА И ЗАВТРА
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«В гостиницу при-
шел социальный ра-

ботник и сказал, что если 
детям что-то не нравится, 

то вернет их обратно. Дети 
закричали: «Не-е-е-е-т!» 
Это был безумно счаст-

ливый момент».
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Вы заметили, что молоч-
ный сахар - лактОза и фермент 
лактАза отличаются лишь од-
ной буквой? Окончание «аза» 
типично для ферментов или, 
как их еще называют, энзимов. 
Когда этой лактАзы бывает 
мало, она плохо переваривает 
лактОзу, в результате чего по-
следняя проходит целой через 
тонкий кишечник в толстый 
и устраивает там форменный 
раскардаш.

Во-первых, она как бы при-
тягивает на себя воду, увеличи-
вая ее количество в кишечнике 
до 5 раз. А это, как вы, возмож-
но, догадываетесь, приводит к 
диарее (поносу). В норме вода в 
толстом кишечнике, наоборот, 

всасыва-
ется, что-

бы боль-
ш а я 
н у ж -
да по 
конси-

стенции 
не была 

похожа на 
нужду малую. Во-

вторых, лактоза, как и 
любой сахар, начинает бродить. 
При этом выделяется масса 
воздуха. И это тоже не пода-
рок, а урчание, вздутие живота, 
частые позывы к дефекации и 
флатуленция (этим приличным 
словом медики называют не-
приличное извержение газов из 
кишечника).

И вот эта лактазная не-
достаточность в России есть 
примерно у трети населения. 
Степень недостаточности фер-
мента лактазы бывает разной: 
кому-то нужно лишь глотнуть 
молока, чтобы получить все 
эти проблемы, а кто-то без них 
способен выпить целый стакан, 

а иногда и больше. Степень 
непереносимости может ме-
няться. Некоторые даже не до-
гадываются, что имеют такие 
проблемы. Они не замечают их 
связи с молочными продуктами, 
думая, что у них что-то с пище-
варением вообще. Но если бы 
они стали внимательнее, то под-
метили бы такую зависимость. 
Во всяком случае, всем, кто пе-
риодически испытывает похо-
жие проблемы с пищеварением, 
стоит попробовать исключить 
из рациона определенные про-
дукты - в данном случае молоч-
ные. Если через несколько дней 
все нормализуется, значит, у вас, 
скорее всего, есть недостаток 
лактазы.

Теперь о сырах. Под предло-
гом помощи этим несчастным 
людям в Россию разрешили вво-
зить безлактозные молочные 
продукты, в том числе и сыры. 
Но практически все сыры и так 
являются безлактозными. Как 
такое возможно, ведь их дела-
ют из молока, в каждых 100 мл 
которого содержится около 5 

граммов лактозы? На самом 
деле все очень просто.

Производство сыра обычно 
начинается с молочнокислого 
брожения, при котором лакто-
за разрушается, превращаясь в 
молочную кислоту. Потом бел-
ки молока створажива-
ют, а выделившуюся 
сыворотку, в кото-
рой растворены 
остатки лакто-
зы, отжимают. 
В результате 
получается тво-
рог - это первый 
этап производ-
ства почти лю-
бого сыра. И вот 
в твороге, а потом 
и в сыре, в который 
его превращают, лактозы 
остается ноль целых хрен деся-
тых. Если вы посмотрите упа-
ковки большинства сыров, то 
увидите, что содержание угле-
водов в них стремится к нулю. 
То есть де-факто это продукты 

безлактозные, и вся эта история 
с ними - фокусы маркетологов.

Если не верите, почитайте 
этикетки сыров. Саму лакто-
зу там не указывают, поэтому 
обращайте внимание на угле-
воды - в молочных продуктах 
они представлены именно лак-
тозой. Из-за ничтожного коли-
чества их содержание в сырах 
чаще даже не приводят: там 
есть информация лишь о бел-
ках и жирах. Но иногда пишут: 
углеводов 0 г или чуть больше. 
Мы сравнили некоторые кон-
кретные сыры без лактозы, 
которые завозят сейчас, и их 
копии, поступавшие ранее, до 
санкций. Так вот их состав и со-
держание углеводов абсолют-
но идентичны. То есть это 

одни и те же сыры, 
только теперь их 

стали называть 
безлактозны-
ми. Вот и весь 
фокус.

И это зна-
чит, что люди 
с достаточно 
серьезной не-

достаточно-
стью лактозы 

могут запросто 
есть практически 

любые сыры. А боль-
шинство, у которых недоста-
точность фермента умерен-
ная, могут потреблять творог, 
в котором лактозы очень 
мало, и даже кисломолочные 
продукты.

Сейчас многие объедаются 
арбузами, чтобы избавить 
почки от камней и песка, а 

организм - от шлаков. Но они 
обладают не только этим 

эффектом.

Сладкий, 
но не калорийный

Конечно, арбузы улучшают 
поток жидкости через почки. 
Но делают они это не лучше 
любого другого продукта, бога-
того водой. Да и от камней они 
не избавят - для этого нужна 
операция или дробление уль-
тразвуком. Зато арбуз прекрас-
но сгодится для других целей. 
Мало кто знает, что мякоть 
этих огромных ягод буквально 
пропитана массой полезных 
веществ и практически лишена 
чего-либо вредного. Несмотря 
на сладкий вкус, арбуз далеко 
не самый калорийный продукт. 
Типичная арбузная долька весит 
примерно 150 граммов и содер-
жит 46 килокалорий - это чуть 
более 2% от дневной потребно-
сти в энергии. И если бы вы си-
дели на строгой арбузной диете, 
то вам можно было бы съедать 
в день арбуз весом 5-6 кг.

Большую часть арбузной 
дольки составляет вода - на нее 
приходится 135 граммов, око-
ло 9 граммов - сладости: фрук-
тоза, сахар и глюкоза. И это 
единственные темные пятна на 
арбузе. Они считаются непо-
лезными, но их доза не столь 
велика.

Оставшуюся часть арбуз-
ной дольки составляют полез-
нейшие вещества - витамины, 
макро- и микроэлементы. Но 
прежде всего арбуз ценен каро-
тиноидами. Не пугайтесь этого 
умного словечка, наверняка 
вам хорошо знакомы витамин 
А и бета-каротин. Так вот, это 
самые известные каротиноиды. 

Но в последние годы ученые 
всю свою энергию направля-
ют на изучение четырех других 
каротиноидов, содержащихся в 
арбузе. Они столь мощно воз-
действуют на организм, что 
проигнорировать их еще более 
сложные названия мы просто 
не имеем права. Перейдем к 
списку четырех новых арбуз-
ных каротиноидов.

Целебная четверка
Бета-криптоксантин - бли-

жайший родственник бета-ка-
ротина. Они работают в 
паре, частично превра-
щаясь в организме в 
витамин А. Но кро-
ме того, это веще-
ство работает 
самостоятельно: 
препятствует от-
ложению бля-
шек в сосудах, 
защищая нас от 
атеросклероза, 
инфарктов, ин-
сультов и некото-
рых видов рака (в 
первую очередь рака 
легких).

Лютеин и зеаксантин 
- другая сладкая парочка ка-
ротиноидов. Они особенно 
важны для профилактики 
катаракты и возрастной ма-
кулярной дегенерации (ВМД). 
Это самая частая причина по-

тери зрения. При ней поража-
ется так называемое желтое 
пятно - небольшой, но очень 
важный участок сетчатки диа-
метром всего около 1,5 милли-
метра. Именно он отвечает за 
центральное зрение - на нем 
фокусируются лучи, попа-
дающие в глаз. А остальная 
часть сетчатки «видит» лишь 
периферию. При болезни 
теряется способность разли-
чать буквы и мелкие детали 
изображения: человек вроде 

бы и видит текст, но как ни фо-
кусируется на нем, прочитать 
его не может. ВМД развивается 
долго - десятилетиями. Болезнь 
не излечивается и прогресси-
рует. Но правильное питание 
преду преждает ее развитие.

И главную роль в этом игра-
ют уже знакомые вам каро-
тиноиды. В очень серьезных 
исследованиях в США было 
доказано, что у женщин, по-
требляющих много продуктов, 
богатых лютеином и зеаксанти-
ном, риск развития ВМД сокра-
щается на 36%. Чтобы достичь 
такого эффекта, достаточно 
съедать в день 1,5-2 дольки ар-
буза. 

Ликопен - четвертый каро-
тиноид, один из самых мощных 
антиоксидантов. Это вещество 
красного цвета превращает 
мужчину в племенного быка. 
Улучшает репродуктивный 
потенциал и препятствует раз-
витию рака простаты. Мужчи-
ны, которые любят продукты с 
ликопеном (арбуз, помидоры), 
на 45% реже болеют этим забо-
леванием. А в институте рака в 
Детройте ликопен использовали 
даже для лечения этой болезни. 
Результаты превзошли все ожи-
дания: сокращался объем опу-
холи и замедлялось ее развитие. 
Мужчины получали ликопен в 
течение месяца, ожидая опера-
ции по поводу рака простаты. За 
это время опухоль не прогресси-
ровала. А когда ее удалили, то 
оказалось, что опухолевая ткань 
не имела склонности к распро-
странению, а преканцерозные 
клетки (находящиеся в стадии 
озлокачествления) выглядели 
не так зловеще.

Но ликопен полезен и для 
прекрасного пола. Есть данные 
о его эффективности в профи-
лактике чисто женских видов 
рака - опухолей груди, яичников 
и шейки матки. Этот каротино-
ид обладает особенно мощным 
потенциалом в отношении раз-
вития злокачественных опухо-
лей. Ученые серьезно говорят 
о его способности существенно 
снижать риск развития еще и 
рака легких, поджелудочной 
железы, желудка, пищевода, рта 
и кожи.

Как хранить 
арбузы
Американские ученые из 
Южной центральной ис-
следовательской лабо-
ратории департамента 
по сельскому хозяйству 
США в Оклахоме произ-

вели революцию в хра-
нении арбузов. Они ре-
комендуют это делать 
не в холоде, а при 
комнатной темпера-
туре. В течение двух 
недель после того, 
как арбуз сорвали, 

в нем продолжается 
накопление каротино-

идов. За это время 
содержание лико-

пена в нем уве-
личивается на 

40%, а бе-
та-каро-

тина - 
в 1,5-
3 раза!
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27 августа наша страна 
отмечает День российского 
кинематографа. Как же в та-
кой день не вспомнить и об 
особенных его звездах - жи-
вотных, создавших на кино-
экране такие пронзительные 
образы, что они навсегда 
остались в истории россий-
ского кино...

Рок черного уха
Нет сомнений, главную чет-

вероногую звезду российского, 
а точнее, унаследованного им 
советского кинематографа на-
зовет любой. В 1976 году фильм 
«Белый Бим Черное ухо» без 
преувеличения произвел в об-
ществе культурный шок. И не 
только в российском. Картину 
выдвигали на «Оскар» в номи-
нации «Лучший иностранный 
фильм», во время конкурсного 
отбора на который западные 
зрители аплодировали ей стоя. 
И не только в тот год. Более 
пронзительного фильма о со-
бачьей верности в российском 
кино, наверное, просто не су-
ществует.

Как из-
вестно, для 

многих актеров участие в куль-
товых фильмах становилось 
судьбоносным. Интересно, что 
и роль Бима не стала исключе-
нием. Главную роль в картине 
исполнил сеттер Стив, которого 
на съемках звали попросту Сте-
па. Степана вместе с его дубле-
ром Денди режиссер фильма 
Станислав Ростоцкий выбирал 
тщательно и долго. Многочасо-
вые кастинги проходили сотни 
собак. Но пес, который в итоге 
сыграл главную роль, вписал-
ся в нее идеально. Рос тоцкий 
своим выбором был доволен, о 
Стиве говорил: «Он настолько 
умен, что кажется, читает сце-
нарий». Пронзительный взгляд 
и почти человеческое выраже-
ние «лица» этой собаки забыть 
просто невозможно.

Лишь позже, когда Стив 
уже прославился на весь мир, 
стало известно, что печаль 
в его глазах не случайна. По 
сути, пес повторил судьбу сво-
его киногероя. Хозяину Степа-
на так понравилось сдавать его 

в аренду кинош-
никам, что, сделав 
это раз и другой, он 

уже не захотел оста-
новиться. А Степа 
очень любил хозяина, 
страдал страшно. 

Киношники, как могли, балова-
ли его, но ничего не помогало. 
И в расцвете своих собачьих лет 
он так и умер от тоски - не вы-
держало верное собачье сердце.

Подружиться 
с клоуном

Слава богу, не все судьбы 
животных-звезд российско-
го кинематографа оказались 
столь трагичны. Некоторых, 
наоборот, слава сделала счаст-
ливее. Как, например, другого 
любимца советского зрителя - 
пса Дейка, исполнившего роль 
пса Мухтара в паре с Юрием 
Никулиным в фильме «Ко мне, 
Мухтар!». Интересно, что в на-
чале съемок Дейк вообще не 
был задействован в процессе. 
Режиссер выбрал трех 
милицейских 
отлично 

обученных овчарок, которых 
и начал снимать. Так и было 
до сцены, в которой возникла 
необходимость использовать 
ветродуй - специальный ки-
ноагрегат, создающий бурю в 
кадре. Страшно гремящего ве-
тродуя перепугались все соба-
ки и играть в кадре отказались. 
Съемочный процесс встал. 
Тут-то режиссер и вспомнил 
про письмо, которое пришло 
несколько месяцев назад на 
«Мосфильм» из Киева. В нем 
местный сантехник собако-
вод-любитель Михаил Длигач 
предлагал себя и своего пса 
для съемок в кино. Рассуж-
дать было некогда, за парой 
тут же послали самолет. И о 
чудо! Прилетевший вместе с 
хозяином пес Дейк просто спас 

съемки. Ветродуя он не боялся 
вообще, команды выполнял на 
«отлично», а главное - замеча-
тельно сыгрался с Юрием Ни-
кулиным.

Итогом этого творческого 
тандема стал не только полю-
бившийся зрителям фильм, по-
сле которого полстраны назва-
ли своих собак Мухтарами, но и 
настоящая дружба. В последние 
месяцы съемок Дейк с хозяи-
ном даже жили у Юрия Нику-
лина дома, а симпатию друг к 
другу сохранили на долгие годы.

Усатые, полосатые, 
любимые...

Вообще, в Советском Со-
юзе кино с животными люби-
ли и снимали часто. Поэтому 
зверей-звезд было много. И их 
любили и знали не хуже звезд-
людей. Чего, например, стоит 
только история жизни тигра 
Пурша, снявшегося в одной 
из главных ролей в культовой 

комедии «Полосатый рейс». В 
реальной жизни хищник жил 
практически жизнью кино-
звезды, вместе со своей дрес-
сировщицей Маргаритой На-
заровой посещая рестораны и 
разъезжая на машине по Мо-
скве. Умер Пурш от сахарного 
диабета в 1964 году.

Самая долгая и благополуч-
ная кинобиография получи-
лась, наверное, у ослицы Люси, 
жизненный и творческий путь 
которой фактически переки-
нул мост из советского в рос-
сийский кинематограф, так 
как первым Люсиным филь-
мом была «Кавказская плен-
ница» 1966 года (в нем Люся 
сыграла осла, бродящего по 
пятам за Шуриком), а послед-
ним - «9 рота» Федора Бондар-
чука, снятая аж в 2005 году!

Умерла Люся от старости в 
2007 году, дожив свои послед-
ние годы в любви в детском 
зооуголке города Симферо-
поля, побив настоящий рекорд 
ослиного долгожительства 
- 60 лет. Впрочем, что еще ей 
оставалось делать на этом све-
те, где все самое главное с ней 
уже случилось. Ведь, согласи-
тесь, в этой жизни далеко не 
каждому ослу суждено стать 
звездой...

Не каждому 
ослу суждено 
СТАТЬ 
ЗВЕЗДОЙ
Как сложились судьбы 
знаменитых русских 
животных-киноактеров, 
выяснял корреспондент «МН»

Звезда и смерть
Между тем далеко не 

всегда в советском кине-
матографе сняться в кино 
для животных оказывалось 
счастьем. Да и просто было 
безопасным. Один из самых 
страшных примеров этого 
связывают с именем режис-
сера, творчество которого 
считается национальным 
достоянием, - Андрея Тар-
ковского. В свое время ре-
жиссера обвинили в том, 
что на съемках фильма 
«Андрей Рублев» по его 
указанию в кадре была за-
резана живая лошадь и за-
живо сожжена корова. Ради 
правды следует сказать, что 
сам Тарковский сожжение 
коровы опровергал, а убий-
ство лошади оправдывал 
тем, что она была взята 
на съемки со скотобойни. 
Однако в советском кино-
искусстве данный факт по-
родил огромную дискуссию 
на тему того, стоит ли ше-
девр культуры таких жертв.

Подготовила Марина Алексеева

А вот на Западе в отли-
чие от России кино о живот-
ных снимают, как и прежде, 
интенсивно. Мало того, за 
последние годы Голливуд в 
этой сфере побил несколь-
ко собственных рекордов. 
Как, например, фильм «101 
далматинец», в котором на 
самом деле снялись 230 щен-
ков, которых к тому же еще 
пришлось доразрисовывать 
черными пятнами. Или 
знаменитый фильм про 
поросенка Бейба «Бейб: 
четвероногий малыш», об-
раз поросенка в котором 
был создан из комбинации 
48 йоркширских поросят, 
которых приходилось до-
гримировывать щетиной 
и ресницами! Всего же в 
фильме приняли участие 
около 1000 животных 
и 56 дрессировщиков. 
Свое образным рекордом 
можно счесть и то, что 

в 2012 году американ-
цы впервые вручили 
«Оскар» собаке. Об-
ладателем самой 
престижной пре-
мии в области кино 
стал терьер Угги, 

сыгравший одну 
из главных ролей в 

фильме «Артист».

Сегодня в российском кине-
матографе фильмы о животных и с их 

непосредственным участием в главных ро-
лях уже далеко не так популярны. Однако кинош-

ники обещают вернуть традицию. Доказательством этого 
стал фильм 2015 года «Елки лохматые», где в главных ролях 
снялись две собаки: бордер-колли Айса, сыграв-
шая дворнягу Пирата, и кавалер-кинг-чарльз-
спаниель Фэмми, сыгравший собачку Йоко. 
Оба лохматых актера - воспитанники специ-
ального питомника, где выращивают жи-
вотных-профессионалов для съемок в кино. 
А всего в съемках приняли участие около 
30 собак. Кроме того, в России учреждена 
кинопремия для актеров-животных «Золо-
той клык», созданная по образу и подобию 
ежегодной премии «Золотой ошейник», про-
водящейся для животных в Голливуде.

КАДРЫ ИЗ ФИЛЬМОВ
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На днях в Олимпийском 
комитете России прошла кон-
ференция ФХР, в результате 
которой федерация хоккея 
была серьезно реформиро-
вана. Создано правление, в 
которое вошли бизнесмены 
и влиятельные люди под ру-
ководством Аркадия Ротен-
берга. Трижды олимпийский 
чемпион, президент ФХР Вла-
дислав Третьяк потерял часть 
власти, но получил мощную 
финансовую поддержку и 
перспективу бурного разви-
тия хоккея в России.

К счастью прессы, по ко-
ридору проходил Александр 
Тихонов - некогда президент 
Союза биатлонистов России. 
Авторитетный человек про-
шелся по болевым точкам в 
нашем спорте.

- Александр Иванович, по-
делитесь мнением, что в хок-
кее происходит?

- Я ведь начинал когда-то в 
хоккее. Это - один из моих са-
мых любимых видов спорта.

Дай бог, чтобы наш сегод-
няшний хоккей после всех 
пертурбаций и назначений не 
повторил участи российского 
биатлона, когда пришел Прохо-
ров. Вы видите, что бывает, если 
уходят профессионалы. За семь 
лет все развалили так, что со-
бирать придется еще лет десять.

Имея столько клубов и 
такое финансирование, ре-
зультат у хоккея быть дол-
жен. Нужно вернуть «золото» 
Олимпиады. Главное - не по-
вторите «успех» Прохорова.

- Как этого избежать?
- Нужно не трогать профес-

сионалов. Статистика говорит 
сама за себя: за время моего 
правления было 27 золотых, 
24 серебряных и 19 бронзовых 

медалей. За семь лет руковод-
ства Прохорова - одна золотая 
медаль. Это катастрофа!

И если сегодняшнее прав-
ление во главе с Третьяком 
оставит профессионалов на 
практической работе и не бу-
дет привлекать «эффектив-
ных менеджеров», тогда мы 
увидим результат. 

- Объясните дилетан-
там, кто главный в новой 
структуре ФХР - Третьяк 
или Ротенберг?

- Будь я на месте Третьяка, 
то поставил бы олигархов в 
угол. Дорогие мои, деньги 
надо зарабатывать! Понима-
ете намек?

Хоккей должен быть всег-
да с заполненными трибуна-
ми в любом регионе России. 
А куда еще идти? Деревня 
умерла, спортивного прироста 
в лыжных гонках, биатлоне и 
других видах мы не видим. 

Лишь бы не получилось 
так, что Владислав Третьяк в 
хоккее или Андрюша Кири-
ленко в баскетболе станут 
свадебными генералами. 
Я скажу с высоты жиз-
ненного опыта: нефть у 
нефтяников, газ у Газ-
прома. Ну зачем вы 
спорт отнимаете у про-
фессионалов? Объяс-
ните мне, пожалуйста!

Если вы его забра-
ли, то дайте золотые 
медали. Где они? Где 
отчет перед наро-
дом за потраченные 
средства?

- Но ведь раньше 
не было больших де-
нег, а мы с 1992 года 
не можем выиграть 
«золото» Олимпиа-
ды в хоккее.

- Виноват президент. 
И я не Третьяка имею в 
виду. Владимир Влади-
мирович Путин.

- Ой!
- Я этого не боюсь 

абсолютно. Сам был до-
веренным лицом. Нужно 

знать, что творится не только 
в спорте, но и в других отрас-
лях. Будь в курсе президент, 
что происходит на самом 
деле, наверное, все было бы 
иначе.

- Не может Путин отве-
чать за все. Должны быть 
профи на местах.

- Он ведь нашел время при-
нять боксера Джонса, чтобы 
дать ему российское граж-
данство. Стоило бы собрать 
профессионалов в спорте, 
чтобы выслушать, через что 
они прошли.

Я отдал 55 лет биатло-
ну. Не хочу лезть в хоккей, 
нефть или газ. Но не трогай-
те мой вид спорта! Как-то 
приехал в регион, стоят 50 
спортсменов. Спрашиваю, 
кто такой Привалов - на ми-
нуточку, лучший биатлонный 

тренер XX столетия. Никто 
не ответил!

- Иностранцев приглаша-
ют тренерами в российский 

спорт. Сейчас вот в би-
атлоне назначили Рикко 
Гросса.

- Отчасти это моя вина. 
Я как-то руководителю 
невысокого уровня сказал, 
что надо проводить атте-
стацию тренеров, потому 
что многие деградирова-
ли за время прохоров-
ского правления: «Даже 
Рикко Гросс окончил 
академию биатлона».

А ему показалось, что 
это лучший тренер. Но 
никогда не было немец-
кой школы биатлона! 
Я пришел в 1966 году, 
гэдээровцы тренирова-
лись вместе с нами. И 
нас заставляли делиться 
опытом. Я отказывал-
ся стрелять, когда меня 
немцы снимали каме-

рой. На ковер вызывал 
даже глава Спорткоми-

тета СССР Сергей Павлов. 
Отвечаю: «Сергей Павлович, 

мы готовим себе конкурентов».

Но вот втемяшился кому-
то Рикко Гросс. В биатлоне 
придумать что-то новое очень 
сложно. Проблема одна во 
всех отраслях - отношение к 
труду, дисциплина, ответствен-
ность, чувство патриотизма. 
Ответ за свою землю и Родину. 
Вот что делает результат. Все 
это я прошел на своей шкуре.

- Последний вопрос...
- Не дай бог последний!
- Хорошо, крайний. Нас на-

чали косяками дисквалифи-
цировать за допинг в легкой 
атлетике. Были скандалы и в 
биатлоне. Признайтесь, наши 
спортсмены употребляют за-
прещенные препараты?

- Все началось, как только 
в биатлоне появилась бескон-
трольность. При мне был один 
допинг-скандал - у Медведце-
вой по незнанию ее супруга. 
Навязали, туда-сюда. Я был в 
курсе дела и сразу сказал, что 
это провальный вариант. Итог 
- в Ванкувере выписали дис-
квалификацию.

Прохорову говорил в лицо: 
«Прекратите, снимаем эту 
команду». Но бесполезно разго-
варивать, если человеку глубоко 
плевать на то, что там случится.

Сколько лет стоит вопрос 
в Государственной думе, что 
пора принять закон о допинге? 
В Италии у вас нашли в сумке 
запрещенные таблетки, кото-
рых нет в списке, - вам грозит 
пять лет тюрьмы.

У нас что? Одна легкая ат-
летика перекрыла все рекор-
ды по допингу. Еще раз вам го-
ворю, нужны профессионалы 
в любой отрасли. Еще удив-
ляюсь, как у нас самолеты ле-
тают. А то и туда скоро будут 
сажать товарищей, которые 
раньше торговали цветами и 
делали пластинки.

И не лезьте в спорт! А если 
пришли, то помогайте финан-
сами. Деньги все равно не ваши 
- они из бюджета России. Ну о 
чем мы говорим?

Материалы подготовил 
Степан Строев

Давайте наймем 
какого-нибудь аме-
риканца тренировать 
сборную России по 
хоккею. А что? Вот 
на создающийся 
телеканал «Матч ТВ», 
говорят, притащили 
руководить специа-
листа из США. Аме-
риканизировались?

АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН:АЛЕКСАНДР ОВЕЧКИН: ТРУДНО ИГРАТЬ ПОД ПРЕССОМ ТРУДНО ИГРАТЬ ПОД ПРЕССОМ

«СПОРТ ОСТАВЬТЕ СПОРТСМЕНАМ!»«СПОРТ ОСТАВЬТЕ СПОРТСМЕНАМ!»Четырехкратный олим-
пийский чемпион по биат-

лону Александр Тихонов 
дал неожиданное интер-

вью «Миру новостей», 
разложив все по полоч-
кам в хоккее, наехав на 

олигархов и Михаила 
Прохорова.

Повод был самый тор-
жественный: форварду 
«Вашингтона» и капи-
тану золотой сборной 
Александру Овечкину 
в седьмой раз вручили 
«Харламов Трофи» - 
приз лучшему российско-
му хоккеисту в НХЛ.

Саша рассказал «Миру 
новостей» о том, что улета-
ет в Вашингтон только 13-14 
сентября. А увидимся мы те-
перь в мае 2016-го, когда чем-
пионат мира пройдет в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Это 
и будет венец сезона КХЛ, ко-
торый стартовал необычайно 
рано (24 августа), а закончит-
ся за три недели до первенства 
планеты.

- Ваш «Вашингтон» уси-
лился летом? Есть ли шанс 
стать чемпионом? 

- Каждый год ты хочешь 
вый ти в плей-офф и выиграть 
Кубок Стэнли. Бывало в карье-
ре, что я туда не попадал и был 
раздосадован. Провести 82 мат-
ча регулярного чемпионата на 
очень высоком уровне и не до-
стичь результата - это тяжело.

А новичков толком не 
знаю. Нужно посмотреть, как 

они впишутся в «Кэпиталз». 
Говорят, что в Вашингтон 
может переехать мой друг 
Илья Никулин. Но давайте 
подождем, когда стартует 

сезон.
- На новой арене на ЗИЛе 

вы смотрели московское 
дерби ЦСКА - «Спартак». 
Как вам хоккей в КХЛ?

- Я видел только этот матч 
и лишь однажды катался с мо-
сковским «Динамо» в Ново-
горске. Просто сейчас все под 
нагрузкой. Игроки пока не мо-
гут выйти на привычный уро-
вень. Все тяжелые, загружены 
штангой и кроссами. Так что 
не спешите с выводами. Подо-
ждите, когда нагрузка спадет.

А в первых играх сезона 
КХЛ вы увидите красивый 
хоккей. Кстати, и я плани-

рую ходить на матчи до тех 
пор, пока не улечу в Америку.

- Хоккеисты выиграли 
четыре чемпионата мира 
за последние восемь лет. Не 
возникает желания поизде-
ваться над футболистами?

- Ну что вы, зачем? Мно-
гие думают, почему у нас не 
получается в футболе: тренер 
не тот, зарплаты большие. Но 
давайте просто оставим ребят 
в покое. Пусть играют и не 
думают, что когда они в сле-
дующий раз зайдут в интернет, 
то узнают о себе какой-то не-
гатив.

Когда ты под прессом, то за-
жат и не можешь играть. Дай-
те парням делать свою работу. 
Не лезьте к ним.

- Поедут ли игроки из НХЛ 
на Олимпиаду-2018 в Юж-
ную Корею? Пока решение не 
принято...

- Похожая торговля шла 
перед зимними Играми в Сочи 
- отпустят или нет? В итоге 
дали добро. Думаю, и в случае 
с Кореей договорятся. Болель-
щикам очень интересно ви-
деть лучших хоккеистов мира 
на Олимпиаде.

А если введут какие-то за-
преты, то наши ребята, вклю-
чая меня, поедут в сборную 
России без разговоров.

- Нужно ли вообще уез-
жать в НХЛ?

- Думаю, да. Посмотрите на 
вратаря, защитника и форвар-
да из «Тампа-Бей» - Андрея 
Василевского, Никиту Несте-
рова и Никиту Кучерова. Они 
молодые ребята, но дошли до 
финала Кубка Стэнли, прояви-
ли себя профессионалами. Мы 
сейчас о них говорим, их об-
суждают известные эксперты 
и ветераны.

А останься они в КХЛ - не-
известно, что было бы. Как 
проявили бы себя в России? 
Может, это и дело случая, но 
парни не упустили свой шанс.

- Какой турнир для вас 
важнее - домашний чемпи-
онат мира или Кубок мира, 
который пройдет осенью 
2016 года в Торонто?

- Наша задача - играть и 
слушать главного тренера. 
Если Олег Знарок сказал сна-
чала готовиться к чемпионату 
мира, так и сделаем. А потом 
подумаем о Кубке мира.

В понедельник старто-
вал восьмой сезон КХЛ, 
накануне которого мы 
поговорили с самым по-
пулярным спортсменом 
России Александром 
Овечкиным.
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Встречи и поездки, связанные 
с профессиональной дея-
тельностью, принесут Близ-
нецам хорошие результаты. 
Однако собираясь в дорогу, 
еще раз проверьте все вещи 
по списку. В пятницу ключ к 
успеху - выдержка и терпе-
ние. В понедельник вас ждет 
долгожданное известие.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 
31.

Будьте готовы отстаивать 
свои жизненные принципы и 
идеалы. Кроме того, неже-
лательно уезжать далеко от 
дома, приключения сейчас 
Стрельцам противопоказа-
ны. Пятницу лучше посвятить 
встрече с друзьями. Подго-
товьтесь к монотонной рабо-
те во вторник.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Сейчас Овнам не стоит забы-
вать, что слова обладают боль-
шой силой. Не молчите о самом 
главном, делитесь любовью с 
теми, кто дорог вашему сердцу. 
В среду будьте внимательны с 
деловой перепиской. Береж-
ливость, характерная в начале 
недели, может превратиться в 
выходные в расточительность.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 
31.

Тельцам важно сконцентри-
роваться на главном и по-
пытаться превратить планы 
в реальность. Трезвый взгляд 
на вещи и упорство помогут 
ощутить твердую почву под 
ногами. Не торопитесь в сре-
ду, остерегайтесь подвохов. 
В субботу не принимайте все 
на свой счет.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 29 и 
1.

Хороший момент для ведения 
переговоров и получения 
новой информации. Однако 
избегайте негативных вспле-
сков и не позволяйте эмоциям 
выйти из-под контроля. Будь-
те внимательны, правильно 
распределяйте время в чет-
верг. В выходные уделите 
время походу по магазинам.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 
и 31.

Неделя благоприятна для 
любых действий при усло-
вии, что они направлены на 
созидание. Есть вероятность 
осложнения в отношениях с 
близкими людьми, постарай-
тесь сдержать свои эмоции. В 
пятницу развейтесь с друзья-
ми на природе. Во вторник 
займитесь самолюбованием.
Благоприятные дни - 27 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 
30.

Девам, собирающимся в пу-
тешествие, звезды советуют 
быть осторожнее, так как воз-
можны травмы, ожоги, отрав-
ления. Подумайте о том, как 
провести выходные, они могут 
быть очень важны для вас. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
избегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 26 и 1.
Неблагоприятные дни - 28 и 
30.

На этой неделе Весам не 
стоит строить планы, вряд ли 
вы сможете их реализовать в 
полной мере. Берегите себя и 
свое здоровье и больше бы-
вайте на свежем воздухе. Чет-
верг хорош для подписания 
документов. В понедельник 
благодаря Меркурию победа 
в споре вам обеспечена.
Благоприятные дни - 27 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 
30.

Избегайте конфликта или ри-
скуете стать объектом нападок 
и злых шуток. Постарайтесь 
не поддаваться перепадам 
настроения и не принимайте 
импульсивных решений. В сре-
ду Сатурн повлияет на склон-
ность во всем докапываться до 
сути. Сделайте ставку на ди-
пломатичность в воскресенье.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 
1.

Козерогов всюду будут под-
стерегать искушения. Воздер-
житесь от заключения сделок 
и не поддавайтесь соблазну, 
финансовые разочарования 
могут надолго испортить вам 
настроение. В воскресенье 
следите за своими вещами. 
Вторник идеален для пере-
говоров.
Благоприятные дни - 26 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 
29.

Подходящее время для наве-
дения порядка в доме и тихих 
раздумий о будущем. Из-
бавьтесь от ненужных вещей, 
займитесь самоанализом и 
расставьте приоритеты. В 
четверг возможно напряже-
ние во взаимоотношениях с 
руководством. Выходные по-
святите культурному отдыху.
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

Существует вероятность за-
труднительного финансово-
го положения, не забудьте, 
что лучше иметь резерв на 
непредвиденные расходы и 
не тратить все до копейки. В 
среду доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации. В 
субботу проведите вечер в 
тихом семейном кругу.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 29 и 
30.

26 августа соединение вибраций Солнца и Юпитера 
усилит оптимизм и веру в себя. Однако одна из 
отрицательных сторон этого аспекта - склонность к 
мании величия и стремлению покровительствовать. 
Секстиль Меркурия и Сатурна в эти же сутки принесет 
удачу работникам интеллектуального труда.

1 сентября соединение Венеры и Марса - усиление 
любовных страстей, особенно в долгосрочных романах, 

активная деятельность по улучшению материального 
благополучия, удачный момент для налаживания новых 

отношений и поиска работы. Однако вероятен риск потерять 
много времени в результате «бурной» деятельности.

26 АВГУСТА - 26 АВГУСТА - 
1 СЕНТЯБРЯ1 СЕНТЯБРЯ

       
Два опера звонят с докла-

дом в убойный отдел.
- Что у вас?
- Покушение на убийство. 

Мужчина 38 лет, его жена 
ударила сковородкой шесть 
раз за то, что он наступил 
на мокрый, только что вы-
мытый пол. Скорая забрала 
его в больницу.

- А жену его вы задержали?
- Нет, пол еще мокрый...

Стоит сделать человеку 
хоть раз комплимент по по-
воду красивых усов, и все 
- она с тобой больше не раз-
говаривает!

- Зачем ты конфеты ку-
пила, ты же худеешь?

- Ну... На черный день.
- Как интересно ты «но-

чью пожрать» назвала!

- Алло. Это центр заня-
тости?

- Да.
- Можно у вас денег за-

нять?

Родители подарили четы-
рехлетнему сыну барабан...

И только мудрый сосед 
через неделю догадался 
спросить:

- А ты знаешь, дружок, 
что у него внутри?!

- Привет, как дела?
- Да вот в отпуск соби-

раюсь.
- С женой или на отдых?

- Ты бы мне хоть цветов 
купил.

- Зачем? Ты вроде еще 
жива…

Заварил китайский чай... 
Сижу, наслаждаюсь... На ум 
приходят мысли древних ки-
тайских мудрецов... Жаль, 
по-китайски ни хрена не по-
нимаю...

Умирающий муж говорит 
жене:

- Не плачь! Ты наверняка 
еще выйдешь замуж...

Она:
- Не говори глупостей! 

Вот если бы ты умер хотя 
бы на 10-15 лет раньше...

- Фима, мы таки едем в 
отпуск!

- И куда же это, если не 
секрет?

- Едем туда, где «все вклю-
чено», - к маме!

- Сарочка, а можно мне 
кофе?

- Абрам! Я шо тебе, док-
тор? Откуда я знаю, можно 
тебе кофе или нельзя?!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магомаев. 5. Водохлеб. 9. Лихость. 10. Та-
мара. 11. Депозит. 12. Накрутка. 13. Рычаг. 14. Лаванда. 17. Адам. 
19. Комплекция. 23. Кит. 24. Джанни. 25. Кубок. 27. Дроздов. 30. 
Линкольн. 33. Спектакль. 35. Сальса. 36. Генетика. 38. Яйцо. 39. 
Коко. 40. Багдад. 43. Планер. 45. Джунгли. 48. Ясь. 49. Неуд. 50. 
Княжение. 51. Какаду. 52. Радар. 54. Махачкала. 56. Неформал. 
57. Тапир. 58. Дайвинг. 60. Бар. 61. Блок. 64. Маятник. 66. Кам-
боджа. 67. Требуха. 68. Разлука. 69. Акваланг. 70. Лабрадор. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Мастерок. 2. Мадригал. 3. Владелец. 4. Ворона. 
5. Вьетнамки. 6. Демократ. 7. Халтура. 8. Бешбармак. 15. Вояж. 16. 
Ночник. 18. Дуб. 20. Паз. 21. Егоза. 22. Идальго. 26. Орясина. 28. 
Репей. 29. Ансамбль. 31. Нансен. 32. Ост. 34. Клоун. 37. Индия. 39. 
Каракумы. 41. Гонорар. 42. Дед. 44. Ладанка. 46. Жажда. 47. Глина. 
52. Ранг. 53. Балетмейстер. 55. Чайная. 57. Табакерка. 58. Драма-
тург. 59. Иден. 60. Байдарка. 62. Кибитка. 63. Аксакал. 65. Табель. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №33(1129)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. «Приодева-
ние» килограмма сахара в целлофан. 7. Коллектив в те-
атральной яме. 9. Безвоздушное …. 10. Лисьи апарта-
менты. 12. Птица, спасенная Дюймовочкой. 13. Большое 
зеркало среди предметов мебели. 14. «Хоровая» пальба 
пушек. 18. Кутюрье Диор или актер Слэйтер. 21. Вечная 
павшим героям. 24. Исследование сданной крови. 25. 
«Разборка» на кухне в коммуналке. 27. Н. Коперник по 
призванию. 28. Столица Армении. 29. Веер-гигант в по-
коях султана. 31. Родник, бьющий из глубин. 35. Конь, 
слегка раскачивающийся на бегу. 38. Сладкая начинка 
эклера. 39. Прекрасный «трофей» Париса. 41. Неисчис-
лимое войско Мамая. 43. Парфюм, который не пьет Ален 
Делон. 44. Телега с Кавказа. 47. Город бронзовой Руса-
лочки. 48. Спорт с овальным мячом. 49. Петушок на па-
лочке среди конфет. 50. Лозунг, дружный с равенством и 
братством. 51. Тюремный постоялец. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антоним подделки. 
2. Спец, дающий заключение. 3. Сложившиеся тради-
ции. 4. Верх дверного проема. 5. Французский рогалик. 
6. Зарплатный пластик из банка. 8. Реализация про-
дукции. 11. Представительница сливок общества. 15. 
Древнегреческий лирический поэт. 16. Огненный дра-
гоценный минерал. 17. Занятие следователя. 19. Стиль 
европейского зодчества. 20. Бразильская рабыня на 
мировых экранах. 21. Печеночная масса на бутерброде. 
22. Похвала в адрес сделавшего что-то хорошее. 23. 
Имя Далтона, ставшего Джеймсом Бондом. 26. Личный 
транспорт на разговорный лад. 30. «Цитрусовая» бабоч-
ка. 32. Один из создателей фильма. 33. Страна, «при-
ютившая» космодром Байконур. 34. Сорт капусты. 36. 
Слова помягче клятвы. 37. Дама, взявшая взаймы. 40. 
Деликатесная «шишка» среди овощей. 42. Десять дней 
в отчете. 45. Согнутая в поклоне. 46. Азартный завсег-
датай казино.

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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